
ЭКОЛОГИЯ Вице-премьер Виктория Абрамченко: Мы должны знать все
о каждой партии древесины

Кто в лес?
Кто по дрова?

Юлия Кривошапко

Р
оссияне стали интересо-
ваться страхованием от 
коронавируса, сообщили 

«Российской газете» представи-
тели нескольких страховых 
компаний. Как выяснилось, 
риск подхватить его включает-
ся в полисы для выезжающих за 
рубеж. «РГ» разобралась, чем и 
в каком случае может помочь 
страховка.

Число новых фактов зараже-
ния коронавирусом в мире при-
ближается к сотне тысяч. Такие 
случаи зафиксированы в 75 
странах. Неудивительно, что при 
покупке полиса отправляющие-
ся за рубеж граждане стали зада-
вать вопрос, включен ли в него 
риск заражения коронавирусом. 
Это «РГ» подтвердили предста-
вители «Сбербанк страхова-
ние», «Уралсиб страхование» и 
«Тинькофф страхование». 

В большинстве случаев риск 
заражения коронавирусом дей-
ствительно покрывается стра-

ховкой для путешественников. 
Это отнюдь не новация, ведь ко-
ронавирус побывал в Китае еще 
в 2002 году, а в 2012-м отметил-
ся на Ближнем Востоке. Логич-
но, что риск заражения вирусом 
стал включаться в полисы на-
равне с другими злоключения-
ми, с которыми могут стол-
кнуться туристы во время путе-
шествия.

Чаще всего речь идет о стан-
дартной, а не о расширенной 
страховке, то есть ее цена такая 
же, как у обычного полиса. В нее 
помимо прочего входит меди-
цинская помощь, медицинская 
транспортировка, при необхо-
димости репатриация. «Если 

клиент из-за карантина пропу-
стит самолет, ему компенсиру-
ют стоимость авиабилетов», — 
рассказал гендиректор «Тинь-
кофф страхование» Иван Миро-
ненко.

Есть случаи, когда полис не 
сработает. У разных компаний 
они отличаются, так что при 
покупке страховки стоит вни-
мательно читать условия дого-
вора. Так, в «Сбербанк страхо-
вании» исключением является 
введение в стране официаль-
ной чрезвычайной ситуации, 
рассказала «РГ» Елена Кошеле-
ва, руководитель управления 
по развитию личного страхова-
ния.

В «Уралсиб страховании» со-
общили, что риск заражения не 
будет страховым случаем на тер-
риториях, где официально объ-
явлена эпидемия или в странах, 
которые МИД не рекомендовал к 
посещению. «Однако, если на 
момент покупки полиса терри-
тория поездки была спокойной, 
а в момент отпуска там объяви-
ли эпидемию, обращения будут 
признаны страховым случаем», 
— уточнил начальник управле-
ния продуктового менеджмента 
компании Максим Решетняк.

«Ингосстрах» покрывает ме-
дицинские расходы по полису 
выезжающих за рубеж, включая 
лечение COVID-19, в том числе 
для путешествующих по Китаю, 
странам Азиатско-Тихоокеан-
ского региона и другим направ-
лениям, где отмечены вспышки 
заболевания, сообщил началь-
ник управления урегулирования 
убытков розничного бизнеса 
компании Максим Максимкин.

Продолжение темы на с.5

Екатерина Дементьева, 
Иркутск

В 
ближайшее время ле-
сную отрасль России 
ждут серьезные изме-
нения:  пересмотр 
Стратегии лесного 
комплекса, возвраще-
ние государственной 
лесной охраны, новые 
механизмы реализа-

ции древесины, законодатель-
ные новации. Об этом накануне 
сообщила заместитель предсе-
дателя правительства РФ Викто-
рия Абрамченко в Иркутске на 
совещании, посвященном раз-
витию лесопромышленного 
комплекса.

Как подчеркнула Виктория 
Абрамченко, лесной отрасли 
нужны новые ориентиры. Во-
первых, комплексный охват 
всех вопросов — от лесоустрой-
ства до глубокой переработки 
древесины и ее дальнейшей реа-
лизации, развития смежных от-
раслей. В ближайшее время пра-
вительству предстоит сформи-
ровать новую Стратегию лесно-
го комплекса, которая в отличие 
от существующей, акцентиро-
ванной преимущественно на 
глубокую переработку леса, 
должна охватить все процессы 
отрасли.

Во-вторых, повышение про-
зрачности всех процессов. Для 
этого предстоит доработать си-
стему ЛесЕГАИС, в том числе 
подключить к ней Федеральную 
налоговую службу и таможен-
ников.

— Мы должны отслеживать: 
откуда происходит конкретная 
партия леса, что это за древеси-
на — круглый лес, пиломатери-
ал, ДСП, у кого есть право про-
давать эту древесину, какие 
сделки заключены. ЛесЕГАИС 
должна стать юридически зна-
чимым инструментом, в кото-
ром будут заключаться сделки с 
подтверждением законности 
происхождения древесины, — 
отметила вице-премьер. — Кро-
ме того, у системы должна поя-
виться картографическая осно-
ва. Сегодня этот документ ско-
рее учетный, где фиксируется 
добровольная инфор-
мация, поступающая 
из регионов.

ТУРИЗМ Путешественники стали интересоваться страхованием 
от коронавируса

Кто не рискует

Лесную отрасль России ждут серьезные изменения.

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Австралийский доллар 43,5937
Азербайджанский манат 39,1652
Армянский драм** 13,8786
Белорусский рубль 29,7141
Болгарский лев 37,7929
Бразильский реал 14,8514

Венгерский форинт** 21,9228
Вон Республики Корея*** 55,6816
Гонконгский доллар* 85,3922
Датская крона* 98,9172
Доллар США 66,4437
Евро 73,9385

Индийская рупия** 90,9627
Казахстанский тенге** 17,4679
Канадский доллар 49,7408
Киргизский сом** 95,0864
Китайский юань* 95,1779
Молдавский лей* 38,0221

Новый туркменский манат 19,0111
Норвежская крона* 71,4203
Польский злотый 17,1282
Румынский лей 15,3716
СДР  91,6225
Сингапурский доллар 47,6949

Таджикский сомони* 68,6331
Турецкая лира 10,6888
Узбекский сум**** 69,8452
Украинская гривна* 26,6400
Фунт стерлингов 84,9217
Чешская крона* 28,9976

Шведская крона* 69,8929
Швейцарский франк 69,3350
Южноафриканский рэнд* 42,7904
Японская иена** 61,5134

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 04.03.20

Яхта «Сибирь» с флагом «РГ» 
на борту ждет 
помощи 
на другом 
краю Земли 

Женевский автосалон 
впервые прошел 
в виртуальном 
режиме

Звездный состав актеров 
и современная 
«Чайка» — 
пятая в истории 
МХАТа

Почему искусственный 
интеллект 
может оказаться 
опасней 
атомной бомбы
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МВД В вагонах-ресторанах 
могут запретить продажу 
спиртных напитков

С алкоголем 
не по пути

Иван Петров

Запретить продажу спиртных напитков в поездах даль-
него следования предлагают в Главном управлении на 
транспорте МВД России. По словам начальника тран-
спортного главка МВД генерал-лейтенанта полиции 
Дмитрия Шаробарова, о введении подобной меры уже 
«следует задуматься».

«В результате распития алкоголя в вагонах-ресто-
ранах в прошлом году было совершено более 8 тысяч 
правонарушений, посягающих на общественный поря-
док, и еще 10 преступлений против личности, — расска-
зал генерал в интервью газете «Гудок». — При этом в 
ряде случаев употребление алкоголя в вагонах-ресто-
ранах привело к тяжким последствиям для пострадав-
ших. Да и сами нетрезвые граждане часто становятся 
объектами преступного посягательства со стороны 
злоумышленников».

Полицейский отметил, что ужесточение санкций, и 
это наглядно показывает практика на воздушном тран-
спорте, не влияет достаточным образом на кримино-
генную ситуацию. «Штрафы выросли, появились чер-
ные списки, а экипажам дали дополнительные полно-
мочия. Но дебоширов в полетах меньше не 
становится», — отметил начальник транспор-
тной полиции.

СТРАХОВАНИЕ Поправки 
в закон об ОСАГО вводят 
индивидуальный тариф

Лихачи 
с доплатой

Владимир Баршев

Вчера Комитет Госдумы по финансовому рынку под-
держал депутатский законопроект о реформе ОСАГО и 
вынес его на рассмотрение в Госдуме в первом чтении 
на 11 марта.

Комитет рассмотрел сразу два законопроекта: пра-
вительственный и свой собственный. Первый был от-
клонен, а второй получил дорогу в жизнь. Разницу 
между этими законопроектами напомнил член коми-
тета Госдумы по финансовому рынку Алексей Изотов. 
По его словам, документы в целом похожи, но депутат-
ский проект не включает ряд положений, которые 
были в правительственном варианте. 

— Мы отказались от внедрения телеметрических 
устройств, исключения регионального коэффициента 
и коэффициента мощности двигателя, увеличения 
суммы выплат за причинение вреда жизни и здоровью, 
расширения тарифного коридора. При этом предложи-
ли альтернативу: устанавливать тариф не для субъек-
тов, а индивидуально для человека. Вводится понятие 
«неоднократное нарушение ПДД», за которое может 
быть установлен повышенный коэффициент. При этом 
нарушения, выявленные камерами фотовиде-
офиксации, учитываться не будут, — отмечает 
депутат. 

КОНТРОЛЬ Больше 
компаний смогут 
открыться налоговой 
службе

Доступ 
разрешен

Юлия Кривошапко

Цифровизация налогового контроля в России выхо-
дит на новый уровень. В ближайшие годы тысячи ком-
паний смогут перейти на онлайн-взаимодействие с 
налоговиками. Это позволит государству проводить 
меньше проверок, а бизнесу — сократить затраты и 
почувствовать себя увереннее. Концепцию развития 
новой формы контроля — налогового мониторинга — 
утвердил председатель правительства Михаил Ми-
шустин.

Мониторинг Федеральная налоговая служба приме-
няет с 2016 года. Он подразумевает взаимодействие 
фискальных органов и бизнеса в дистанционном фор-
мате. Компании добровольно предоставляют налого-
викам онлайн-доступ к своим информационным систе-
мам, данным бухгалтерской и налоговой отчетности. 
Взамен же могут рассчитывать на снижение числа про-
верок. Фискальные органы не запрашивают докумен-
ты, поскольку могут отслеживать все процессы в режи-
ме реального времени. Проверке подвергаются только 
операции, которые содержат элементы риска. Трудо-
затраты компаний на сопровождение налого-
вого контроля в таком формате снижаются 
более чем на треть.
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А К Ц Е Н Т

Страховка покрывает риск заражения 
коронавирусом, но действует она 
не всегда и не везде
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Владимир Путин в интервью ТАСС призвал несистемную оппозицию 
соблюдать закон

Акции по правилам
Кира Латухина

О
б отношении к несистем-
ной оппозиции и ее поль-
зе, о наказании за несан-

кционированные акции, а так-
же о волонтерах президент рас-
сказал в седьмой серии видео-
интервью ТАСС, посвященной 
гражданскому обществу и иноа-
гентам.

Активная часть общества — 
не только несистемная оппози-
ция, которая нарушает закон, 
подчеркнул глава государства. 
Это и волонтеры, а их в России 
уже миллионы — молодые, эф-
фективные, деятельные люди, 
которые работают в самых раз-
ных сферах: и в образовании, и 
в здравоохранении, и в эколо-
гии. «Просто помогают людям 
активно, здорово. Вы знаете, я 
иногда смотрю на них с востор-
гом, прямо со слезами на глазах, 
потому что действительно 
очень здорово люди работают», 
— заметил Владимир Путин.

«Есть, и всегда была, и всегда 
будет такая часть общества в 
любой стране, которая не согла-
сна с действующей властью, — 
продолжил президент. — И это 
очень хорошо, что такие люди 
есть». Глава государства напом-
нил, что люди, которые довели 
дело до революции, как прави-
ло, во власти не задерживают-
ся: «Очень быстро им становит-
ся неприятна и та власть, кото-

рая была создана в результате 
их активной и бурной деятель-
ности». Исключение — больше-
вики, «которые задержались 
после Октябрьского переворо-
та достаточно долгое время». 
«И потом сами развалились и 
страну за собой утащили», — 
привел исторический пример 
президент.

«Но что касается так называ-
емой несистемной оппозиции, и 
ей дай Бог здоровья... Я считаю, 
что они очень нужны», — сказал 
Путин. Они реально влияют на 
конкретную жизнь, особенно на 
уровне муниципалитетов и 
крупных городов. Но есть пра-
вила, которых должны придер-
живаться все. «И те, кому нра-
вится власть, и те, кому она не 
нравится. Есть закон, и нужно 
его соблюдать», — подчеркнул 
президент. «Иначе мы дойдем до 
ситуации, полностью разбалан-
сированной в стране. Иначе… 
мы что, хотим, чтобы у нас на 
улицах жгли машины?» — предо-
стерег он. А если не реагиро-
вать, будут жечь, бить витрины, 
и конкретные люди будут стра-
дать, заметил Путин.

Закон позволяет выражать 
свое мнение с помощью пу-
бличных акций, но нужно полу-
чить разрешение. Глава госу-
дарства напомнил, что практи-
чески во всех странах, в том чи-
сле в европейских, за несанкци-
онированные акции предусмо-

трено лишение свободы — от 
шести месяцев до года. «Но в не-
которых странах просто за не-
санкционированные акции, 
там, если 12 человек, по-моему, 
где-то в Швеции, что ли, уже 
считается — массовые беспо-
рядки. Пятерочка ломится или 
десяточка. У нас такого нет, по-
нимаете?» — сравнил президент. 
«Добейтесь, чтоб вам дали та-
кое разрешение. Там же то же 

самое, там тоже ходят и получа-
ют эти разрешения», — заметил 
он. «Не получили разрешения — 
не ходят. Не получили и вышли 
— пожалуйте бриться», — сказал 
Путин. «На три года? Или на 
пять?» — спросил журналист. 
«Как суд решит», — заключил 
глава государства.

Статус иноагента придума-
ли не в России, напомнил Пу-

тин. Соответствующий закон 
давно действует в США и ак-
тивно применяется. Глава госу-
дарства привел как пример 
историю с Марией Бутиной, 
гражданкой России, когда ее 
«упекли в тюрьму как иноаген-
та» и собирались дать большой 
срок. «У нас такого нет. У нас 
административная ответствен-
ность за это только», — пояснил 
он разницу.

Президент назвал цель зако-
на об иноагентах — оградить 
Россию от вмешательства в ее 
политическую жизнь извне. 
«Никакой другой цели нет. Вот 
если в некоторых странах за-
прещают деятельность таких 
организаций, мы не запреща-
ем. Пожалуйста, они имеют 
право работать», — обозначил 
он. Но если они получают фи-

нансирование из-за границы и 
занимаются внутриполитиче-
ской деятельностью, то должны 
об этом сказать. «Здесь нет ни-
чего ущемляющего. Здесь ниче-
го нет такого, что противоре-
чит международной практи-
ке», — подчеркнул Путин. «Ну, 
не хочется как бы, может быть, 
кому-то говорить, что да, я за-
нимаюсь вопросами внутрипо-
литического порядка и делаю 
это из иностранных источни-
ков, за иностранные деньги. Ну, 
это не по-честному. Лучше бы 
сказать об этом и продолжать 
эту деятельность», — полагает 
он.

Вопрос в другом: и правоза-
щитники, когда обращают на 
это внимание, правы, считает 
Путин: нужно четко понять, что 
такое внутриполитическая дея-
тельность, и добиться, чтобы не 
было подмены понятий, чтобы 
любую другую деятельность — 
гуманитарного характера, на-
пример, в области здравоохра-
нения, экологии — «не подтасо-
вывали под внутриполитиче-
ские дела». Потому что «иноа-
гент» — это касается только вну-
триполитической деятельности 
и ее финансирования из ино-
странных источников, заклю-
чил он.  

ИНИЦИАТИВА

В Госдуму 
внесен проект 
о предельных 
ценах 
на лекарства 
при угрозе 
эпидемий

ВАКЦИНА 
ОТ НАЖИВЫ
Татьяна Замахина

Депутаты «Единой России» во 
главе со спикером нижней па-
латы Вячеславом Володиным 
внесли в Госдуму законопроект 
о регулировании цен на лекар-
ства, не включенные в список 
жизненно необходимых.

Согласно инициативе, пра-
вительство РФ получит право 
устанавливать максимально 
возможные цены на такие пре-
параты — при возникновении 
чрезвычайных ситуаций и уг-
розе распространения в РФ за-
болеваний. Такая возможность 
у кабмина будет, если в течение 
30 календарных дней в регио-
нах рост розничных цен на пре-
параты и медизделия составит 
от 30%. При этом предельно до-
пустимые розничные цены бу-
дут устанавливаться на срок не 
более чем 90 календарных 
дней.

Таким образом, кабмин смо-
жет фиксировать предельные 
цены в случаях, если в регионах 
в течение месяца цены на пре-
параты и медизделия выросли, 
сказал журналистам Вячеслав 
Володин. «Аптеки уже не смо-
гут продавать их по цене выше 
той, которую установит госу-
дарство, — заявил он. — Такое ре-
гулирование поможет избе-
жать неоправданного завыше-
ния цен при росте спроса, как 
это уже было с некоторыми 
препаратами и медицинскими 
масками. Недобросовестные 
продавцы больше не смогут ис-
пользовать чрезвычайные, уг-
рожающие здоровью и жизни 
людей, ситуации для личной 
наживы».

Законопроект, как рассказа-
ли во фракции ЕР, разработан 
по итогам заседания оператив-
ного штаба по предупрежде-
нию завоза и распространения 
коронавирусной инфекции. За-
дача документа — предотвра-
тить взвинчивание цен на това-
ры, которые при угрозе распро-
странения опасных заболева-
ний, становятся жизненно не-
обходимыми. Законопроектом 
предлагается запретить реали-
зацию лекарственных препара-
тов и медицинских изделий, 
включенных в специальные пе-
речни по ценам, превышающим 
утвержденные предельно допу-
стимые розничные цены.

Один из авторов, глава фрак-
ции «единороссов» Сергей Не-
веров напомнил, что пока зако-
нодательством предусмотрено 
регулирование цен только на 
лекарства, входящие в пере-
чень жизненно необходимых и 
важнейших препаратов. «Но 
когда возникает чрезвычайная 
ситуация или появляется угро-
за опасных эпидемий наподо-
бие коронавируса, завышения 
цен на необходимые лекарст-
венные препараты и медицин-
ские изделия допускать нель-
зя», — заявил он.

«Все помнят ситуацию с рез-
ким необоснованным скачком 
цен на медицинские маски в на-
чале года», — отметил еще один 
автор поправок, первый замгла-
вы фракции Андрей Исаев. Он 
напомнил, что президент пору-
чил предпринять меры, кото-
рые впредь не допустили бы та-
кой ситуации. «Разработанный 
совместно с правительством за-
конопроект — фактически ис-
полнение поручения президен-
та, — подчеркнул парламента-
рий. — Это чрезвычайный акт в 
условиях борьбы с распростра-
нением коронавируса».

Ранее «единороссы» внесли 
законопроект, который будет 
способствовать сдерживанию 
цен в аптеках вне условий угро-
зы эпидемии. В нем речь идет о 
последовательной, методичной 
работе в данном направлении, в 
то время как в новом законо-
проекте — о чрезвычайной ситу-
ации, рассказал Исаев. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин выслушал доклад 
Марата Хуснуллина о трех нацпроектах

Штаб действий

Кира Латухина

О 
том, как идет работа 
над реализацией 
трех нацпроектов — 
по жилью, дорогам 
и инфраструктуре, 
— шла речь на встре-
че президента РФ 
Владимира Путина 
с вице-премьером 

Маратом Хуснуллиным. Он до-
ложил главе государства, что 
создан штаб для работы по нац-
проекту в области строительст-
ва, который собирается раз в 
неделю, это позволило сокра-
тить время принятия решений и 
обмена информацией.

«Приступили уже в полном 
объеме к работе?» — поинтере-
совался Владимир Путин. Собе-
седник ответил утвердительно. 
Реализация национальных про-
ектов — ключевая задача, под-

черкнул зампред правительства. 
«Был президиум по реализации 
нацпроектов, мне определили 
зону ответственности по трем 
национальным проектам — это 
проекты «Доступное жилье и 
комфортная городская среда», 
«Безопасные и качественные до-
роги» и «Комплексный план 
развития магистральной ин-
фраструктуры», также поручи-

ли заниматься региональной по-
литикой», — отметил он.

«Полностью доведено фи-
нансирование по всем проек-
там, в ежедневном режиме за-
нимаемся в рамках рабочей 
группы. Полностью проверяем 
контрактацию вместе с регио-
нами, полностью проверяем, 
кому что мешает», — подчер-
кнул Хуснуллин.

«На Совете по местному са-
моуправлению мы обратились 
к вам с предложением создать 
координирующий орган в виде 
штаба для реализации нацпро-
екта в области строительства», 
— продолжил вице-премьер. Ре-
шение было принято, штаб со-
здан, в него вошли все губерна-
торы и органы федеральной 
власти. «В ежедневном режиме 
работаем в рабочем порядке, 
раз в неделю собираемся на се-
лекторное совещание. Огром-
ное количество вопросов. Со-
кратили время принятия реше-
ний и обмена информацией», — 
отметил вице-премьер. «Глав-
ный вопрос — кому что мешает 

сегодня реализовывать нац-
проекты. Несколько десятков 
вопросов на каждом селектор-
ном совещании», — рассказал 
он.

Хуснуллин привел пример 
оперативной работы: было пре-
зидентское поручение — оказать 
помощь жителям Иркутской об-
ласти, пострадавшим от павод-
ка. Штаб рассмотрел, в течение 
недели были приняты все реше-
ния, и дополнительные деньги — 
3 миллиона — перечислены за 
одну неделю.

Рассказал докладчик и о про-
грамме по регионам с низким 
уровнем социально-экономиче-
ского развития. Глава государст-
ва давал соответствующее пору-
чение, деньги выделены. «Посмо-
трели десять программ. Первую 
программу уже подписали непо-
средственно с Курганом. Бук-
вально в течение ближайшего 
времени подготовим все осталь-
ные программы с коллегами из 
других министерств и их утвер-
дим», — заверил Хуснуллин. «То 
есть ставим задачу в первом 
квартале этого года отдать регио-

нам дополнительные деньги на 
развитие», — пояснил он.

Составлен план по посеще-
нию регионов. В первую оче-
редь рассмотрели те, которые 
имеют наибольшее количество 
вопросов у членов правительст-
ва, продолжил вице-премьер, 
добавив, что лично расписал 
все планы по выезду. «Надеем-
ся, что эта штабная работа по-
может оперативно решать все 
вопросы, и все поставленные за-
дачи по нацпроекту будут вы-
полнены», — заверил он.

На вопрос президента о том, 
есть ли какие-то особые сложно-
сти, Хуснуллин сказал, что все 
они — рабочего характера. «Ска-
зать, что есть что-то нерешаемое 
— нет. Все вопросы решаемые», — 
оценил он. «Деньги все выделе-
ны, полномочия все даны. Надо 
всем работать и реализовывать. 
Считаю, что все возможно», — 
заключил докладчик.  

Марат Хуснуллин рассказал 
Владимиру Путину о программе 
помощи регионам с низким уров-
нем социально-экономического 
развития.

А К Ц Е Н Т

Поручение Владимира Путина
по дополнительной помощи жителям 
Иркутской области, пострадавшим 
от паводка, выполнено в течение
недели

Законопроект
разработан 
по итогам заседа-
ния оперативного 
штаба по преду-
преждению 
завоза и рас-
пространения
коронавируса

А К Ц Е Н Т

Что касается так называемой
несистемной оппозиции, и ей дай Бог 
здоровья. Я считаю, что они нужны.
Они реально влияют на конкретную 
жизнь, особенно на уровне
муниципалитетов, крупных городов 

— Полный текст 
и видеоинтервью на сайте 
rg.ru/art/1835949

ПАРЛАМЕНТ Комитет 
Госдумы одобрил 
президентские поправки 
в Конституцию

Идеи 
от общества

Татьяна Замахина

Профильный комитет Госдумы по госстроительству и 
законодательству одобрил президентские поправки в 
главу Конституции о федеративном устройстве. Нор-
мы предложены ко второму чтению законопроекта об 
изменениях в Конституции. Как только они вступят в 
силу, на уровне Основного Закона будут закреплены 
важные социальные гарантии, прописаны нормы о за-
щите территориальной целостности страны, а также 
об объединяющих россиян ценностях.

Большую часть одобренных комитетом поправок 
внес в Госдуму глава государства, а некоторые — парла-
ментарии, входящие в профильную рабочую группу. 
Все рекомендованные к принятию предложения были 
серьезно проработаны с учетом мнения общества. На-
помним, что принятый в первом чтении законопроект 
был основан на заявлениях из Послания Федерально-
му Собранию, в котором Владимир Путин обозначил 
основные направления планируемых изменений. За 
время работы над поправками были предложены су-
щественные коррективы и дополнения. Инициативы 
выдвигали предста-
вители самых раз-
ных слоев общест-
ва. Как рассказал на 
заседании глава 
профильного коми-
тета Павел Краше-
нинников, в общей 
сложности в рабо-
чую группу посту-
пило около тысячи 
идей. Около 400 
инициатив были 
внесены в Госдуму в 
качестве официаль-
ных поправок. Кстати, ценные идеи, не вошедшие в Ос-
новной Закон, не потеряются: по поручению президен-
та их учтут в законодательстве РФ.

Павел Крашенинников напомнил о проведении со-
цопросов на тему отношения к конституционным по-
правкам. Предложения, внесенные в Госдуму прези-
дентом, отвечают на общественный запрос, подчер-
кнул он. Так, комитет одобрил блок социальных попра-
вок, которые напрямую затрагивают интересы гра-
ждан. Владимир Путин предложил закрепить в Консти-
туции индексацию пенсий не реже раза в год, а также 
повышение пособий и других соцвыплат. Кроме того, 
государством гарантируется минимальный размер 
оплаты труда не менее величины прожиточного мини-
мума трудоспособного населения в целом по РФ. В 
Конституции также прописываются нормы об адре-
сной помощи, доступной и качественной медицине, со-
циальном партнерстве. «Российская Федерация ува-
жает труд граждан и обеспечивает защиту их прав», — 
подчеркивается в поправках.

Как объяснили в рабочей группе, Основной Закон в 
обновленной редакции станет долгосрочным догово-
ром между властью и обществом, детализирующим со-
циальные обязательства государства вне зависимости 
от экономической ситуации.

Крашенинников на заседании комитета выделил 
поправку президента о закреплении в Конституции 
нормы о том, что дети являются важнейшим достояни-
ем России. Согласно ее тексту, государство обязано со-
здавать условия для их всестороннего развития. «Это 
очень важная норма, которая показывает, как государ-
ство относится к детям», — подчеркнул глава комитета. 
При этом защита института брака как союза мужчины 
и женщины благодаря поправкам будет включена в пе-
речень вопросов совместного ведения государства и 
регионов. Также в их ведении будет защита семьи, ма-
теринства, отцовства и детства. А еще — создание усло-
вий для достойного воспитания детей в семье.

Недопустимость 
отчуждения терри-
торий, защита це-
лостности и сувере-
нитета страны — 
этому посвящен 
еще один блок одо-
бренных комитетом 
поправок. Согласно 
предложенной нор-
ме, действия, на-
правленные на от-
чуждение части 
территории России, 
а также призывы к 
таким действиям не допускаются. Это не касается ряда 
процедур, которые сейчас идут с бывшими странами 
СССР, пояснили в комитете. Например, демаркации 
границы с сопредельными государствами.

В целом эта норма призвана повысить степень за-
щиты страны и ее границ. А уже после внесения в Кон-
ституцию запрета на отчуждение территорий соответ-
ствующие поправки внесут в Уголовный и администра-
тивный кодексы, рассказал Павел Крашенинников.

Другой блок одобренных поправок — о консолиди-
рующих для страны ценностях. Сюда можно отнести 
нормы о сохранении памяти защитников Отечества и 
противодействии фальсификациям истории. А также 
положение о культурном и языковом многообразии. 
Прописывается право российских республик наряду с 
государственным языком (русским) сделать свой род-
ной язык государственным. Всем народам гарантиру-
ется право на сохранение родного языка, создание ус-
ловий для его изучения и развития.

В поправках подчеркивается и историческая связь 
времен. Одобренная норма от президента гласит: «Рос-
сийская Федерация, объединенная тысячелетней исто-
рией, сохраняя память предков, передавших нам идеа-
лы и веру в Бога, а также преемственность в развитии 
Российского государства, признает исторически сло-
жившееся государственное единство». Крашенинни-
ков в связи с дискуссией по этому поводу подчеркнул, 
что Россия остается светским государством, где ни 
одна религия не может навязываться. По словам главы 
комитета, эту поправку нельзя вырывать из контекста. 
«Ее необходимо рассматривать в совокупности со все-
ми положениями новой статьи, — продолжил он, — в ко-
торой говорится об общей тысячелетней истории и па-
мяти предков, передавших нам в том числе веру в 
Бога». По его словам, главный посыл данной поправки 
— именно в государственном единстве.

Хотя сбор поправок и закончился, рабочая группа 
не прекратила свое существование, рассказал Краше-
нинников. «Мы, скорее всего, после проведения проце-
дур в субъектах РФ соберемся и будем обсуждать во-
просы общероссийского голосования», — сказал он. 
Поправки от президента, касающиеся процедурных 
вопросов, комитету еще предстоит рассмотреть. 

— Следите за темой на сайте
rg.ru/sujet/6342 

Предложения, 
внесенные 
в Госдуму прези-
дентом, отвечают 
на общественный 
запрос
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В планах президента РФ Владимира Путина нет общей встречи с канцле-

ром ФРГ Ангелой Меркель, президентом Франции Эмманюэлем Макро-

ном и президентом Турции Реджепом Тайипом Эрдоганом в эту пятницу, 

рассказал журналистам пресс-секретарь российского лидера Дмитрий 

Песков.

Он отметил, что такой формат не согласовывался. Песков предложил до-

ждаться запланированных на 5 марта переговоров Путина и Эрдогана в 

Кремле. «Но пока на пятницу никаких планов нет. Более того, есть дру-

гие планы — там есть региональная поездка», — сказал пресс-секретарь 

главы государства.

Между тем

Путин и Меркель обсудили ситуацию в Идлибе и Ливии
Лидеры России и Германии провели телефонный разговор. Канцлер 

ФРГ Ангела Меркель позвонила президенту РФ Владимиру Путину, что-

бы обсудить ситуацию в Идлибе и Ливии.

Лидеры предметно поговорили по вопросам сирийского урегулирова-

ния с учетом обострения ситуации в Идлибской зоне деэскалации.

Была выражена надежда на результативное проведение российско-

турецкой встречи на высшем уровне 5 марта в Москве, уточнили в 

Кремле.

Путин и Меркель обменялись мнениями о положении дел в Ливии. Была 

подчеркнута необходимость соблюдения сторонами конфликта режи-

ма прекращения боевых действий и реализации решений Берлинской 

конференции, сообщили в пресс-службе Кремля.

Лидеры условились о дальнейших контактах.

Согласно
поправкам 
в Конституцию, 
дети являются 
важнейшим досто-
янием России
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СПЕЦСЛУЖБЫ Число 
терактов за пять лет 
сократилось в девять раз

Раскрыли сеть

Иван Егоров

В России в прошлом году было предотвращено 34 те-
ракта. Об этом на брифинге в Москве сообщил первый 
заместитель руководителя аппарата Национального 
антитеррористического комитета Игорь Кулягин.

По его словам, в 2019 году удалось предотвратить 
на стадии подготовки 57 преступлений террористиче-
ской направленности, в том числе 34 теракта. По дан-
ным НАК, в ходе контртеррористических операций 
были нейтрализованы 32 бандита, в том числе девять 
лидеров бандподполья. Всего за прошлый год спец-
службами был задержан 41 главарь, 241 боевик и 606 
пособников террористов. Кроме того, как сообщил Ку-
лягин, по всей стране было ликвидировано 78 ячеек 
террористов, которые готовили террористические 
акты на объектах 
социальной сферы 
и нападения на со-
трудников правоох-
ранительных орга-
нов. В целом число 
преступлений тер-
рористической на-
правленности в Рос-
сии за пять лет со-
кратилось в девять 
раз. Как отметил 
Игорь Кулягин, это 
происходит в том 
числе благодаря вы-
строенной системе профилактической работы по за-
щите населения от идеологического влияния со сторо-
ны террористов. 

В этой связи официальный представитель НАК Анд-
рей Пржездомский привел ряд ярких примеров, когда 
молодых людей пытались вовлечь или вовлекали в тер-
рористическую деятельность, но их в итоге удалось 
вернуть к нормальной жизни. Во время брифинга пред-
ставители НАК продемонстрировали видеозаписи ин-
тервью с молодыми людьми, которых удалось удер-
жать от совершения терактов, с бывшими бандитами, 
переосмыслившими свою жизнь, родителями тех, кто 
уехал в зону боевых действий воевать на стороне тер-
рористов. И эти свидетельства из первых уст могут 
оказаться для многих сомневающихся молодых людей 
сильнее любой пропаганды боевиков.  

В НАК признали, что эмиссары международных тер-
рористических организаций по-прежнему активно ис-
пользуют сайты, соцсети и мессенджеры для распро-
странения идеологии терроризма и экстремизма. 
В прошлом году было заблокировано распространение 
такого контента на 50 тысячах страниц в интернете, 
а также заблокирован доступ к 16 тысячам зарубежных 
ресурсов. А Росфинмониторинг заблокировал активы 
более двух тысяч предполагаемых финансистов боеви-
ков. Силами МВД, ФСБ и Росгвардии ликвидированы 
83 нелегальные мастерские по производству и передел-
ке оружия. А также нейтрализовано восемь преступ-
ных групп, которые занимались поставками оружия и 
боеприпасов из зон вооруженных конфликтов.  

Доступ разрешен

Благодаря особому ин-
струменту налогового 
мониторинга — мотиви-

рованному мнению — компании 
могут запрашивать позицию на-
логового органа о правильности 
налогообложения конкретной 
сделки или операции. Это дает 
определенность в части бизнес-
планирования. Своевременное 
устранение рисков, на которые 
укажут инспекторы, избавляет 
от возможных санкций. 

Сейчас подключаться к на-
логовому мониторингу могут 
лишь крупные компании с годо-
вым оборотом не менее 3 млрд 
рублей и активами на 3 млрд ру-
блей. Сумма уплаченных ими 
налогов за предыдущий год 
должна составлять не менее 300 
млн рублей. 

Подписанная председателем 
правительства концепция пред-
полагает снижение планки по со-
вокупной сумме уплаченных за 
год налогов до 100 млн рублей. В 
нее также разрешат включать 
уплаченные страховые вносы. 

Минимальные требования к сум-
марному объему годовых дохо-
дов налогоплательщика и к сово-
купной стоимости активов так-
же предлагается снизить втрое — 
до 1 млрд рублей. При этом ком-
пании для подключения к нало-
говому мониторингу не обяза-
тельно будет соответствовать 
всем трем критериям. Достаточ-
но подходить по одному из них.

Концепция подразумевает со-
ставление и ведение налоговой 
службой карты отраслевых ри-
сков участников налогового мо-
ниторинга, формирование риск-
профилей компаний, автоматиче-
ское выявление рисков и опове-
щение о них налогоплательщиков.

Реализация заявленных пла-
нов позволит заметно расши-
рить число потенциальных 
участников налогового монито-
ринга — до 3879 компаний 
к 2022 году и до 7827 — к 2024 
году, уточняется в документе. 
Результатом развития этого ин-
струмента станет снижение ад-
министративной нагрузки на 

бизнес и влияния человеческого 
фактора при проведении нало-
гового контроля, сокращение 
числа споров ФНС с налогопла-
тельщиками, уменьшение пото-
ка бумажных документов, кото-
рые предоставляются в фи-
скальное ведомство, и переход 
на электронный документообо-
рот. Кроме того, ФНС сможет 
оперативнее выявлять и преду-
преждать нарушения, допускае-
мые налогоплательщиками.

Налоговый мониторинг се-
годня уже используют «Аэроф-
лот», РЖД, «Ростех», «Газпром», 
ВТБ, «Мегафон», МТС, ООО 
«Гугл» (российская «дочка» 
Google) — всего 44 компании. 
Они обеспечивают 12,25% на-
логовых поступлений в бюджет. 
В 2020 году на этот формат 
должны перейти еще 52 компа-
нии, в том числе 32 с госучасти-
ем,  уточняли ранее в Федераль-
ной налоговой службе.  

Налоговый мониторинг придет 
насмену устаревшим формам 
контроля.

А К Ц Е Н Т

Открытость перед налоговыми 
органами гарантирует бизнесу 
определенность, сокращение затрат 
и снижение числа проверок 

За прошлый год 
был задержан 
41 главарь, 
241 боевик 
и 606 пособников 
террористов

Поправки в Конституцию. 
История вопроса

На следующей неделе Госу-
дарственная Дума рассмотрит 
во втором чтении законопро-
ект об изм енениях в Конститу-
цию.

Напомню, что данный зако-
нопроект был подготовлен в ян-
варе по итогам Послания пре-
зидента Федеральному Собра-
нию. Изменения, в частности, 
предполагают усиление соци-
альных обязательств государ-
ства, расширение полномочий 
парламента и Конституционно-
го суда, установление новых 
требований к президенту, чле-
нам правительства, депутатам, 
сенаторам и губернаторам.

23 января законопроект 
был единогласно принят Госду-
мой в первом чтении. Затем на-
чался процесс сбора поправок 
к этому документу. Дополни-
тельных предложений было так 
много, что сроки их приема 
пришлось дважды продлевать. 
Наконец, 2 марта сбор попра-
вок был завершен, и в настоя-
щий момент проводятся кон-
сультации по ним с экспертами 
и юристами.

Мы рассчитываем, что из-
менения в основной закон на-
шей страны будут приняты Ду-
мой во втором и в окончатель-
ном третьем чтении. Затем за 
поправки будет голосовать Со-
вет Федерации. По действую-
щему законодательству, если 
сенаторы одобрят их квалифи-
цированным большинством и 
если их поддержат не менее 
двух третей региональных ор-
ганов законодательной власти, 
то этого будет вполне достаточ-
но для того, чтобы внести пред-
полагаемые изменения в Кон-
ституцию. Именно так были 
внесены поправки в Основной 
Закон в 2008 и в 2014 годах.

Однако президент Владимир 
Путин настоял на том, чтобы 
свою позицию по новым по-
правкам могли высказать все 
граждане России, имеющие 
право голоса. Поэтому измене-
ния вступят в силу только по-
сле их одобрения в ходе обще-
народного голосования, кото-
рое состоится 22 апреля. При-
чем до голосования Конститу-
ционный суд проверит соответ-
ствие поправок первой, второй 
и девятой главам Основного За-
кона.

Однако некоторые наши оп-
поненты говорят о том, что 
процедура принятия измене-
ний в Конституцию якобы не-
легитимная и недемократич-
ная. В связи с этим я хотел бы 
отметить, что в 90-е годы, кото-
рые они считают периодом рас-
цвета демократии, сам Основ-
ной Закон нашей страны, в ко-
торый собственно и вносятся 
поправки, принимался, мягко 
говоря, гораздо менее демокра-
тичным путем.

В 1993 году парламент, вы-
ступивший против президент-
ского варианта Конституции, 
был сначала распущен, а по-
том и вовсе расстрелян из тан-
ков. Вместе с ним были распу-
щены все законодательные ор-
ганы регионов России — сове-
ты. При этом мнение Консти-
туционного суда было полно-
стью проигнорировано. Мно-
гие противники президентско-
го варианта Конституции, 
включая вице-президента и 
председателя парламента, 
были арестованы.

Таким образом, всенарод-
ное голосование по проекту 
Конституции проходило факти-
чески в условиях установив-
шейся вооруженным путем 
власти одного лица — Бориса 
Ельцина. Что касается процеду-
ры проведения голосования, то 
она определялась единолич-
ным указом Ельцина, который 
на тот момент был юридически 
отрешен от должности прези-
дента. Более того, сам указ про-
тиворечил действовавшему 
в то время законодательству. 
И еще один примечательный 
факт: всенародное голосование 
проходило одновременно с вы-
борами депутатов Госдумы и 
членов Совета Федерации, хотя 
эти органы юридически еще не 
были созданы. Тем не менее по-
сле реального одобрения боль-
шинством граждан России Кон-
ституция вступила в силу и яв-
ляется основополагающим пра-
вовым актом.

К сожалению, о процедуре 
ее принятия наши оппоненты 
не хотят вспоминать. Как и не 
хотят признавать того, что за 
минувшие годы Россия, ее госу-
дарственные институты и гра-
жданское общество прошли та-
кой путь развития, что повто-
рение ситуации 1993 года стало 
просто невозможно.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033
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СОВФЕД Валентина Матвиенко 
призвала селян поддержать 
поправки в Конституцию

Долг с уважением

Галина Мисливская

Спикер Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко считает, 
что работники культуры, спор-
та и социальной сферы села ну-
ждаются в поддержке посредст-
вом федеральных госпрограмм. 
Об этом она заявила на тради-
ционной встрече в верхней па-
лате с сельскими врачами, учи-
телями, директорами домов 
культуры, соцработниками и 
общественниками.

Глава Совфеда начала свое 
выступление с самой актуаль-
ной сейчас общественно-поли-
тической темы — поправок в 
Конституцию. Она уверена, что 
на сельских территориях про-
цент явки на голосовании 22 
апреля «будет исключительно 
высоким, ведь меры, предло-
женные главой государства, бу-
дут особенно востребованы 
именно на селе, где жизнь, к со-
жалению, пока по многим пара-
метрам сложнее, чем в горо-
дах». «Я уверена, что вы, будучи 
неформальными лидерами 
сельского сообщества, которых 
уважают, к мнению которых 
прислушиваются, не только 
сами примете участие в обще-
российском голосовании, но и 
поведете за собой своих одно-
сельчан и земляков», — сказала 
председатель СФ, обращаясь к 
участникам встречи. «Это ста-
нет большим шагом к позитив-
ным переменам, которых так 
ждут люди», — добавила она. 
Участие в голосовании Валенти-
на Матвиенко считает граждан-
ским долгом каждого, посколь-
ку «это не какая-то формаль-
ность, а настоящее общенацио-
нальное волеизъявление, свое-
го рода плебисцит, волеизъяв-
ление, которое покажет зре-
лость нашего общества, его 
сплоченность, готовность отве-
чать за свою судьбу».

Говоря о ситуации на селе 
сегодня, Валентина Матвиенко 
отметила, что внимание госу-
дарства к нему растет, что под-
тверждает стартовавшая в 
этом году программа комплек-
сного развития сельских тер-
риторий. «Я считаю, что это 
и наша с вами общая победа, 

потому что о необходимости 
принятия такой программы 
мы говорили постоянно на ка-
ждой из наших встреч», — ска-
зала она. Благодаря этому ста-
ла возможной реализация ряда 
социально значимых проектов. 
В частности — сельской ипоте-
ки на срок до 25 лет по ставке 
от 0,1% до 3%. 

Валентина Матвиенко счита-
ет стратегической задачей для 
страны привлечение кадров в со-
циальную сферу села. С этой це-
лью принято несколько про-
грамм, но их недостаточно, пола-
гает она. Спикер напомнила, что 
хорошо зарекомендовала себя 
программа «Земский доктор». 
На ее основе с 2020 года запуще-
на аналогичная программа для 
сельских учителей. «Мы будем 
добиваться, чтобы такую под-
держку распространить также на 
сельских работников культуры и 
спорта», — сказала сенатор. И 
предложила подумать о приня-
тии программы «Земский соци-
альный работник».

Участники встречи высказа-
ли и свои соображения по совер-
шенствованию законодательной 
базы. Например, Ирина Ревзина, 
директор школы-интерната из 
ЯНАО, считает, что надо закре-
пить на федеральном уровне по-
нятие кочевой школы. В регионе 
есть такие средние и даже до-
школьные учебные заведения. 
Артем Трефилов из Пермского 
края предложил распространить 
сельскую ипотеку на деревянные 
постройки. Сейчас, по его сло-
вам, банки неохотно вкладыва-
ются в такие проекты, несмотря 
на их популярность и дешевизну.

«Мы по каждому вашему 
предложению отработаем пози-
цию и обязательно подготовим 
проекты законов, о которых вы 
говорите. Ни одно предложение 
не останется без внимания», — 
сказала Валентина Матвиенко. 
Обращаясь к присутствующим 
на встрече руководителям мини-
стерств и ведомств, она добави-
ла: «У всех министерств много 
важных задач, но село — это то, 
что должно быть у каждого в 
душе. Не будет села — не будет 
России, не будет села — мы поте-
ряем и традиции, и культуру».  

АКЦЕНТ Местные языки и культуры, от аварской 
до якутской, стали частью русской культуры

Талант русского
Федор Косичкин

В 
обществе идет дискуссия о 
поправках в Конституцию, 
касающихся русского как 

общегосударственного языка, а я 
вспоминаю, какие сильные впе-
чатления оставила совместная 
поездка московских и петербург-
ских писателей во Владивосток 
на фестиваль «Литература Тихо-
океанской России». Тогда деся-
ток творческих людей разных 
поколений и эстетических пред-
почтений сошлись на одном: ле-
тишь, летишь десять часов, если 
бы летел в другую сторону, на За-
пад, пролетел бы уже пяток 
стран, а тут… прилетаешь в Рос-
сию! Где c тобой общаются не 
просто на родном языке, но и са-
мое чуткое филологическое ухо 
едва выявляет различие с при-
вычным московским выговором.

Об этом «географическом от-
крытии» стало уместно вспом-
нить на этой неделе: Владимир 
Путин внес поправки в законо-
проект о внесении изменений в 
Конституцию, касающихся язы-
кового многообразия, смысл ко-
торых в том, что «закрепляется 
использование русского языка 
на всей территории страны, но 
республикам дается право уста-
навливать национальные языки 
в качестве государственных».

Что это значит юридически, 
объяснят юристы, но простым 
гражданам — читателям и рус-
ской, и национальных литера-
тур на восьмидесяти языках на-
шей огромной страны, — это 
можно объяснить просто.

У России никогда не было «за-
морских территорий» или по-
просту колоний, как у Великоб-
ритании или Франции. Со вре-
мен покорения Казанского хан-
ства все вошедшие — признаем, 
не всегда добровольно — в состав 
России территории становились 
ее органической частью. И мест-
ные языки и культуры — от авар-
ской до якутской — стали частью 
великой русской культуры.

«Парадоксально, что, если 
взять один из сложнейших язы-
ков мира, занесенный по этому 
показателю в Книгу рекордов 
Гиннесса — табасаранский, — при 
всем его фонетическом богатст-
ве его носители используют [в 
поэтическом творчестве] стан-
дартные ямбы и хореи, объясня-
ется это колоссальным влияни-
ем на него в XX веке русского 
языка и русской силлабо-тони-
ки». Это слова Максима Амели-
на — поэта, переводчика, а глав-
ное — главного редактора мо-
сковского издательства ОГИ, ве-
дущего с 2016 года колоссаль-
ный проект: серию двуязычных 
антологий национальных лите-
ратур народов России. 

Первый том, представлен-
ный  в 2017 году, показал: задача 
развивать национальные языки 
и литературы — не пустые слова. 
Фундаментальная двуязычная 
антология — 229 поэтов XX—XXI 
веков, пишущих на 57 языках, 
от языка вепсов на крайнем се-
веро-западе до чукотского на 
крайнем северо-востоке — была 
подготовлена в рамках «Про-
граммы поддержки националь-

ных литератур народов РФ на 
период 2016—2017 гг.». За ними 
последовали антология детской 
литературы, антология прозы. 
На подходе — антология драма-
тургии.

«Я старался перевести эти 
тексты так, чтобы их можно 
было петь, — делится опытом пе-
ревода цыганской поэзии руко-
водитель творческого семинара 
Литинститута, поэт Виктор Кул-
лэ. — Четверть века никто этим 
не занимался, поэтому тради-
ция переводов, механизм были 
утеряны, нам пришлось все вос-
станавливать. Но главное — это 
потрясающий личный опыт: по-
ездить, пообщаться с коллегами, 
увидеть страну, осознать уни-
кальность проекта, потому что 
переводчики Антологии услы-
шали общую симфонию, созда-
ющую страну».

Максим Амелин добавляет: 
«Вероятно, запрос на большое и 
трудновыполнимое общее дело 
назрел в современном россий-
ском обществе, если сотни лю-
дей разных национальностей, 
профессий и статусов смогли 
объединить душевные и интел-
лектуальные усилия ради во-
площения важной для страны 
идеи».

Как бы еще поняли друг друга 
поэты и простые читатели Даль-
него Востока и Крайнего Севера, 
Кавказа и Поволжья, если бы их 
творения не были переведены 
русскими поэтами на русский 
язык? Именно поэтому русский 
язык — государствообразую-
щий.  

— Все о пенсиях читайте на сайте в спецпроекте «РГ»
rg.ru/bankvoprosov

Лихачи 
с доплатой

Напомним, что правительственный законо-
проект предполагал не только более строгие 
меры к собственникам машин по оценке их 

рисков на дорогах, но и «плюшки», то есть бонусы.
Например, автовладелец мог установить на машину 

телематическое устройство, которое будет анализиро-
вать его вождение. При аккуратном вождении, стра-
ховщик мог бы предоставить скидку на полис ОСАГО. 
Теперь не сможет. При неаккуратном, автовладелец 
мог бы и вовсе не представлять эти данные страховщи-
ку. Таким образом для него стоимость страховки выра-
стала бы только при совершении ДТП.

Правительственный законопроект предусматривал 
увеличение выплат за причинение ущерба жизни и 
здоровью в 4 раза — до 2 миллионов рублей. Но этот 
пункт депутаты тоже убрали. В качестве аргумента по-
служил расчет страховщиков, что при таком увеличе-
нии выплат стоимость полиса придется увеличить на 
15—23 процента. Кроме того, увеличится количество 
мошеннических случаев в сфере ОСАГО.

Однако на различных сайтах защитников прав авто-
мобилистов был проведен опрос. Большинство автов-
ладельцев согласны заплатить за страховку больше, 
если выплаты увеличатся. Об этом сообщил корре-
спонденту «РГ» один из защитников прав автомобили-
стов Петр Шкуматов. По его словам, опасения страхов-
щиков об увеличении роста страхового мошенничест-
ва никак не должны отражаться на добропорядочных 
автовладельцах. То есть не стоит ущемлять их права, 
если в институте страхования есть свои дыры.

По сути, сейчас и после принятия поправок в дан-
ный закон ОСАГО останется самым ущербным инстру-
ментом. Например, за сломанный палец в обществен-
ном транспорте, пострадавший получит 10 тысяч ру-
блей. А если он был пассажиром частной легковушки — 
2,5 тысячи. И где тут справедливость?

Депутаты вместе со страховщиками хотят сейчас 
сделать справедливым тариф на автогражданку. Поэ-
тому предлагается установить коэффициенты для 
злостных нарушителей, применять повышение или по-
нижение тарифа не к региону в целом, а конкретно к 
тем, кто сидит за рулем. И все это хорошо. Но надо го-
ворить не только о справедливых тарифах, но и о спра-
ведливых суммах возмещения ущерба, когда водитель, 
а тем более его пассажир ни в чем не виноват.

Кроме того, всем понятно, что не одобренный дум-
ским комитетом правительственный законопроект бу-
дет следующим этапом реформы ОСАГО. Так не проще 
ли принять все и скопом сейчас, а не откладывать на 
потом? После вступления закона начинается путани-
ца. Положения, облегчающие положение граждан, рас-
пространяются на ранее заключенные договоры. Уже-
сточающие — нет. Зачастую сами страховщики не мо-
гут разобраться в этой системе. А тут реформирование 
ОСАГО снова растягивается на несколько этапов.  

1

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

ЦИК

Центральная избирательная комиссия утвердила результаты учета объема 
эфирного времени, затраченного в январе 2020 года на освещение деятельности 
каждой парламентской партии в общероссийских и региональных телерадио-
программах (телерадиопередачах). 

При этом вынесено заключение о соблюдении в январе 2020 года государст-
венными общедоступными телеканалами и радиоканалами, учрежденными 
и распространяемыми федеральным государственным унитарным предприятием 
«Всероссийская государственная телевизионная и радиовещательная компания» 
(ФГУП «ВГТРК»), требования Федерального закона «О гарантиях равенства пар-
ламентских партий при освещении их деятельности государственными общедо-
ступными телеканалами и радиоканалами». 
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Михаил Мишустин, председатель правительства РФ 
о налоговом мониторинге:
В первую очередь это совместная оценка рисков, когда 
компания абсолютно откровенна и налоговая служба 
оценивает риски до начисления платежей по всем 
видам налогов и сборов.
13.02.2019

МНЕНИЕ

БОГ В КОНСТИТУЦИИ НЕ НАРУШАЕТ СВЕТСКОГО 
ХАРАКТЕРА ГОСУДАРСТВА 

Глава Синодального отдела по взаимоотноше-
ниям Церкви с обществом и СМИ Владимир Ле-
гойда напомнил журналистам, что сейчас идет ак-
тивное обсуждение поправок в Конституцию, 
упоминающих Бога.

К призыву Патриарха Кирилла начать дискус-
сию об этом присоединились Межрелигиозный 
совет России и Христианский межконфессио-
нальный консультативный комитет. В коммюни-
ке их объединенного заседания дана оценка этого 

процесса и сделан вывод о том, что упоминание 
Бога в Конституции не противоречит светскому 
характеру государства.

— Упоминание Бога в Конституции — это прежде 
всего констатация факта, что вера в Бога передана 
нам нашими предками, — сказал Владимир Легой-
да журналистам на пресс-конференции, подчер-
кнув при этом, что Бог и Пресвятая Троица упоми-
наются в Конституциях стран, чей светский харак-
тер ни у кого не вызывает никаких сомнений.  
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ТЕХНОЛОГИИ Минстрой 
представил первый 
рейтинг умных городов

Интеллект 
на уровне

Марина Трубилина

Минстрой представил первый рейтинг цифровизации 
городского хозяйства.

Максимальное число баллов — 81,19 — ожидаемо на-
брала Москва. Второе место среди крупнейших городов 
заняла Казань (52,58 балла), которая обогнала Санкт-
Петербург (50,37 балла). Среди 63 крупных городов — 
участников рейтинга «призовые» места заняли Химки 
(66,32 балла), Балашиха (59,38) и Тюмень (58,31). Трой-
ка лидеров среди больших городов — Реутов, Серпухов, 
Электросталь. В категории «административные цен-
тры» победили Дубна, Ивантеевка и Наро-Фоминск.

При составлении рейтинга учитывались, к примеру, 
доля домов, оборудованных интеллектуальными счет-
чиками, наличие энергоэффективного городского осве-
щения, публичных Wi-Fi сетей, системы онлайн-монито-
ринга атмосферного воздуха. Повышали рейтинг «циф-
ровых» городов системы онлайн-записи в медицинские 
учреждения, использование электронных карт для про-
хода в школы, наличие автоматизированных систем 
проката велосипедов, самокатов, лыж и другие сервисы.

Как подчеркнул замминистра строительства и ЖКХ 
Максим Егоров, оценки каждого города будут размеще-
ны на сайте минстроя, и местные власти смогут увидеть, 
какие направления им следует развивать в первую оче-
редь. Пока основные «провалы» — в системах экологиче-
ской безопасности и инновациях для городской среды.

Ключевым показателем эффективности будет не 
само значение индекса, а величина его изменений от 
года к году, подчеркивают в министерстве. В будущем, 
как сказал глава минстроя Владимир Якушев, «IQ горо-
дов» будет синхронизирован с Индексом качества го-
родской среды.  

ДЕНЬГИ Пенсионный фонд 
заранее расскажет, кому 
и сколько он готов платить

Мы вас 
предупреждали

Алексей Дуэль

Заранее оценить свои жизненные перспективы после 
окончания трудовой деятельности смогут все россияне 
старше 45 лет. Пенсионный фонд будет им рассылать 
уведомления о размере их будущей пенсии. Минтруд 
готовит законопроект об этом.

Уведомления Пенсионного фонда, согласно разрабо-
танному проекту, будут приходить автоматически че-
рез портал gosuslugi.ru раз в три года, уточнили в пресс-
службе минтруда.

Рубеж 45 лет выбран не случайно — к этому возрасту 
у большинства граждан уже накоплен определенный 
пенсионный капитал, который позволяет спрогнозиро-
вать уровень выплат в старости, и люди начинают 
вплотную задумываться о своих перспективах. И при 
этом у них еще достаточно времени, чтобы, изучив по-
лученное «письмо счастья», предпринять меры для по-
вышения своей пенсии, если ее размер покажется им 
недостаточным. Например, начать делать доброволь-
ные взносы, чтобы обеспечить дополнительную при-
бавку к основной пенсии. 

«Каждый человек увидит в личном кабинете инфор-
мацию о том, каковы его пенсионные накопления и ка-
кой может стать пенсия в дальнейшем в зависимости от 
уровня доходов, — сообщил «РГ» статс-секретарь - заме-
ститель министра труда и социальной защиты Андрей 
Пудов. — В уведомлении мы также отразим информа-
цию, которая поможет человеку повысить пенсионные 
права к моменту завершения своей трудовой деятель-
ности». 

Кроме личного кабинета на портале госуслуг, узнать 
о своих перспективах можно будет и на сайте Пенсион-
ного фонда или в ближайшем отделе этого ведомства. 

Предполагается, что новая система уведомлений 
заработает с 2021 года. 

ПРОЕКТ Все дети-сироты 
смогут получить пособие 
по безработице

Временная —
не считается

Елена Манукиян

Подработка в каникулы не будет засчитываться при на-
числении пособия по безработице детям-сиротам. Та-
кой законопроект в Госдуму внесла группа депутатов.

Сегодня выплаты в размере среднего заработка по 
региону в течение шести месяцев гарантированы тем, 
кто ищет работу впервые. Однако закон трактуется не-
однозначно. Одни дети-сироты, которые трудоустраи-
вались в свободное от учебы время или направлялись 
на производственную практику от службы занятости, 
признаются ранее не работавшими, другие теряют до-
полнительные социальные гарантии только потому, 
что самостоятельно нанимались на временную работу.

Парламентарии предложили уравнять права безра-
ботных со статусом сирота при первом трудоустройст-
ве. По словам главы Комитета Госдумы по труду, соци-
альной политике и делам ветеранов Ярослава Нилова, 
«проблема не носит массовый характер, однако случаи 
в регионах были». В Санкт-Петербурге судом было вы-
несено решение в пользу безработного несмотря на то, 
что оно противоречило положениям закона. «Мы счи-
таем, нужно закрепить решение судов и скорректиро-
вать  законодательство,  — подчеркнул Нилов, — потому 
что если даже ребенок работал во время каникул, об-
учаясь в колледже или институте, свою сознательную 
трудовую деятельность он начинает после получения 
основной профессии ».     

В случае принятия документа повышенное пособие 
при первом трудоустройстве сразу после окончания 
очного обучения смогут получать безработные не стар-
ше 23 лет, оставшиеся без попечения родителей до 18 
лет. Сумма выплат приравнивается к средней заработ-
ной плате в регионе. Так, в Москве пособие составляет 
74 416 рублей, в Санкт-Петербурге — 52 061, а меньше 
всего в Карачаево-Черкесии — всего 22 082 рубля.  

ТОРГОВЛЯ 
Правительство 
отложило 
обязательную 
маркировку 
обуви

НЕ ВСЕ КОДЫ 
ЗАПИСАНЫ
Ирина Алпатова

Правительство перенесло срок 
вступления в силу требований об 
обязательной маркировке ка-
ждой пары обуви на 1 июля. Фор-
мально она началась с 1 марта — 
срок был установлен летом 
прошлого года, но отрасль оказа-
лась к этому не готова. 

«Для комфортной подготовки 
бизнеса к обязательной марки-
ровке обуви компаниям необхо-
димо настроить интеграцию сво-
их учетных систем с системой 
маркировки, некоторым участ-
никам нужно будет обновить 
собственное ПО для передачи в 
систему маркировки информа-
ции о движении продукции, на 
что также потребуется время», — 
объясняет минпромторг. 

Маркировка — нанесение спе-
циальных меток, которые можно 
просканировать, — необходима 
для прослеживания товара и 
борьбы с контрафактом. 

Согласно предложениям ве-
домства, теперь производство и 
импорт обуви без маркировки 
допускается до 1 июля. Импорти-
руемую обувь, ввезенную после 
1 июля, но приобретенную до 
этого срока, компании смогут 
промаркировать до 1 августа. 
Нереализованные до этого срока 
остатки товара, произведенные 
или приобретенные до 1 июля, 
должны быть промаркированы 
до 1 сентября.

Центр развития перспектив-
ных технологий (оператор мар-
кировки) сообщает, что система 
«Честный знак» полностью гото-
ва к маркировке обуви на произ-
водстве и активной проверке ко-
дов покупателями в рознице. 
«Функционал системы доступен 

участникам в полном объеме, — 
говорит директор департамента 
бизнес-анализа ЦРПТ Вера Вол-
кова. — Система генерирует до 
1,5 млн кодов для обуви в минуту. 
С начала 2020 года продано бо-
лее миллиона пар маркирован-
ной обуви, а покупатели проска-
нировали в приложении «Чест-
ный знак» более 800 тысяч пар. 
Всего в системе маркировки за-
регистрировано более 48 тысяч 
компаний и выдано более 1,6 
млрд кодов».

В отрасли возражают, считая, 
что система маркировки техни-
чески не готова. Программное 
обеспечение сбоит при работе с 
кассами, говорит владелец обув-
ного бренда Dali Татьяна Давлет-
шина. «Люди два дня не могли 
продавать обувь, которая про-
маркирована, так как система не 
распознавала коды и не давала 
пробить чеки, — жалуется она. — 
Бизнес просто встал. У моих кол-
лег при импорте из Китая на та-
можне также не могли проскани-
ровать коды».

Для внедрения системы обув-
ным компаниям необходимо за-
купать оборудование стоимо-
стью 60—70 тысяч, рассказывает 
Давлетшина. Для крупных ком-
паний это не проблема, но для 
малого и среднего бизнеса ока-
зывается существенной нагруз-
кой. 

Минпромторг полагает, что у 
отрасли было достаточно време-
ни для подготовки к работе в си-
стеме. «Мы фиксируем рост ко-
личества заказов кодов марки-
ровки для обувной отрасли за по-
следний месяц, что говорит о го-
товности к работе и активном 
участии бизнеса в проекте. Мин-
промторг призывает компании 
не откладывать начало работы в 
системе до последнего дня, не до-
жидаться 1 июля и уже сейчас ак-
тивно готовиться к внедрению 
маркировки в отрасли», — сказал 
замминистра промышленности 
и торговли Виктор Евтухов.  

ВЫСТАВКА Впервые крупнейшие автопроизводители 
показывали свои новинки не в натуре, а в виртуальном режиме

Автосалон, 
которого не было
Владимир Баршев, 
Юрий Зубко

К
рупнейшая и старей-
шая выставка нови-
нок международного 
автопрома прошла 
без посетителей. Же-
невский автосалон 
так и не открыл свои 
двери для всех желаю-
щих. Но узнать о его 

новинках можно было непосред-
ственно в сети интернет. Правда, 
не все компании, собиравшиеся 
показать их на своих стендах, 
представили свои модели в сети 
Интернет.

Коронавирус внес свои по-
правки в глобальную междуна-
родную выставочную деятель-
ность. В результате был закрыт, 
так и не открывшись, Женевский 
автосалон. Компании уже по-
строили стенды и разместили на 
них свои новинки, но продемон-
стрировать их широкой публике 
не удалось. До 7 марта им нужно 
убрать все свои конструкции и 
освободить залы.

Впрочем, приехавшим на ав-
тошоу журналистам удалось за-
снять начало работ по демонта-
жу. Зрелище довольно грустное. 
Тем не менее сами автопроизво-
дители решили не отчаиваться и 
провести автосалон в виртуаль-
ном режиме. Увы, и это зрелище 
оказалось довольно убогим. 
Впечатление, что тебе умные и 
технически подкованные люди 
пытаются продать дорого не 
очень того достойный товар. Но 
хотя бы с новинками познако-
мили. 

И конечно же, главные новин-
ки — это электромобили. Европа 
заботится об окружающей среде 
и сокращает вредные выбросы в 
атмосферу.

BMW представила свой кон-
цептуальный электроседан i4. 
Как заявлено в презентации 
530-сильный электромотор 
обеспечивает разгон до 100 км/ч 

всего за 4 секунды. А емкость ба-
тареи составляет 80 кВт/ч. При 
этом если воспользоваться бы-
строй зарядкой, то на восстанов-
ление ее объема до 80 процентов 
хватит 35 минут. А всего на пол-
ном заряде машина сможет про-
бежать 600 км. Максимальная 
скорость у концепта заявлена до 
200 км/ч. При таких параметрах 
машина реально сможет стать 

конкурентом электрокарам 
Tesla.

Skoda представила Octavia, 
которая впервые получила ги-
бридную силовую установку. 
Octavia RS iV способна разо-
гнаться до 100 км/ч за 7,3 секун-
ды. С места машина трогается, 
используя только электромото-
ры. А потом уже работает двига-
тель внутреннего сгорания. При 

этом только на электричестве 
новая модель сможет проехать 
до 55 км.

Volkswagen показал электро-
мобиль ID.4. Впрочем, никакой 
информации о нем не открыл, 
кроме того, что на полной заряд-
ке его пробег составит до 500 км.

Но не только электрокарами 
славился салон. Здесь всегда 
было на что поглядеть и тем, кто 
любит машины за мощность и 
красоту. В частности, особым 
спросом пользовался бы Bentley 
Bacalar. Под его капотом разме-
щен 12-цилиндровый двигатель 
объемом 6 литров и мощностью 
659 л.с. А крутящий момент у 
него составляет 900 Нм. Кроме 
того, он оснащен полным приво-
дом. С возможностью отключе-
ния передней оси. Увы, но на ав-
тосалоне можно было бы только 
посмотреть на него. Всего 
создано 12 экземпля-
ров этого авто-

мобиля, которые уже распрода-
ны.

Несмотря на то что сам авто-
салон не состоялся, но итоги тра-
диционного конкурса «Автомо-
биль года в Европе» в виртуаль-
ном пространстве все-таки под-
вели. И лучшим признан Peugeot 
208. Он имеет полностью элек-
трическую версию и набрал 281 
балл и 17 индивидуальных топ-
голосов. На втором месте с 242 
баллами и таким же количест-
вом топ-голосов оказался элек-
тромобиль Tesla Model 3. Третье 
место досталось электромобилю 
Porsche Taycan, получившему 
222 балла. Европейские при-
страстия просто налицо.  

Полноприводный Bentley Bacalar выпустили всего в количестве 12 штук. И у всех уже есть хозяева.

А К Ц Е Н Т

Автомобилем 2020 года в Европе 
признан Peugeot 208. У него есть 
полностью электрическая версия, 
чем, вероятно, и объясняются лавры

Импортируемую 
обувь, ввезенную 
после 1 июля, 
но приобретенную 
до этого срока, 
компании смогут 
промаркировать 
до 1 августа

БЕЗОПАСНОСТЬ Как защититься от хакерских атак 
на свою платежную карту  

А пароль-то голый!
Роман Маркелов

Х
акеры стали активнее 
похищать данные пла-
тежных карт тех, кто ди-

станционно пользуется услуга-
ми банков, интернет-магази-
нов и госорганов, следует из 
обзора  компании Pos i t ive 
Technologies. Уязвимы в целом 
все: например, чтобы завла-
деть локальной сетью банка, 
много не нужно — на это у ки-
бермошенников в среднем ухо-
дит пять дней. Рядовым пользо-
вателям остается постараться 
если не исключить атаки на 
свои финансы, то хотя бы мак-
симально усложнить злоу-
мышленникам задачу с помо-
щью частой смены паролей и 
более трепетного отношения к 
интернет-платежам.

В IV квартале 2019 года дан-
ные платежных карт составили 
треть (32%) от всего объема 
информации, похищенной у 
юридических лиц в мире, гово-
рится в исследовании Positive 
Technologies (есть у «Россий-
ской газеты»). Это почти пяти-
кратный рост по сравнению с 

III кварталом (7%). Такую ди-
намику аналитики компании 
называют ожидаемой. С одной 
стороны, она объясняется 
большим числом интернет-по-
купок в новогодние праздники. 
С другой, она связана со стре-
мительным увеличением доли 
массовых атак MageCart (класс 
атак с функцией кражи данных 
платежных карт с сайтов), за-
тронувших тысячи интернет-
магазинов, и второй волной 
атак на сервис Click2Gov, кото-
рый жители многих американ-
ских городов используют для 
коммунальных платежей, ука-
зывается в исследовании.

В России больше всего денег 
со счетов граждан мошенники 
похитили при покупках в ин-
тернете, сообщали в Банке Рос-
сии. Клиенты банков заявили в 
2019 году о 371,1 тысячи тран-
закций без их согласия, но две 
трети из них пришлись все-та-
ки на методы социальной ин-
женерии, а не на хакерские 
атаки. При покупках в интер-
нете, по данным ЦБ, мошенни-
ки похитили у россиян в прош-
лом году почти 3 млрд рублей, 

пятую часть от этого объема 
банки своим клиентам возме-
стили.

П р о в е д е н н о е  P o s i t i v e 
Technologies тестирование ин-
фраструктуры безопасности 
некоторых крупных россий-
ских банков выявили их высо-
кий уровень уязвимости для 
кибермошенников. Так, ре-
зультаты тестов показали, что 
хакерам нужно в среднем пять 
дней на проникновение в ло-
кальную сеть банка. Если злоу-
мышленник работает изнутри 
банка, то он может получить 
контроль над его инфраструк-
турой уже за два дня. Главные 
«дыры» в безопасности банков 
— уязвимости мобильных при-
ложений, слишком простые па-
роли, которые можно подо-
брать, а также недостатки про-
граммного обеспечения. 

Впрочем, как видно из ста-
тистики ЦБ, дело не только в 
самих банках, но и в рядовых 
пользователях. Чтобы защи-
тить свои финансы при пла-
тежных операциях в интерне-
те, в Positive Technologies реко-
мендуют использовать слож-
ные пароли, состоящие из не-
связанных между собой ком-
бинаций букв, цифр и знаков, 
длиной не менее 8 символов. 
Кроме того, не нужно исполь-
зовать везде один и тот же па-
роль, менять их стоит хотя бы 
раз в полгода, а лучше — ка-
ждые два-три месяца.

Также необходимо прове-
рять антивирусами все вложе-
ния, полученные по электрон-
ной почте, быть предельно вни-
мательными при вводе учет-
ных данных на сайтах и во вре-
мя работы с онлайн-платежа-
ми, а также не переходить по 
ссылкам на незнакомые сайты, 
особенно когда браузер преду-
преждает об опасности, сове-
туют в Positive Technologies.  Больше всего денег со счетов россиян похищают при интернет-покупках.

ФИНАНСЫ ФРС США экстренно 
снизила базовую ставку 
из-за коронавируса

Рынки заражают 
оптимизмом

Роман Маркелов

Федеральная резервная система 
(ФРС) США, выполняющая фун-
кции центробанка страны, нео-
жиданно объявила о снижении 
базовой процентной ставки. Это 
реакция регулятора на угрозы 
для мировой экономики от рас-
пространения коронавируса и 
способ погасить панику на фи-
нансовых рынках. Решение ФРС 
теоретически повышает и воз-
можность снижения в марте 
ключевой ставки Банком России.

ФРС снизила диапазон базо-
вой ставки сразу на 0,5 процен-
тного пункта — с 1,5—1,75% до 
1—1,25%. В итоговом релизе ре-
гулятор сообщил, что продолжит 
отслеживать экономические ри-
ски, связанные с коронавиру-
сом, и фактически намекнул, что 
может продолжить смягчение 
монетарной политики, если того 
потребуют обстоятельства. 

ФРС внепланово (по графику 
заседание по монетарной поли-
тике должно пройти 17—18 мар-
та) понизила базовую ставку 
впервые с 2008 года, времен ми-
рового экономического кризиса. 
Тогда регулятор экстренно сни-
жал ставку дважды — сначала по-
сле падения фондового рынка 
США, потом после краха круп-
нейшего банка Lehman Brothers.

Во вторник министры финан-
сов и главы центробанков стран 
«большой семерки» провели те-
леконференцию, по итогам кото-
рой заявили о готовности дейст-
вовать совместно для снижения 
экономических рисков от рас-
пространения коронавируса. 
Днем ранее Организация эконо-
мического сотрудничества и раз-
вития (ОЭСР) указывала, что 
если вспышка коронавируса бу-

дет более серьезной и длитель-
ной, то рост мировой экономики 
сильно замедлится — с 2,4% до 
1,5%. А это, по сути, начало гло-
бальной рецессии.

Мировые рынки, по крайней 
мере в моменте, отреагировали 
на решение ФРС позитивно. Так, 
выросли ключевые фондовые ин-
дексы США, в «зеленой» зоне за-
крывали вечером торги и рос-
сийские фондовые индексы. Так-
же заметно укреплялся к долла-
ру и евро рубль. До этого настро-
ения почти на всех мировых рын-
ках из-за распространения виру-
са были близки к паническим.

Но инвесторы понимают, что 
монетарное стимулирование 
экономики не очень эффективно 
в ситуации, когда люди ограни-
чены в перемещениях, а произ-
водства остановлены, указывает 
главный аналитик Совкомбанка 
Михаил Васильев. Более эффек-
тивным стало бы фискальное 
стимулирование (то есть увели-
чение госрасходов), о котором, 
вероятно, будет объявлено позд-
нее, рассчитывает он. По мнению 
главного аналитика «БКС Пре-
мьер» Антона Покатовича, ФРС, 
снизив диапазон ставки сразу на 
0,5 процентного пункта, урезала 
себе часть возможностей ока-
зать рынкам поддержку, если 
спад возобновится. Риски возоб-
новления обвала на рынках в 
марте он считает высокими.

По мнению Покатовича, ре-
шение ФРС может стать и аргу-
ментом в пользу снижения клю-
чевой ставки Банком России на 
заседании 20 марта. В январе ЦБ 
прозрачно намекал, что готов к 
этому, но в последнее время ры-
нок засомневался в таком сцена-
рии из-за серьезного снижения 
курса рубля.  
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Новенькое электрическое купе 
BMW i4 даже руками не потрогать. 
Только на картинках посмотреть.
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Skoda Octavia — гибрид, который на одном заряде сможет проехать 55 километров.
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1,6
МИЛЛИАРДА

кодов выдано в системе марки-

ровки
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РЕГИОНЫ

ФОРУМ ПОДОЖДЕТ
Из-за коронавируса в регионах отменяют массовые меро-

приятия. Ялтинский международный экономический форум, 
который традиционно проходит в апреле, перенесен на более 
поздний срок, заявил вчера глава Крыма Сергей Аксенов. Крым-
ское управление Роспотребнадзора сообщило, что в регионе 
сейчас под наблюдением находятся 50 человек, вернувшихся из 
Китая. Но ни одного случая подтверждения коронавирусной ин-
фекции нет.

ВИРУС ВЫШЕЛ НА КОВЕР
В Бурятии, чтобы не допустить распространения инфекции, от-

менили Международный турнир по вольной борьбе Baikal Open. 
Туда должны были приехать спортсмены из 14 стран.

«АВРОРА» ДЕЙСТВУЕТ ТОЧНО
Ограничено авиасообщение дальневосточных регионов с со-

седями. Как сообщила специалист отдела внутренних и внешних 
связей авиакомпании «Аврора» Галина Подзолкова, перевозчик 
временно приостановил выполнение регулярных рейсов в юж-
нокорейские города Сеул и Пусан, оставив полеты на чартерной 
основе. А комиссия по чрезвычайным ситуациям Сахалинской 
области приняла решение обратиться в правительство РФ с 
просьбой ограничить регулярное транспортное сообщение с 
японским островом Хоккайдо с 5 марта.

ПРЕДОСТОРОЖНОСТИ ПО-СОСЕДСКИ
В Хабаровском крае с начала марта на опасный вирус теперь 

стали обследовать всех пациентов с тяжелым течением пневмо-
нии. Граждан, прибывающих в Приморье из Республики Корея, 
прямо в аэропорту осматривают специалисты Роспотребнадзо-
ра. На Камчатке было взято 83 пробы на наличие коронавируса 
у приехавших из Китая, Кореи и Италии. Все они — отрицатель-
ные.

В Якутии усилен дезинфекционный режим: обеззараживают-
ся общественный транспорт и другие места массового пребыва-
ния людей. 

«ВЫЗДОРАВЛИВАЙТЕ!»
Особое внимание приковано к Татарстану, где в Республи-

канской клинической инфекционной больнице Казани на ка-
рантине находятся восемь пассажиров с лайнера Diamond 
Princess. Трое россиян заразились недугом, но заболевание про-
текает в легкой форме. Все пациенты находятся не только под 
наблюдением врачей, но и под охраной Росгвардии. Как ни 
странно, но это экстраординарное событие практически никак 
не сказалось на жизни города. Социальные учреждения и пред-
приятия работают в обычном режиме. Нет и панических на-
строений среди казанцев. Напротив, они пытаются приобо-
дрить восьмерых пациентов РКИБ. Недавно под окнами больни-
цы кто-то устроил салют и вывесил плакат с пожеланием «Вы-
здоравливайте!». Им то и дело передают подарки. Среди них та-
тарское лакомство чак-чак, куклы в национальных костюмах, 
всевозможные сувениры.  

ЕСТЬ ЗАПАС МАСОК
Спадает нервозность, связанная с угрозой коронавируса, в 

Иркутской области. Если в феврале обеспокоенные граждане 
выстраивались в очередь, желая «провериться на коронавирус» 
(и врачам приходилось объяснять, что подобные анализы дела-
ются только по показаниям), то сейчас страсти улеглись. В апте-
ках прекратили сметать маски, противовирусные препараты и 
капли в нос. На улицах почти нет людей в масках, несмотря на то, 
что в Иркутске в эти дни проходит чемпионат мира по бенди, и 
город полон гостей. По данным регионального минздрава, в об-
ласти созданы запасы дезинфицирующих средств, средств инди-
видуальной защиты (то есть масок) и медикаментов.

ТЕСТ МОЖНО ПРОЙТИ В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ
Жители Санкт-Петербурга тоже не испытывают особых пани-

ческих настроений, хотя город посещали туристы из стран, где 
зафиксировано наибольшее количество случаев заражения ко-
ронавирусом. Сейчас с подозрением на опасную болезнь в кли-
нической инфекционной больнице имени Боткина лежат 26 че-
ловек. Всего в городе под наблюдением находится 811 человек, в 
том числе 696 граждан КНР. Все пациенты находятся в изолиро-
ванных боксах по одному человеку. У всех прибывших в отделе-
ние берут анализы на возбудители ОРВИ. Кроме того, врачи 
ежедневно проводят их осмотр.

Ранее в Боткинской больнице были выявлены нарушения 
эпидрежима, из-за которых четверым пациентам, находящимся 
на карантине, удалось оттуда сбежать. После этого инцидента 
пришлось уйти в отставку главному врачу Боткинской больни-
цы. Сейчас режим содержания усилен. Теперь пациентов с подо-
зрением на коронавирус на спецтранспорте сразу доставляют в 
отдельно стоящее здание с изолированным входом. 

В Санкт-Петербурге на базе Центра гигиены и эпидемиоло-
гии открылась лаборатория, в которой можно исследовать мате-
риал на наличие коронавируса. До недавнего времени такие ана-
лизы проводились только в Новосибирске, в центре вирусоло-
гии и биотехнологии «Вектор». Материал на анализы в Центр 
поступает только от пациентов Петербурга. Результаты тестов 
становятся известны уже в течение суток, однако срок каранти-
на — 14 дней — это не отменяет. При этом прийти, что называется, 
с улицы и потребовать проверить свою кровь на наличие или от-
сутствие коронавируса, петербуржцы не смогут: пробирки с за-
бранным материалом на анализы в лабораторию Центра гигие-
ны и эпидемиологии поступают только из инфекционной боль-
ницы имени Боткина.

ПРО НАНОСЕРЕБРО И ТОЛСТЫЙ СЛОЙ ВАТЫ
Тем временем в Государственном научном центре «Вектор» 

Роспотребнадзора в Новосибирске продолжают принимать про-
бы биоматериала, полученного у «подозрительных» пациентов 
из разных уголков России. Специалисты этого института уже за-
регистрировали первую отечественную тест-систему для диаг-
ностики заражения коронавирусом. 

Новосибирские ученые в принципе готовы «вооружить» 
страну в борьбе с опасным заболеванием. В Институте химиче-
ской биологии и фундаментальной медицины СО РАН создали 
прототип портативной тест-системы для определения коронави-
руса в организме (подробнее об этом — в материале Ирины Не-
винной «Вирус увидит «Светофор»). А в Институте химии твер-
дого тела и механохимии СО РАН представили медицинскую ма-
ску с особым слоем из наносеребра — он не просто останавлива-
ет, а убивает патогены.

Но пока в мэрии Новосибирска предлагают шить ватно-мар-
левые повязки... самостоятельно. «Количество ваты должно 
быть таким, чтобы повязка не слишком затрудняла дыхание. 
Стандартная повязка имеет прямоугольную форму и четыре за-
вязки», — говорится в сообщении пресс-службы городской ад-
министрации. Там отметили, что для продавцов, медработни-
ков, кондукторов и представителей дру-
гих профессий, связанных с тесным об-
щением, на территории Новосибирска 
введен месячный режим — в период «ак-
тивной циркуляции возбудителей гриппа 
и коронавирусной инфекции».  

Подготовили: Илья Изотов, Юлия Гарднер, 
Татьяна Дмитракова, Олег Корякин, 
Ирина Штерман, Ольга Штраус, 
Никита Зайков

ВЗГЛЯД ИЗ ИТАЛИИ

РИМ ОБЪЯВИЛ ВОЙНУ БОЛТУНАМ

НАУКА

ВИРУС УВИДИТ 
«СВЕТОФОР»
Ирина Невинная

Прототип тест-системы, позво-
ляющей в экспресс-режиме вы-
являть коронавирус COVID-19, 
cоздали ученые Института хи-
мической биологии и фундамен-
тальной медицины (ИХБФМ) 
Сибирского отделения РАН.

«Выполнить анализ, в прин-
ципе, можно даже в домашних 
условиях, так как применяется 
достаточно простая методика», 
— пояснил «РГ» завлаборато-
рией фармакогеномики ИХБФМ 
СО РАН Максим Филипенко.

Для проведения теста у чело-
века берется мазок из носоглот-
ки палочкой с ватным тампо-
ном, помещается в пробирку. 
Затем туда добавляется особый 
реагент, обеспечивающий раз-
рушение вируса. Образец опре-
деленным образом обрабатыва-
ется, а на заключительном эта-
пе происходит процесс изотер-
мической амплификации. «Это, 
по сути, нагревание образца на 
водяной бане, которое прово-
дится в течение 30—40 минут, — 
рассказал Филипенко. — В итоге 
происходит визуальная иденти-
фикация по принципу «свето-
фора»: если в образце есть 
фрагменты вируса, раствор 
окрашивается в зеленый цвет. 
Если вирус отсутствует — рас-
твор становится оранжевым».

Для проверки работы тест-
системы не обязательно ис-
пользовать биоматериал зара-
женных людей, для этого наши 
ученые создали синтетическую 
вирусоподобную частицу на 
базе данных о геноме 
COVID-19. Исследование пока-
зало, что тест чувствителен, 
если в мазке содержится не ме-
нее 20 вирусных частиц. Пока 
речь идет о прототипе тест-си-
стемы, на его базе можно изго-
товить уже образцы тест-набо-
ров, готовых к производству и 
применению в обычной меди-
цинской практике.

«Речь идет о первичном вы-
явлении инфицированных лю-
дей, — подчеркнул ученый. — Мы 
ставили задачу сделать простую 
тест-систему, которой можно 
пользоваться в быту. Можно 
сравнить с проведением теста 
на беременность или использо-
ванием домашнего глюкометра, 
который используют больные 
сахарным диабетом для контр-
оля уровня глюкозы в крови. 
При этом для постановки диаг-
ноза необходимо выполнить бо-
лее углубленные анализы, вы-
полняемые в лабораторных 
условиях с применением доро-
гих реагентов и сложного обо-
рудования».

Для того, чтобы прототип 
тест-системы можно было вне-
дрить, производить и приме-
нять, необходимо провести 
клинические исследования и 
пройти регистрацию, а это до-
статочно долгий процесс, кото-
рый требует инвестиций.  

Кто не рискует

Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

И
талия по-прежнему 
удерживает лидер-
ство среди европей-
ских стран по числу 
инфицированных 
к о р о н а в и р у с о м 
COVID-19. На дан-
ный момент в стра-
не обнаружено свы-

ше 1800 случаев заражения, от 
вируса скончались 52 человека. 
Накануне эпидемия докатилась 
до Рима и области Фриули — Ве-
неция-Джулия, которые до се-
годняшнего дня считались «сво-
бодными от коронавируса зона-
ми». Однако итальянцы просят 
мир не паниковать, а считывать 
эти данные, руководствуясь 
здравым смыслом. В действи-
тельности впервые за последние 
недели в стране зафиксировали 
замедление распространения 
нового коронавируса — в минув-
ший понедельник было выявле-
но на 270 случаев меньше, чем в 
воскресенье.

Итальянские власти при этом 
не сидят сложа руки, а продол-
жают принимать дополнитель-
ные меры, нацеленные как на 
блокирование эпидемии, так и 
фейковых новостей о ее распро-
странении. Так, за последние не-
сколько дней правоохранитель-
ные органы пресекли около 18 
попыток со стороны граждан по-
кинуть так называемую кра-
сную зону, созданную в северои-
тальянской провинции Лоди в 
связи со вспышкой эпидемии.

Но если ситуацию в регионах 

властям удается худо-бедно 
держать под контролем, то с по-
током лжи и недостоверной ин-
формации, льющейся со стра-
ниц итальянской, международ-
ной прессы и социальных сетей, 
они справляются с трудом. Как 
только стало понятно, что число 
заразившихся в Италии растет 
изо дня в день, «Фейсбук» запо-
лонили всевозможные реко-
мендации по излечению от ви-
руса, которые исходят от шар-
латанов, не имеющих к медици-
не никакого отношения. Сейчас 
подобные сообщения, к сча-
стью, блокируются, но они уже 
успели дойти до определенной 
части целевой аудитории. Са-
мым распространенным на се-
годняшний день фейком, пожа-
луй, является новость о закры-
тии учебных заведений по всей 
стране. Ради пресловутых «лай-
ков» в своих статьях и постах 
многие также предпочитают ци-
тировать статистику по инфи-
цированным и умершим, забыв 
при этом упомянуть выздоро-
вевших, коих в Италии на дан-
ный момент насчитывается 149 
человек (всего за один день этот 
показатель увеличился на 66 

пунктов). Для того чтобы поло-
жить конец этому хаотичному 
циркулированию ложной ин-
формации, способствующей 
усилению психоза среди насе-
ления, МВД Италии создало спе-
циальный портал (https://www.
commissariatodips.it/), через ко-
торый граждане могут сооб-
щать властям о конкретных слу-
чаях дезинформации.

Некоторые журналисты 
тоже пытаются хайповать на ко-
ронавирусе, не чураясь выду-
мывать небылицы даже про 
Папу Римского. Чего стоит одна 
только новость, опубликован-
ная MCN News. В связи с недо-
моганием понтифика и его ре-
шением отменить все массовые 
аудиенции, портал решил сооб-
щить всему миру о положитель-
ных пробах на коронавирус у 
Франциска и двух его помощни-
ков. Позже новость, переполо-
шившую весь мир, в Святом 
престоле назвали «полным фей-
ком». Для того чтобы развеять 
все сомнения по поводу состоя-
ния здоровья 83-летнего Папы 
Бергольо, понтифик сделал тест 
на коронавирус, который не вы-
явил у него никакой инфекции.

В минувший четверг, высту-
пая в Ассоциации иностранной 
прессы в Риме, министр ино-
странных дел Луиджи Ди Майо 
выразил озабоченность каса-
тельно масштабов распростра-
нения недостоверной информа-
ции, призвав журналистов про-
явить ответственность и рас-
сказывать о реальном положе-
нии вещей в стране. «Как толь-
ко стало известно о первых слу-
чаях заболевания коронавиру-
сом на территории Италии, 
власти страны и представители 
научных кругов продемонстри-
ровали максимальную про-
зрачность. Это лишь делает 
Италию страной, которой мож-
но доверять. Тем не менее в эти 
дни мы столкнулись с огром-
ным количеством фейковой, 
некорректной информации ка-
сательно заразившихся, кото-
рая наносит колоссальный 
ущерб экономке страны (секто-
рам туризма и бизнеса, бренду 
Made in Italy) и оказывает нега-
тивное воздействие на репута-
цию нашего научного сообще-
ства. Ситуация дошла до того, 
что мы вынуждены говорить 
уже не столько об эпидемии, 
сколько об инфодемии. Просим 
журналистов цитировать в сво-
их материалах исключительно 
официальные сводки, распро-
страняемые службой граждан-
ской безопасности», — призвал 
глава МИД Италии.

К счастью, среди жителей 
Апеннин нашлись и те, кто отно-
сится к происходящему с разум-
ной долей юмора и креатива. 
Так, для того чтобы хотя бы нем-

ного снять напряжение, одна из 
кондитерских г. Пьяченцы (об-
ласть Эмилия-Романья) приду-
мала десерт под названием «ко-
ронавирус». А итальянский 
стрит-художник изобразил лю-
бовь времен коронавирусной 
эпидемии, изобразив пару, целу-
ющуюся в масках и держащую в 
руках дезинфицирующий гель, а 
также сопроводив свою «карти-
ну» жизнеутверждающим хе-
штегом, #MilanoNonSiFerma 
(#МиланНеОстановится).

Даже на фоне увеличиваю-
щихся случаев заражения по-
добные творческие самовыра-
жения выглядят вполне оправ-
данно и вовсе не кажутся «пи-
ром во время чумы», поскольку 
наряду с плохими и фейковыми 
новостями из Италии, нравится 
это кому-то или нет, приходят 
первые добрые весточки. Так, с 
понедельника, после недельно-
го перерыва, «частично» возоб-
новил работу миланский кафе-
дральный собор Дуомо. Верую-
щих стали впускать в здание с 
восьми утра, согласно распоря-
жениям руководителей собора, 
«для короткой молитвы». Ки-
тайская община Ломбардии по-
дарила 30 тысяч масок, от не-
хватки которых страдает самый 
инфицированный регион Ита-
лии. Обнадеживающе звучат 
прогнозы некоторых итальян-
ских вирусологов, которые в 
эти драматические дни стали, 
пожалуй, самыми востребован-
ными ньюсмейкерами. Они ут-
верждают, что с наступлением 
тепла вирус непременно пойдет 
на убыль.  

А К Ц Е Н Т

МВД Италии создало специальный 
портал, через который граждане могут 
сообщать властям о случаях дезинфор-
мации

Последние новости 
о коронавирусе 
на сайте «РГ».

ТУРИЗМ

ТУРФИРМАМ 
ОБЕЩАНА 
СКОРАЯ 
ПОМОЩЬ
Евгений Гайва

Ростуризм предложил меры 
поддержки туроператоров из-за 
остановки продаж туров в Ки-
тай, Италию, Южную Корею и 
Иран.  Ведомство попросит мин-
транс и Росавиацию, чтобы те 
рекомендовали авиакомпаниям 
вернуть туроператорам внесен-
ную предоплату за блоки мест в 
Италию и другие страны, куда 
продажа туров прекращена. За-
рубежным отельерам предло-
жат перенести предоплаченные 
бронирования на более поздние 
даты. На рассмотрении вопрос о 
переносе срока уплаты взносов 
туроператорами в фонд «Турпо-
мощи» с апреля на июль, а так-
же отмена взносов в резервный 
фонд уже в этом году.

Туристы отказываются от ту-
ров, купленных даже на лето и 
осень, поскольку конкретные 
сроки действия рекомендации 
Роспотребнадзора и Ростуриз-
ма не посещать неблагополуч-
ные страны не определены, от-
мечает вице-президент Ассоци-
ации туроператоров России 
(АТОР) Дмитрий Горин. 

Начали падать объемы бро-
нирований и по направлениям, 
которые не затронуты распро-
странением вируса. Для под-
держки индустрии стоит рас-
ширить список стран, за при-
влечение туристов из которых 
туроператоры получают субси-
дии, предлагает Горин. Сейчас в 
списке 10 стран, к ним можно 
было бы добавить, например, 
Израиль.  

Канцлер Германии Ангела Меркель протягивает руку министру внутренних дел ФРГ Хорсту Зеехоферу, но тот в шутку отказывается от рукопожатия, словно опасаясь заразиться коронавирусом.
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Между тем

Активные исследования по со-

зданию вакцины против 

COVID-19 сегодня проводят уче-

ные многих стран. Только в Рос-

сии, по сообщениям Роспотреб-

надзора, идут разработки пяти ва-

риантов вакцины. Вчера о своих 

наработках сообщили израильтя-

не, а несколькими днями раньше 

— США, заявив, что уже готовы на-

чать клинические испытания но-

вого препарата. При этом боль-

шинство специалистов сходится 

в одном: во время нынешней эпи-

демии широко применить вакци-

ну уже не удастся, первые опыт-

ные образцы появятся в лучшем 

случае к осени, то есть только к 

новому эпидсезону.

Что касается поисков лекарства 

от новой минфекции, китайские 

исследователи сообщили о ре-

зультатах испытаний арбидола, 

других антивирусных лекарств, 

глюкокортикоидов и иммуногло-

булинов, которые они применяли 

против COVID-19. Применение 

этих препаратов не повысило вы-

живаемость больных, у которых в 

результате заражения коронави-

русом развилось тяжелое воспа-

ление легких. Такие выводы ки-

тайские медики сделали в резуль-

тате исследований, проведенных 

в «полевых» условиях эпидемии в 

Центральном народном госпита-

ле Уханя, куда доставляли забо-

левших. Терапию они получали в 

течение месяца — со 2 января по 2 

февраля. Из пациентов госпиталя 

была отобрана группа из 53 чело-

век с разной степенью тяжести 

заболевания, у которых развился 

острый респираторный синдром 

— жизнеугрожающее состояние, 

при котором легкие перестают 

работать. Исследование подтвер-

дило: известные препараты про-

тив вируса не работают.

Ирина Невинная

П
рилетевшие из Италии в 
Москву могут оформить 
больничный для того, 

чтобы спокойно пройти домаш-
ний карантин.

Этот вопрос волнует сегод-
ня сотни людей, возвращаю-
щихся из Италии и других 
стран, где обосновался корона-
вирус COVID-19: нужно ли мне 
изолироваться по возвраще-
нии домой, если я не болен, 
чувствую себя прекрасно, но и 
исключить, что вирус просто 
еще не успел себя проявить, 
тоже не могу? В Москве пре-
вентивные меры работают во-
всю. 

В соцсетях полно заявлений 
примерно такого содержания: 
«Приземлились во Внукове, 
рейс 806 из Милана. Прошли 
контроль, заполнили анкеты, 
сфотографировали меня и ре-

бенка, и посадочные талоны. Я 
успела пообщаться с сидящими 
там врачами-эпидемиологами 
на предмет больничного на вре-
мя карантина. Никаких боль-
ничных не выдают. Прилетев-
ших на карантин не сажают, 
если нет температуры и хоро-
шее самочувствие. Правда, на 
«горячей линии» Роспотребнад-
зора отвечают совершенно про-
тивоположное. У меня отдел ка-
дров настаивает на том, чтобы я 
взяла больничный. Мол, сиди 

дома и не высовывайся. Кому 
верить?»

Такое сообщение было напи-
сано в одном из чатов в поне-
дельник. Но уже со вторника 
правила для прилетающих из-
менились. И туристы, вернув-
шиеся из Италии, тоже получи-
ли настоятельные рекоменда-
ции (но пока еще не жесткое 
предписание) посидеть дома.

«Всем гражданам, прибыва-
ющим из Китая, Ирана и Южной 
Кореи, в аэропорту выдаются 

постановления об изоляции, 
фиксируются их контактные 
данные, делается фотография, 
берется анализ на коронавиру-
сную инфекцию», — сообщили 
«РГ» в департаменте здравоох-
ранения Москвы.

Что касается граждан, при-
бывающих из Италии и других 
стран с неблагоприятной ситуа-
цией по коронавирусной ин-
фекции, им теперь на эпидемио-
логических постах в аэропортах 
выдаются уведомления с реко-
мендацией соблюдения режима 
изоляции на дому. По этим уве-
домлениям люди при желании 
(но не по обязанности) могут 
(но пока не обязаны) оформить 
больничный в поликлинике по 
месту жительства.

Постановления об изоляции 
выдаются по решению главного 
санитарного врача столицы, и 
документы эти индивидуаль-
ные: решение о прохождении 
карантина принимается в отно-
шении каждого конкретного че-
ловека.

На «горячей линии» по коро-
навирусу, организованной сто-
личным депздравом, куда мы 
позвонили, чтобы уточнить де-
тали, ответ был такой: если при-
летели из Италии, но чувствуете 
себя нормально, обратитесь в 
поликлинику к лечащему врачу 
— он решит вопрос о выдаче 
больничного листа. 

Ну, а те, кто вернулся из Ита-
лии раньше вчерашнего дня, 
живут в обычном режиме: рабо-
тают, отдыхают, соблюдают 
меры предосторожности и про-
филактики. «Но, конечно, нуж-
но повнимательнее последить 
за здоровьем и в случае недомо-
гания не тянуть с визитом к вра-
чу», — порекомендовали специ-
алисты.  Посты эпидконтроля в столичных аэропортах устроены так, чтобы пропускать пассажиров максимально быстро.

ПРОВЕРКА СЛУХА

ПОСИДИТЕ ДОМА

А К Ц Е Н Т

Туристам, прибывающим в Москву
из Италии, в аэропорту выдаются
уведомления с рекомендацией
соблюдения режима изоляции на дому
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КНИГИ О книге мемуаров 
Николая Долгополова

Энциклопедия 
нашей жизни

Павел Басинский, писатель и журналист

Хотел сначала назвать свои заметки «Энциклопедия со-
ветской жизни». По аналогии с известной фразой В.Г. Бе-
линского о «Евгении Онегине» — «энциклопедия рус-
ской жизни». А в новой книге поистине легендарного 
журналиста и известного писателя Николая Долгополо-
ва жизнь в основном советская. Но что-то в таком назва-
нии мне не нравится. Почему именно советской жизни? 
Просто нашей жизни. Нашей жизни в ХХ веке.

Удивительная книга! В ней столько великих и просто 
известных в нашей стране и в мире имен, что иногда при 
ее чтении начинает кружиться голова. А Николай Долго-
полов бросает эти имена какой-то жемчужной россы-
пью, так, что не успеваешь следить. Вот только что речь 
шла о Маяковском… и уже Булгаков… и уже Эрдман… и 
Шостакович... и Лиля Брик... и Александров… и Орлова…
и Русланова… Так и хочется добавить: и другие — но раз-
ве можно о людях такого калибра говорить «и другие»? 
И это только в главе, 
посвященной отцу, 
знаменитому жур-
налисту Михаилу 
Долгополову, чье 
имя неразрывно 
связано с «Комсо-
молкой» и «Изве-
стиями». В театры 
на самые громкие 
премьеры, куда би-
лета нельзя было до-
стать, он приходил 
со своим сыном  — его все в театрах знали в лицо, перед 
ним трепетали, его рецензии решали судьбу не одной 
постановки. И поневоле вздыхаешь: вот же было время! 
Вот был вес у журналистики! Не то что сейчас…  А он 
был еще и военным журналистом в годы Великой Отече-
ственной войны и был, как сейчас сказали бы, в «пуле» 
избранных корреспондентов газет, которые освещали 
Нюрнбергский процесс... И дружил с теми, кто водрузил 
красное знамя над Рейхстагом… 

Всего не перескажешь. Нужно книгу читать.
И это только детство Николая Долгополова, когда он 

благодаря отцу сам встречался с великими людьми, слу-
шал рассказы отца о них. И напитывался, напитывался 
нашей историей непосредственно в ее лицах. 

А потом была своя судьба журналиста, тоже связан-
ного с «Комсомолкой» и, конечно, с «Российской газе-
той», главной газетой страны сегодня, где он с 2007 года 
является заместителем главного редактора.

Журналист-международник, один из ведущих спор-
тивных обозревателей, кажется, знающий о спорте и 
спортсменах все. Но еще был Чернобыль, куда его вме-
сте с небольшой группой корреспондентов отправил 
идеолог нашей «перестройки» Александр Яковлев, не 
удосужившись объяснить, чем будет чревата эта «ко-
мандировка», но дав задание: описать героизм ликвида-
торов чернобыльской катастрофы. Эти страницы книги 
Долгополова невозможно читать без слез и содрогания 
перед нашей уже вроде бы давней, но совсем не минув-
шей национальной, государственной и просто челове-
ческой БЕДОЙ. И опять — все это показано в лицах, толь-
ко, увы, никому уже не известных, многих из которых 
уже просто нет в живых, а люди-то были совсем моло-
дые, даже юные…

И еще рассказы о разведчиках… Николай Долгопо-
лов прославился как автор целой серии книг о великих 
разведчиках в серии «ЖЗЛ».

И спортсмены…
И цирк с его главными артистами — Олегом Попо-

вым, Карандашом, Эмилем и Игорем Кио, Юрием Ни-
кулиным…

А вот и Владимир Максимов, суровый «диссидент», 
редактор «Континента», разочарованный в «пере-
стройке» — ведь целили в СССР, а попали в Россию.

И в конце книги — Марфа Максимовна Пешкова, 
внучка Горького.

Всех не перечислишь! Я же говорю — энциклопедия! 
Нашей жизни. Которую он знает, может быть, как 
никто в его поколении. Так счастливо сложилась его 
судьба. Очень редкая судьба.

Он должен был эту книгу написать. Есть книги, ко-
торые, кроме тебя, никто не сможет написать. Он сде-
лал это.  

Есть книги, которые кроме тебя никто не сможет написать. 
Николай Долгополов сделал это.

Эти страницы 
невозможно 
читать без
содрогания перед 
общей бедой

КСТАТИ

Эту и другие книги Николая Долгополова вы можете зака-

зать напрямую, через сайт издательства GVARDIA.RU или 

по телефону +74957879559.

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Наша военная 
полиция контролирует две 
важные автотрассы в Сирии

Патруль 
на перекрестке

Юрий Гаврилов

Город Серакаб на северо-западе 
Сирии, всю прошлую неделю 
находившийся в эпицентре оже-
сточенных боев армии Асада с 
террористами, перешел под 
полный контроль правительст-
венных войск. Для поддержания 
там порядка в город ввели по-
дразделения военной полиции 
РФ. Об этом сообщили в россий-
ском миротворческом Центре.

Помимо чисто правоохрани-
тельных задач, нашим полицей-
ским предстоит обеспечить без-
опасность и беспрепятственное 
движение автотранспорта и гра-
жданского населения по трас-
сам М4 и М5. Дело в том, что Се-
ракаб расположен рядом с пере-
сечением двух крупных тран-
спортных артерий Сирии. Шос-
се M4 соединяет город Латакия с 
иракской границей, а автотрас-
са M5 связывает Алеппо с Дама-
ском, крупными городами Хама 
и Хомс, а также с соседней Иор-
данией. Этим объясняется, по-
чему террористы с фанатичным 
упорством пытаются отбить Се-
ракаб у сирийской армии.

Хотя есть свидетельства, что 
в масштабном наступлении бо-
евиков поддерживала турецкая 
армия, это в целом не повлияло 
на реализацию российско-ту-
рецкого Меморандума о взаи-
мопонимании. Руководитель 
нашего миротворческого Цен-
тра контр-адмирал Олег Журав-
лев сообщил, что в минувший 
понедельник наши и турецкие 
военные провели совместное 
патрулирование в провинциях 
Алеппо, Ракка и Хасеке. 

В то же время адмирал на-
звал несостоятельными заявле-

ния представителей Турции, 
стран Европы и США о якобы 
«миллионных» потоках бежен-
цев и «гуманитарной катастро-
фе» в Идлибе. Он напомнил: для 
мониторинга гуманитарной си-
туации на северо-западе Сирии 
наши военные используют бес-
пилотники, «горячие» телефон-
ные линии и прямые контакты с 
местными жителями. 

По данным нашего Центра, 
всего из Идлибской зоны де-
эскалации в район проведения 
Анкарой операции «Оливковая 
ветвь» переместилось не более 
70 тысяч человек. А в пригра-
ничные с Турцией районы — не 
более 100 тысяч человек. На 1 
января 2020 года на всей под-
контрольной террористам тер-
ритории в Идлибе проживали 
более 1,8 млн человек.

Адмирал отметил, что на-
сильное заселение турецкими 
властями освобожденных кур-
дами территорий Сирии этни-
ческими туркоманами уже 
привело к кардинальному из-
менению там этнического со-
става населения. По его сло-
вам, объективные данные, ко-
торыми располагает наш ми-
ротворческий Центр, опровер-
гают любые попытки заинтере-
сованных стран или организа-
ций использовать вынужден-
ные ответные действия сирий-
ских войск против террори-
стов в Идлибской зоне деэска-
лации в январе-феврале 2020 
года для обвинений в якобы 
«гуманитарном кризисе» . 
«Данные заявления тенденци-
озны и абсолютно не соответ-
ствуют действительности», — 
сделал вывод контр-адмирал 
Олег Журавлев.  

ПРАВО Первый в России коллективный иск 
потребителей передан в районный суд

Судимся вместе
Владислав Куликов

Г
руппа расстроенных жен-
щин подала иск к произво-
дителю косметики, прода-

вавшему через интернет товар 
с дешевым антибиотиком в со-
ставе.  О скрытых опасных 
свойствах косметики не сооб-
щалось, в итоге женщины по-
купали химического кота в 
мешке.

Клиенты не раз жаловались в 
комментариях на раздражение 
кожи, возникшее после исполь-
зования косметики. А затем со-
брались вместе и подали кол-
лективную жалобу в суд.

С 1 октября прошлого года 
вступили в силу поправки в Гра-
жданский процессуальный ко-
декс, прописывающие правила 
подачи коллективных исков.

«Сила коллективных исков в 
том, что защищаются права не 
каждого в отдельности, а сразу 
группы лиц», — говорит адвокат 
Ирина Цветкова.

Несколько месяцев иск рас-
сматривал мировой суд. Роспо-
требнадзор фактически занял 
сторону потребителей, оштра-
фовав производителя космети-
ки на 200 тысяч рублей за введе-
ние потребителей в заблужде-
ние и нарушение требований 
технического регламента «О 
безопасности парфюмерно-
косметической продукции».

При этом само дело было пе-
редано для рассмотрения в вы-
шестоящий суд — Московский 
районный суд Чебоксар, где 
разбирательство начнется с са-
мого начала. В процессе же рас-
смотрения первого коллектив-
ного иска обнаружились неко-
торые технические проблемы.

«Как мы видим, в ходе рассмо-
трения первого в России коллек-
тивного иска по новым правилам 
возникает много практических 
вопросов и всплывает много ню-
ансов, — говорит Ирина Цветко-
ва. — Например, выясняется, что 
суды технически не оснащены 
для работы по таким искам. Так-

же в связи с привлечением новых 
истцов и увеличением суммы 
требований иск передан от миро-
вого судьи в районный суд». 

Сейчас иски по защите прав 
потребителей до 100 тысяч ру-
блей подсудны мировым су-
дьям, но сумма иска может уве-
личиваться, когда к иску будут 
присоединяться новые истцы. 
Закон это разрешает. В итоге 
дело необходимо передавать в 
вышестоящий суд,

По словам адвоката, навер-
ное, правильно было бы рассма-
тривать групповые иски сразу в 
районном суде, так как последу-
ющая передача дела из одного 
суда в другой значительно удли-
няет сроки рассмотрения и ве-
дет к удорожанию процесса.

«Также выясняется, что суды 
технически не оснащены для ра-
боты с коллективными исками, 
— говорит Ирина Цветкова. — В 
частности, не продумана систе-
ма информирования потенци-
альных истцов о начавшемся 
процессе, нет возможности 
приобщать документы в элек-
тронном виде и много других 
моментов, затрудняющих пра-
восудие».

Институт коллективных 
исков призван упростить гра-
жданам защиту своих прав: ког-
да нарушение однотипно, не 
надо каждому индивидуально 
проходить судебную процедуру, 
достаточно подать коллектив-
ный иск.

Ответчиками по групповым 
искам могут стать банки, стра-
ховые компании, управляющие 
компании и прочие. В общем, 
любые организации, способные 
нарушить права массы граждан.

«Мы стоим на пороге нового 
правосудия, — говорит Ирина 
Цветкова. — Ускорились все 
жизненные процессы. 

Купить товар в интернете 
можно за 5 минут, но на возвра-
щение денег за некачественный 
товар иногда потребуются годы. 
Необходимы технологии для 
ускорения и упрощения рас-
смотрения всех категорий спо-
ров, в том числе и коллектив-
ных исков».

Юрист Софья Жалялова, 
представляющая интересы ист-
цов в коллективном иске, сооб-
щила, что в марте суд приступит 
к рассмотрению иска.

«Несмотря на задержку в 
процессе, мы движемся в пра-
вильном направлении, — полага-
ет она. — Мы рассчитываем на 
положительное решение, тем 
более Роспотребнадзор факти-
чески поддержал наших ист-
цов».  

ДАТА

Обсудили 
предстоящий 
юбилей 
великого поэта

ПО ДОРОГЕ 
К НЕКРАСОВУ
Михаил Визель

В Роспечати прошло заседание 
оргкомитета по подготовке и 
проведению празднования 
200-летия со дня рождения поэ-
та, издателя и публициста Ни-
колая Некрасова в декабре 
2021 года. На обсуждении, про-
шедшем под председательст-
вом руководителя Роспечати 
Михаила Сеславинского, был 
представлен и в целом одобрен 
логотип юбилейных торжеств.

«Некрасов не был обижен 
вниманием ни в советское вре-
мя, ни до революции, но нако-
пился ряд проблем, — напомнил 
Михаил Сеславинский. — Нужно 
освежить, проветрить хресто-
матийный образ. Чтобы для мо-
лодежи Некрасов не ассоцииро-
вался с кислым лицом».

Обсудили план основных ме-
роприятий. Глава департамента 
культуры правительства Мо-
сквы Александр Кибовский от-
метил, что на прошедшей с 
большим успехом выставке 
«Русская охота» присутствовал 
особый раздел, посвященный 
Некрасову. А центром торжеств 
в Москве станет, что вполне 
естественно, библиотека имени 
Некрасова на Бауманской ули-
це. Там пройдет «День Некрасо-
ва» с участием Театра имени 
Маяковского и «Мастерской 
Брусникина». А в Музее Пушки-
на на Пречистенке откроется 
большой выставочный проект 
«Некрасов и Тургенев».

Еще более обширные планы 
у Всероссийского музея А.С. 
Пушкина в Петербурге. О пред-
полагаемых выставках и работе 
по ремонту филиала музея, му-
зея-квартиры Некрасова, где и 
прошла большая часть жизни 
юбиляра, рассказал директор 
музея, однофамилец Николая 
Алексеевича — Сергей Некрасов. 
На ремонт министерством куль-
туры выделено 16 миллионов 
рублей, подчеркнула глава де-
партамента регионального раз-
вития и приоритетных проектов 
минкульта Ольга Юркова.

О своих планах подробно 
рассказали земляки Некрасова 
— директор департамента куль-
туры Ярославской области Ма-
рина Васильева и директор му-
зея-заповедника «Карабиха» 
Андрей Ивушкин. В Ярославле и 
в Карабихе уже давно проводят-
ся летом некрасовские праздни-
ки. А с 2014 года они проходят и 
в селе Вятском — на родовых 
землях Некрасовых. В Ярослав-
ле к юбилею намечены «Некра-
совские дни» (научные конфе-
ренции, чтения) — зимой. В это 
же время, 9—12 декабря 2021 
года, в Карабихе пройдет съезд 
ассоциации литературных му-
зеев, сообщил директор Музея 
истории российской литерату-
ры Дмитрий Бак.

«Нужно сделать экспозици-
онные проекты на современном 
уровне, — заметил Михаил Сес-
лавинский. — А то заходишь в 
иной музей-квартиру — а там 
прямо висит паутина скуки».

Мария Залесская, замглавно-
го редактора издательства «Мо-
лодая гвардия», рассказала, что 
в серии «Жизнь замечательных 
людей» только что вышла биог-
рафия Некрасова пера Михаила 
Макеева, в которой знаменитый 
«поэт и гражданин» едва ли не 
впервые представлен как 
успешный предприниматель, 
издательский магнат XIX века.

В Институте русской литера-
туры (Пушкинском доме) к 
юбилею готовится выпуск трех-
томного собрания поэзии Не-
красова, сообщил замдиректора 
по научным вопросам Пушкин-
ского дома Сергей Гуськов. 

Кроме того, обсуждались во-
просы изучения произведений 
Некрасова в школе и включе-
ния их в систему школьных эк-
заменов.  

Нужно освежить 
хрестоматийный 
образ, чтобы 
Некрасов не ассо-
циировался 
с кислым лицом

А К Ц Е Н Т

53 истца объединились через сервис 
судебного финансирования в интернете 
и подали коллективный иск к произво-
дителю некачественной косметики

ЭКСПЕДИЦИЯ Российские моряки идут на помощь
терпящей бедствие яхте «Сибирь»

SOS на краю Земли
Светлана Сибина, 
«Российская газета», Омск 

Я
хте «Сибирь», совер-
шающей кругосвет-
ку,  посвященную 
200-летию открытия 
Антарктиды, требу-
ется экстренная по-
мощь. Парусник с 
флагом «Российской 
газеты» на борту 

оказался заложником коварно-
го пролива Дрейка и неисправ-
ного двигателя, который не по-
зволяет яхте преодолеть «клад-
бище кораблей».

Двигатель «Сибири» начал 
барахлить еще на подходе к Ан-
тарктиде. Капитан яхты Сергей 
Щербаков самолично спустил-
ся с аквалангом под воду, но 
устранить дефект не смог. 

— Идет вибрация и треск ва-
ловой на волне. Похоже, здесь 
целая проблема, решить кото-
рую нам не под силу. Надо под-
нимать яхту на берег, — сообщил 
«РГ» Сергей Щербаков. — Дрейк 
разбушевался, включил «кра-
сный», и теперь пролив для нас 
закрыт. Без посторонней помо-
щи паруснику его не преодо-
леть. Нам крайне важно до-
браться до большой земли, до 
первого порта. Привести систе-
мы в порядок и продолжить эк-
спедицию. 

Несмотря на то что «Си-
бирь» застряла на самом краю 
Земли, тревожный сигнал сразу 
услышали. «Мы своих не броса-
ем», — заявил глава региона 
Александр Бурков. И направил 
срочную телеграмму министру 
природных ресурсов и экологии 
России Дмитрию Кобылкину.

Готовность выручить экспе-
дицию выразили сразу три рос-
сийских корабля. Одним из са-
мых близких к Белому материку 
оказался «Академик Трешни-
ков», который везет на станцию 
Беллинсгаузен новую смену зи-
мовщиков. Капитану дано зада-
ние — принять сибиряков на 
борт и проработать техниче-
ское решение по транспорти-
ровке парусника.

Помощь экспедиции крайне 
нужна. Вчера на море продол-
жался шторм. На горизонте поя-
вились айсберги. Ночью «Си-

бирь» оказалась в центре ци-
клона. Ветер порывами до 40 уз-
лов в течение часа сделал во-
круг яхты полный оборот — 360 
градусов. Стоять в таких усло-
виях крайне опасно. Может со-
рвать с якоря и бросить на ска-
лы. Но парусник устоял.

— На борту все нормально. 
Настрой у матросов боевой. 
Ждем «Академика Трешнико-
ва» со дня на день, — сообщил 
«РГ» Сергей Щербаков. — При-
ятно сознавать, что в этом суро-

вом краю, где действительно 
много опасностей, в трудной си-
туации нас не бросили. Спасибо 
начальнику станции Виктору 
Веледину. Полярникам, кото-
рые выручают водой и продо-
вольствием. Сотням соотечест-
венников, земляков, которые за 
нас искренне болеют. Огромная 
благодарность всем, кто не 
оставляет нас в беде. 

«Российская газета» следит 
за ходом кругосветной экспеди-
ции.  

Несмотря на то что яхта застряла на самом краю земли, тревожный сигнал сразу услышали.

А К Ц Е Н Т

«Приятно сознавать, что в этом суровом 
краю, где действительно много
опасностей, в трудной ситуации нас
не бросили», — говорит капитан яхты 
«Сибирь» Сергей Щербаков
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Команда «Сибири» не теряет присутствия духа и передает привет 
читателям «РГ».

Справка «РГ»

Кругосветка яхты «Сибирь» посвящена 200-летию открытия Белого ма-

терика русскими мореплавателями Фаддеем Беллинсгаузеном и Михаи-

лом Лазаревым. По плану, экспедиция завершится осенью 2020 года, 

объявленного в России Годом Антарктиды.
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ПРАВО За год резко 
выросло число 
рейдерских атак 
на предприятия

Захват в цифре

Наталья Козлова

Вчера прошло итоговое заседание коллегии Следст-
венного комитета РФ. Там были подведены итоги рабо-
ты ведомства за 2019 год и обозначены задачи на этот 
год. Кроме сотрудников СК в работе коллегии приняли  
участие заместитель председателя Совета безопасно-
сти РФ Дмитрий Медведев, главы ФСБ, МВД, Генпроку-
рор России.

Александр Бастрыкин заявил, что в 2019 году число 
уголовных дел о рейдерских захватах предприятий вы-
росло на 135 процентов  по сравнению с показателями 
2018 года. И эта цифра, по его словам, является «тре-
вожным сигналом». Всего в прошлом году СК возбудил 
101 дело о рейдерстве. 

Были и другие тревожные цифры. Следственный ко-
митет отправил в прошлом году в суд более 30 уголов-
ных дел в отношении участников и создателей экстре-
мистских организаций. 

«Переданы в суд 34 дела об организации экстре-
мистского сообщества и деятельности экстремистской 
организации. Это в два раза больше, чем в 2018 году», 
— подчеркнул Бастрыкин.

Всего же в 2019 году следователи направили в суд 
55 уголовных дел об экстремизме и 119 — о террориз-
ме. Бастрыкин говорит, что «упор сделан на пресече-
ние разжигания межнациональной и межконфессио-
нальной розни». По его словам, последовательно пере-
крываются каналы финансирования терроризма, в 
2019 году СК направил в суд уголовные дела против 
45 человек, которые снабжали деньгами международ-
ные террористические организации.

По словам руководителя СКР, противодействие экс-
тремизму — приоритетное направление работы. А руко-
водителям на местах «поручено обеспечить безуслов-
ное пресечение уголовно-правовыми методами проти-
воправных действий лиц, вынашивающих экстремист-
ские планы по дестабилизации общественного поряд-
ка, особенно при проведении в стране важнейших по-
литических и международных мероприятий».  

ПРОЦЕДУРА Ввезенные 
гражданами машины 
поставили на учет 
по электронным паспортам

Машина без 
лишних бумаг

Владимир Баршев

Первый опыт оформления электронных паспортов на 
ввезенные машины частными лицами в единичном эк-
земпляре прошел удачно на Дальнем Востоке. Маши-
ны, получившие электронный документ на право свое-
го существования в России, были без проблем зареги-
стрированы в ГИБДД.

Об этом сообщает АО «Электронный паспорт», ко-
торый занимается продвижением электронных ПТС. 
Напомним, что с 1 ноября этого года все произведен-
ные или вновь ввезенные на территорию России авто-
мобили будут получать не обычный паспорт транспор-
тного средства — огромную бумажную простыню, 
а электронный. Грубо говоря, автовладелец не получит 
на руки бумажку, а о его машине в электронной базе 
данных появится вся информация. 

На данный момент на различные транспортные 
средства в России оформлено более 460 тысяч элек-
тронных паспортов. Но абсолютное большинство из 
них оформлялось самими автопроизводителями. Даже 
экспериментов по оформлению электронных ПТС на 
ввезенные в страну бывшие в эксплуатации машины 
до сих пор не проводилось. А поэтому было непонятно, 
как будет работать эта система. И вот случилось: 
20 японских праворульных автомобилей ввезены 
в Россию, на них оформлены электронные ПТС, и они 
поставлены на учет в ГИБДД. То есть проблем с таким 
ввозом и введением электронных ПТС не обнаружено. 

Напомним, что на единичные машины, которые 
ввозит в страну не автодилер, электронный паспорт 
оформляет испытательная лаборатория, которая под-
тверждает безопасность конструкции машины.  

БЕЗОПАСНОСТЬ Судьба 
соглашений по открытому 
небу остается неясной

Договор 
под вопросом

Юрий Гаврилов

Несмотря на то и дело звучащие из Вашингтона заяв-
ления о якобы неисполнении Россией своих обяза-
тельств по международному договору «Открытое 
небо» и призывы к руководству США выйти из этих 
соглашений, среди американских политиков и чинов-
ников находятся люди, объективно оценивающие си-
туацию с наблюдательными полетами над военными 
объектами и территорией других государств.

Так, постпред Соединенных Штатов при Организа-
ции по безопасности и сотрудничеству в Европе Джей-
мс Гилмор признал, что Москва показала готовность 
к взаимодействию с Вашингтоном, сняв ряд ограниче-
ний в рамках этого договора.  «Совсем недавно, на-
пример, был полет, который проходил под Калининг-
радом, что всегда было в некотором роде камнем прет-
кновения. Это было в духе сотрудничества», — заявил 
американский чиновник. Он добавил, что российские 
власти сняли возражения и на полеты над районом 
проведения «крупных военных учений». Каких имен-
но, правда, он не уточнил.  

В то же время Гилмор не считает этого достаточ-
ным. От, как правило, надуманных претензий к Рос-
сии за океаном по-прежнему не отказываются. Свои 
вполне обоснованные претензии к Вашингтону есть 
и у Москвы. Однако выходить из соглашений Кремль 
не собирается. Так что дальнейшая судьба Договора 
по открытому небу, создание которого, напомним, в 
свое время инициировали США, благодаря тем же 
Соединенным Штатам все еще остается под вопро-
сом.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО Следственный комитет и полиция задержали банду 
правоохранителей, которые зарабатывали на водителях

Постовые 
с большой дороги
Наталья Козлова, 
Татьяна Павловская

Н
овое скандальное рассле-
дование набирает оборо-
ты на юге страны. Его 

масштабы пока еще точно не по-
нятны. Но ясно, что это уголов-
ное дело, единственными фигу-
рантами которого пока оказа-
лись люди в погонах, обещает 
быть беспрецедентно громким 
не только в двух федеральных 
округах. 

Вчера Следственный коми-
тет объявил, что в Краснодар-
ском крае правоохранители 
раскрыли и задержали преступ-
ное сообщество, полностью со-
стоящее из местных полицей-
ских. 

Само задержание было про-
ведено Главным следственным 
управлением СКР по Северо-
Кавказскому федеральному 
округу с согласия окружного 
управления Генеральной проку-
ратуры и с помощью Главного 
управления собственной без-
опасности МВД.

В результате одновременно 
были задержаны командир 
взвода ДПС по Успенскому рай-
ону Сергей Бочкарев, инспекто-
ры Максим Максимов, Дмитрий 
Плехов, Сиртакий Тосунов, Ев-
гений Акимов. Им компанию со-
ставили начальник районного 
ОЭБиПК Михаил Баканов и экс-
оперативник по особо важным 
делам региональной полиции 
Роман Гриненко.

Вот предварительная версия 
следствия. Эти силовики по-
следние несколько лет на посту 
ДПС «Успенский» на трассе 
Р-217 «Кавказ» получали взят-
ки с водителей.

Причем получали за все. И за  
нарушения самого разного рода. 
А главное — они «крышевали» 
провоз через свой пост того, что 
в документах назвали «спирто-
содержащей продукцией». Про-
ще говоря, паленого и левого ал-
коголя, который через эти «во-
рота» проходил и расползался 
по всей огромной стране.

Сейчас возбуждено уголов-
ное дело по части 3 статьи 210 
Уголовного кодекса РФ — «орга-
низация преступного сообщест-
ва и участие в нем». И вторая 
статья — часть 6 статьи 290 — 
«получение взятки в особо 
крупном размере». 

 Пост «Успенский» — один из 
немногих оставшихся на Куба-
ни стационарных постов ДПС. 
Сейчас такие посты можно пе-
ресчитать по пальцам одной 
руки. «Магри» расположен на 
границе с территорией боль-
шого Сочи, «Тамань» — по доро-
ге на Крымский мост, а «Цука-
рева балка» и «Успенский» — по 
пути, ведущем в Москву и в се-
верокавказские республики. 

Если быть совсем честным, 
то о проезде через ДПС «Успен-
ский» давно идет недобрая мол-
ва, поэтому массовые аресты 
его сотрудников лишь подтвер-
дили то, о чем постоянно суда-
чит народ. 

Пост расположен в 16 кило-
метрах от села Успенского — 
райцентра одноименного райо-
на. Это одна из кубанских окра-
ин. От Краснодара до Успенско-
го около 250 километров пути. 
Сразу за ним начинается феде-
ральная трасса Р-217 «Кавказ», 
которая ведет во все северокав-
казские республики. 

Именно здесь заканчивается 
ЮФО и начинается СКФО — фе-
деральный округ, в состав кото-
рого входят эти республики, 
а также Ставропольский край. 
Пост «Успенский» расположен 
как раз на границе с соседним 
регионом. 

— Стационарные сооруже-
ния на этом месте появились 
еще 40 лет назад, — пояснил кор-
респонденту «РГ» капитан в от-
ставке, почетный пенсионер 
МВД Александр Халяпин. 

— В свое время я руководил их 
строительством, объект был 
сдан в эксплуатацию в 1980 году, 
тогда я стал первым начальни-
ком этого поста, правда, дол-
жность эту занимал недолго. Но 
приходилось и за преступника-

ми гнаться до границы с Ростов-
ской областью, и пресекать се-
рьезные правонарушения. Это 
ведь стратегический участок, 
поэтому правильно, что наш 
пост в свое время не ликвидиро-
вали вместе с другими. 

За время существования по-
ста ДПС «Успенский» его со-
трудники ловили бандитов и на-
ркоторговцев, проводили рей-
ды, пресекали провоз опасных 
грузов. 

Каждый из них постоянно 
подвергал себя опасности — об 
этом в Успенской знают не по-
наслышке: в 2011 году под коле-
сами автомобиля, принадлежа-
щего жителю Дагестана, погиб 
дежуривший на посту инспек-
тор по розыску Армавира Алек-
сандр Безин. 

По словам очевидцев, здеш-
ним полицейским не раз прихо-
дилось задерживать особо опа-
сных преступников. 

«Серьезный контроль дол-
жен быть не только за проходя-
щим грузопотоком, но и за са-
мими сотрудниками», — убе-
жден первый начальник поста 
ДПС Александр Халяпин. 

Александр Иванович ушел со 
службы еще 30 лет назад и сей-
час занимается фермерством. 
Говорит, что новый дом на месте 
старой, еще отцовской хаты су-
мел построить лишь недавно. 
А теперешние дэпээсники бук-
вально через пару лет службы 
обзаводятся дорогими хорома-
ми и очень недешевыми автомо-
билями. 

По этому поводу по району 
гуляет байка. Говорят, один из 
местных сотрудников полиции 
написал на имя своего руко-
водства заявление: «В связи со 
сложным материальным поло-
жением прошу перевести меня 
на пост «Успенский». 

Ставшую мемом фразу жи-
тели села Успенского теперь пе-
редают друг другу, показывая 
на очередной забор, за которым 
вырос роскошный особняк 

стража правопорядка. Об этом 
селяне с возмущением говори-
ли корреспонденту «РГ»: «Мы 
хотя и в райцентре живем, но 
это село, где все друг друга зна-
ют. Здесь все на виду, и правду 
от людей не скроешь».

К слову, земляков сотрудни-
ки поста, понятно, поборами не 
облагали, а вот автомобилистам 
из других регионов приходи-
лось постоянно раскошеливать-
ся.

Водители фур, как здесь ут-
верждают, знали местную так-
су: сколько стоит перегруз, 
а сколько — провоз «левого» то-
вара. 

На канале «Ютуб» на эту 
тему можно увидеть несколько 

 роликов — зрелище, надо отме-
тить, впечатляющее. Теперь его 
участникам, правда уже без по-
гон, придется объясняться не 
только по поводу запечатлен-
ных на видео мгновений, но и 
многих других ситуаций. 

Вопросов к ним, судя по все-
му, много. И еще неизвестно, 
куда приведут ниточки от 
успенского дела. 

По словам очевидцев, массо-
вые аресты в Успенском районе 
начались неожиданно в поне-
дельник утром. Причем были 
задержаны не только сотрудни-
ки, дежурившие в тот момент на 
посту ДПС, но и те, кто находил-
ся в это время дома. 

Во избежание утечки инфор-
мации расследование вели ис-
ключительно приезжие право-
охранители. 

На глазах родственников 
и соседей прибывшие из Мо-
сквы силовики в масках выво-
дили задержанных на улицу, са-
жали в автомобили и увозили. 
Говорят, что в тот день всего 
было задержано около 30 чело-
век. Всех допросили. Остались 
под стражей до суда пока семе-
ро.

Корреспонденту «РГ» в 
Следственном комитете заяви-
ли следующее: 

— Следствием во взаимодей-
ствии с сотрудниками полиции 
проведены масштабные меро-
приятия, в том числе 49 об-
ысков по местам жительства и в 
служебных помещениях подо-
зреваемых, а также у лиц, про-
веряемых на причастность к не-
законной деятельности пре-
ступного сообщества. Следст-
вие подготовило документы 
в суд на арест задержанных.   

С алкоголем не по пути

Все хулиганские вы-
ходки и преступления, 
по словам генерала 

Шаробарова, происходят на по-
чве употребления алкоголя. 
«Поэтому решение проблемы — 
в ограничении его свободной 
продажи на объектах транспор-
та и исключении допуска к по-
ездке или полету находящихся в 
нетрезвом состоянии лиц», — 
резюмировал он.

По данным транспортной по-
лиции, наиболее криминоген-
ными (а значит, и «пьющими». — 
Прим. «РГ») являются поезда, 
курсирующие по маршруту 
«Москва — Санкт-Петербург». 
Это связано с контингентом 
пассажиров — туристы и дело-
вые люди ездят там не с пусты-
ми карманами. Поэтому тран-
спортные полицейские сопро-
вождают много поездов этого 
направления.

Есть проблемные поезда ре-
гионального значения в Восточ-
ной Сибири и Забайкалье. 
Встречается криминал и в пое-
здах северного направления — 
в Мурманск, Норильск, Петро-
заводск. В них ездят вахтовики 
— специфическая категория пас-
сажиров, которые путешеству-
ют, как правило, с большими 
деньгами.

Особое внимание уделяется 
также направлениям, по кото-

рым путешествуют иностран-
цы. Кроме поездов «Москва — 
Санкт-Петербург» это, в част-
ности, маршрут «Москва — Ни-
жний Новгород».

Еще одной мерой для предо-
твращения правонарушений 
в поездах может стать оснаще-
ние всех проводников видеоре-
гистраторами. «Мы буквально 
на днях внесли предложение 
в минтранс об обязательном 
оснащении видеорегистратора-

ми проводников в поездах 
и бортпроводников в авиации», 
— сообщил генерал Шаробаров.

По его словам, сотрудники 
транспортной полиции и касси-
ры-контролеры в пригородных 
электропоездах уже носят на 
форменной одежде персонал-

ные видеорегистраторы. «Даже 
самые буйные пассажиры, ког-
да видят камеру, стараются ве-
сти себя тише», — объяснил цель 
предложения полицейский.  

Попить шампанского в вагоне-
ресторане поезда вскоре, возмож-
но, уже не удастся.

А К Ц Е Н Т

Внесено предложение в минтранс 
об обязательном оснащении видеореги-
страторами проводников в поездах 
и бортпроводников в авиации

Справка «РГ»

Статьи, предъявленные полицейским, считаются тяжкими и не подпада-

ют под амнистию. Только за организацию и участие в преступном сооб-

ществе каждому из них грозит до 20 лет колонии строгого режима. По 

статье 290 УК РФ — до 15 лет лишения свободы и штраф в размере до 

семидесятикратной суммы взятки. 

МЕЖДУ ТЕМ

В редакцию «РГ» обратились читатели, которые пожаловались на не-

хватку вагонов-ресторанов в поездах дальнего следования. В «Феде-

ральной пассажирской компании» (ФПК, дочернем предприятии РЖД) 

«РГ» сообщили, что РЖД проводит оптимизацию парка вагонов-ресто-

ранов. В 2019 году были разработаны критерии включения таких ваго-

нов в поезда. «Согласно этим критериям вагоны-рестораны курсируют 

в самых популярных среди пассажиров поездах: фирменных, междуна-

родных, двухэтажных поездах, дневных экспрессах, а также в детских 

поездах», — отметили в ФПК.

Отменять вагоны-рестораны в составах поездов дальнего следования 

не планируется. Всего сейчас в поездах ФПК курсирует около 600 ваго-

нов-ресторанов, уточнили в компании.

Подготовил Евгений Гайва 

СЛЕДСТВИЕ 

После драки 
болельщиков 
возбуждено 
дело 

ПОБОЛЕЛИ 
НА СТАТЬЮ
Наталья Козлова

Столичные власти решили 
жестко отреагировать на без-
образия, которые учинили бо-
лельщики перед матчем. После 
массовой драки между фаната-
ми двух спортивных клубов 
возбуждено уголовное дело 
по статье 213 Уголовного ко-
декса РФ - хулиганство в соста-
ве группы лиц по предваритель-
ному сговору. 

В деле на этот момент два 
эпизода — драка в троллейбусе 
и драка на станции метро. 

Вчера с раннего утра нача-
лись и пока не закончились об-
ыски у фанатов ЦСКА, «Дина-
мо» и «Спартака» по адресам 
их проживания. Это и Москва, 
и Подмосковье. Причем обыски 
у участников драки шли однов-
ременно примерно по двадцати 
адресам.

Драка произошла 29 февра-
ля, когда несколько сотен фана-
тов-спартаковцев вышли из по-
езда на станции метро «Мая-
ковская». Там их уже поджида-
ли фанаты «Динамо». Драка на-
чалась прямо в подземке, затем 
переместилась на улицу и про-
должилась в троллейбусе. 

По первоначальной инфор-
мации, только в транспорте 
дрались примерно 50 болель-
щиков. И это оказалась самой 
крупной из драк. Троллейбус 
в этот момент ехал по Ленин-
градскому проспекту.

Как рассказали корреспон-
денту «РГ» правоохранители, 
еще несколько стычек между 
болельщиками «Динамо» 
и «Спартака» произошло и у са-
мого стадиона. 

Сразу после драки правоох-
ранители задержали всего трех 
человек. Проверка личностей 
драчунов показала, что все они 
— жители Подмосковья в возра-
сте от 29 до 41 года. 

Напомним, что 29 февраля 
на стадионе ВТБ Арена прошел 
футбольный матч «Динамо» — 
«Спартак», который завершил-
ся со счетом 0:2.   

ПРИГОВОР

Убийца 
девушки 
получил девять 
лет колонии 

С НОЖОМ 
НА ЛЮБИМУЮ 
Владимир Полетаев

Никулинский районный суд 
столицы приговорил за убийст-
во жителя Подмосковья Макси-
ма Гареева к девяти годам коло-
нии строгого режима. Также он 
должен будет выплатить в виде 
нанесенного морального вреда 
два с половиной миллиона  ру-
блей родственникам убитой.

По сообщению старшего по-
мощника руководителя столич-
ного следственного главка СКР 
Юлии Ивановой, собранных 
следственными органами дока-
зательств было достаточно, 
чтобы суд признал 33-летнего 
Гареева виновным в убийстве 
своей возлюбленной. Он был 
признан виновным в соверше-
нии преступления, предусмо-
тренного частью 1 статьи 
105 УК РФ, — в убийстве. 

Причем убийство признано 
жестоким: осужденный нанес 
ножом девушке 19 ударов. А за-
тем расчленил тело жертвы. 

Она несколько дней не выхо-
дила на связь с родителями, и те 
позвонили хозяину квартиры. 
Арендодатель нашел в одной из 
комнат в квартире жилого дома 
по улице Пырьева тело девушки 
в чемодане. На ее теле были об-
наружены колото-резаные ра-
нения в области грудной клет-
ки. Задержанный Гареев 
не скрывал своей вины. В суде 
гособвинитель отметил, что 
на допросе преступник дал при-
знательные показания, сооб-
щив, «что нанес девушке удары 
ножом в ходе ссоры, возникшей 
на почве личных неприязнен-
ных отношений».

Он якобы обиделся на вы-
сказывания девушки о его 
внешности. Осужденному по-
мимо колонии назначили лече-
ние у психиатра. Он будет про-
ходить лечение у врача-психиа-
тра параллельно с отбыванием 
срока наказания.

Погибшая Екатерина Кара-
гланова известна тем, что вела 
блог в Instagram со 100 тысяча-
ми подписчиков, а также при-
нимала участие в различных 
конкурсах красоты.   

А К Ц Е Н Т

На глазах родственников и соседей 
прибывшие из Москвы силовики 
в масках выводили задержанных 
на улицу, сажали в автомобили 
и увозили

1

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В



8 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
4 марта 2020
среда № 46 (8100)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ДИПЛОМАТИЯ Лавров 
в Финляндии обсудил 
военные учения в Европе 
и освоение Арктики

НАТО молчит

Юрий Когалов, Хельсинки

Министр иностранных дел России Сергей Лавров про-
вел во вторник в Хельсинки переговоры со своим фин-
ским коллегой Пеккой Хаависто. Встреча глав внешне-
политических ведомств двух стран прошла в Доме со-
словий. Хотя это историческое здание часто использу-
ется местными властями для проведения переговоров с 
высокими зарубежными гостями, в случае с Россией 
оно вызывает определенные ассоциации. На барельефе 
над входом изображен император Александр I, даровав-
ший чуть более 200 лет назад широкую автономию Ве-
ликому княжеству Финляндскому, тогда только-только 
вошедшему в состав России после русско-шведской 
войны 1808—1809 годов. Эти исторические события 
определили в какой-то мере добрососедство двух стран, 
дипотношения которых  в декабре отметят 100-летний 
юбилей. По словам Лаврова, на прошедших переговорах 
стороны «договорились подготовить мероприятие, ко-
торое позволит достойно отметить эту памятную дату».

Хаависто напомнил, что в обеих странах недавно 
сменились правительства и «сейчас хороший момент 
для обновления состояния двусторонних дел».

Не обошлось и без региональной и международной 
повестки, в частности, сотрудничество в рамках Ар-
ктического совета, Совета Баренцева моря, Совета Ев-
ропы. Также Лавров рассказал, что президент США До-
нальд Трамп поддержал российскую инициативу про-
вести саммит «пятерки» постоянных членов Совбеза 
ООН (Великобритания, КНР, Россия, США, Франция). 
Лавров ознакомил Хаависто с инициативами России 
по обеспечению безопасности в регионе Балтийского 
моря. По словам главы МИД России, все направленные 
в НАТО предложения так и не получили ответа. «Из 
этого мы делаем вывод, что в планы НАТО не входит 
осуществление мер по деэскалации вместе с нами», — 
отметил Лавров, добавив, что это нежелание подтвер-
ждают и планы по проведению крупнейших за послед-
ние годы учений «Дефендер-2020». «Не видим в регио-
не проблем, требующих военного решения, — подчер-
кнул министр. — Предложения остаются на столе, над-
еемся, что в НАТО возобладает здравый смысл».

Завершился визит главы МИД России в Финляндию 
вручением медалей в честь 75-летия Победы группе 
блокадников, ныне проживающих в стране Суоми.  

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА

Спровоцирует ли 
«брекзит» битву 
британских и европейских 
рыбаков в Ла-Манше?

За рыбу 
и Евросоюз

Вячеслав Прокоьфев, «Российская газета», Париж

От того, удастся ли Британии и Евросоюзу прийти к 
компромиссу по вопросу о рыболовстве, зависит исход 
переговоров по соглашению о взаимной торговле, ко-
торые стартовали в начале этой недели в Брюсселе. 
Это мнение, высказанное председателем комитета по 
рыболовству в Европарламенте Пьером Карлескин-
дом, полностью разделяют в других европейских сто-
лицах и в первую очередь в Париже.

Так уж получилось, что первыми негативные по-
следствия «брекзита» испытали на себе французские 
рыбаки. Дело в том, что они, как и прочие коллеги из 
прибрежных стран ЕС, до сих пор пользовались на-
равне с британцами правом доступа в рыболовные 
зоны решившего отправиться в одиночное плавание 
Альбиона. Причем 
на эти зоны прихо-
дилась треть, а то и 
более оборота 
французов. Ситуа-
ция стала резко ме-
няться в начале 
февраля, когда 
власти острова 
Гернси, судя по все-
му, по подсказке 
Лондона, запрети-
ли чужакам появ-
ляться в своей ак-
ватории. Правда, 
после мощного 
прессинга со сто-
роны Парижа раз-
решение было 
дано, но на неопределенное время и на драконовских 
условиях.

Именно тогда британский премьер Борис Джон-
сон заявил о том, что в национальных территориаль-
ных водах Альбиона «преимущество будут иметь 
местные рыбаки», а всем прочим придется «получать 
соответствующую лицензию». Понятно, что в таком 
случае все остальные европейцы оказываются в 
крайне невыгодном положении, с чем они мириться 
не желают. Еще во время конфликта вокруг острова 
Гернси рыбаки региона Бретань сразу же заблокиро-
вали крупный порт Шербур на Атлантическом побе-
режье, куда английские сейнеры регулярно доставля-
ли на продажу свою рыбу. Нетрудно догадаться, что 
аналогичные акции будут предприняты французами 
и в дальнейшем, причем не только в случае, если в 
Брюсселе не договорятся о приемлемом варианте ре-
шения проблемы с рыбной ловлей. Ведь британцы 
крайне заинтересованы в европейском рынке рыб-
ной продукции. «Островитяне» потребляют у себя 
лишь 30 процентов ежегодного улова, а остальное, 
как правило, сбывают континентальным потребите-
лям.

Поэтому вполне понятны опасения, которыми на 
днях со своими читателями поделалась лондонская 
Times. Если конфликт вокруг рыбного вопроса не бу-
дет улажен, считает обозреватель газеты, то «брек-
зит» может завершиться кошмарным сценарием», 
когда, что не исключено, европейские рыбаки забло-
кируют порты Ла-Манша, в частности Дувр и Кале, 
на которые приходится 17 процентов торгового обо-
рота Британии.

Отметим, что во Франции такой мрачный прогноз 
подтвердил президент регионального совета рыба-
ков Бретани Оливье Ле Нёзе. Он предупредил, обра-
щаясь к коллегам по ту сторону Ла-Манша: «В наших 
общих интересах не допустить, чтобы произошел ги-
гантский морской бой с участием тысяч сейнеров и 
других кораблей».   

КРИЗИС Греческие власти просят о помощи Евросоюз и Вашингтон  

Мигранты вновь у ворот
Александр Гасюк

Г
реция укрепляет собствен-
ные рубежи, так и не до-
ждавшись действенной по-

мощи со стороны Евросоюза в 
ходе резкой эскалации мигра-
ционного кризиса, возникшего 
после решения Турции пропу-
стить через свои границы стре-
мящихся в Европу десятков ты-
с я ч  н е л е г а л о в .  Г а з е т а 
Kathimerini сообщает, что Афи-
ны экстренно перебрасывают в 
район сухопутной границы на 
севере Эллады дополнительные 
армейские подразделения и 
спецназ полиции. Рвущихся на 
территорию ЕС со стороны от-
крытых турецких КПП пересе-
ленцев теперь встречают преду-
предительные выстрелы, слезо-
точивый газ и наручники.

Столь неприглядную карти-
ну собственными глазами уви-
дела вся еэсовская верхушка, 
срочно прибывшая во вторник в 
Грецию и проинспектировав-
шая с вертолета приграничный 
район у реки Эврос. В ознако-
мительной «экскурсии» на 
внешние границы ЕС приняли 
участие главы Еврокомиссии 
Урсула фон дер Ляйен, Евросо-
вета Шарль Мишель, а также 
председатель Европарламента 
Давид Сассоли. В Европе прямо 
заявляют: Турция шантажирует 
Брюссель, который в рамках за-
ключенной между сторонами в 
2016 году миграционной сдел-
ки долями перечисляет более 6 
миллиардов евро за недопуск 
находящихся на турецкой тер-
ритории беженцев на террито-
рию единой Европы.

По мнению европейских 
обозревателей, Анкара добива-
ется существенного увеличения 
выплат, а также более активной 
дипломатической поддержки со 
стороны Брюсселя действий 
Турции в сирийской провинции 

Идлиб. Происходящий с одобре-
ния турецких властей силовой 
штурм греческих границ — неле-
галы массово и весьма органи-
зованно хлынули не только на 
материк, но и в сопровождении 
турецких кораблей береговой 
охраны устремились на грече-
ские острова в Эгейском море — 
наглядно иллюстрирует факти-
ческий крах заключенного че-
тыре года назад миграционного 
соглашения. Но его пересмотр 
«с ножом у горла» невозможен, 
заявляют в Евросоюзе.

«Это сознательно организо-
ванная акция. Мигрантов при-
везли на автобусах и проинфор-
мировали. Происходит наме-
ренная попытка надавить на Ев-
ропейский союз», — прокоммен-
тировал действия Анкары кан-
цлер Австрии Себастьян Курц, 
заметив, что среди прорывав-
шихся на днях в Грецию мигран-
тов не было жителей Идлиба 

или других сирийских регио-
нов.

Каким образом Брюссель со-
бирается выходить из этого ту-
пика, пока непонятно. Среди 
первых решений ЕС — экстрен-
ная помощь Афинам в дальней-
шем укреплении национальных 
границ путем привлечения ре-
сурсов европейского погранич-
ного агентства Frontex. Правда, 
превратить Грецию в крепость 
невозможно, а подобные меры 
не станут решением этого кри-
зиса, осознают все его участни-
ки. Позиция Анкары предельно 
жесткая — президент Турецкой 
Республики отказался встре-
чаться с премьерами Греции и 
Болгарии для обсуждения воз-
никшей на общих границах си-
туации. Тем самым явно давая 
понять, что его переговорщики 
должны быть представлены на 
более высоком уровне. Судя по 
всему, обсуждать именно этот 

вопрос в Анкару срочно выле-
тел руководитель внешнеполи-
тической службы ЕС Жозеп 
Боррель, а внеплановое совеща-
ние глав МИД стран — членов Ев-
росоюза запланировано на бли-
жайшую пятницу в Загребе.

На этой встрече Греция рас-
считывает заручиться полной 
«солидарностью» со стороны 
своих партнеров, большая часть 
которых до сих пор не баловала 
Афины вниманием в этом вопро-
се, предпочитая отгораживаться 
от миграционных проблем сво-
их соседей по «единой Европе». 
«На протяжении последних 
восьми месяцев Анкара угрожа-
ла открыть двери мигрантам. И 

мы неоднократно говорили на-
шим коллегам, что они должны 
подойти к таким заявлениям се-
рьезно», — с горечью заявил за-
меститель министра по делам 
миграции греческого правитель-
ства Гиоргос Кумуцакос. 

В результате Греция лихора-
дочно пытается заручиться лю-
бой дипломатической поддер-
жкой и за пределами ЕС. Так, 
премьер Кириакос Мицотакис 
дозвонился до президента США 
Дональда Трампа. Сидя в дале-
ком Вашингтоне, сторонник 
жесткого ограничения неле-
гальной миграции вполне пред-
сказуемо «поддержал право 
Греции обеспечивать порядок 
на границах». Но что конкретно 
может сделать Трамп для оказа-
ния реальной помощи Афинам в 
кризисной ситуации, осталось 
за скобками. 

Под нарастающим давлением 
критиков внутри страны Мицо-
такис объявил о существенном 
ужесточении миграционной по-
литики: на месяц прекращается 
прием любых заявлений о предо-
ставлении убежища, а аресто-
ванные на границах нелегалы 
будут безжалостно выдворять-
ся. За такие действия Грецию 
уже раскритиковали в ООН и 
многочисленных неправитель-
ственных организациях, ратую-
щих за соблюдение прав пересе-
ленцев. Впрочем, отчаяние Афин 
понять можно. Если в разгар 
миграционного кризиса 2015 
года Греция стала своеобразным 
«транзитным мостом» для полу-
торамиллиона мигрантов в дру-
гие страны ЕС, то в условиях за-
крытых на замок внутриевро-
пейских границ все больше неле-
галов вынужденно оседают в са-
мой Элладе. Провоцируя при 
этом рост многочисленных эко-
номических, социальных и ме-
жэтнических проблем среди 
местного населения.   

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Праймериз в США миновали ключевой рубеж — 
супервторник

В погоне за Берни
Игорь Дунаевский

С
удьба праймериз Де-
мократической пар-
тии США, которые 
стартовали всего ме-
сяц назад, может во 
многом определить-
ся итогами супер-
вторника 3 марта. 
Приставка «супер» 

неспроста: в этот день голосова-
ние состоялось сразу в 14 шта-
тах, а на кону была треть голосов 
выборщиков, распределяемых за 
весь сезон праймериз (1357 из 
примерно 4 тысяч). Это больше, 
чем в любой другой день в пред-
выборном календаре. На момент 
подписания номера в печать ре-
зультаты голосования были еще 
неизвестны, но круг фаворитов 
сузился до минимума.

Предвыборная гонка «партии 
ослов» (это официальный сим-
вол демпартии — «РГ») стартова-
ла в прошлом году с рекордных 
двух десятков выдвиженцев всех 
возрастов, полов и цветов кожи, 
что либеральные эксперты вос-
певали как торжество над дис-
криминацией по всем этим при-
знакам. Но уже к супервторнику 
от этого разнообразия не оста-
лось и следа. В гонке только два 
реальных претендента и один по-
тенциальный возмутитель спо-
койствия, все трое — белые муж-
чины возрастом от 77 до 78 лет.

В лидерах оказался самопро-
возглашенный социалист Берни 
Сандерс, наводящий ужас на 
партийный истеблишмент свои-
ми обещаниями социальной ре-
волюции в пользу малоимущих. 

У миллиардера Майкла Блум-
берга явно проглядывается про-
блема Хиллари Клинтон-2016. 
Ему довольно сложно дать ответ 
на вопрос о том, зачем вообще он 
хочет стать президентом США и 
каким курсом вести страну. По 
сути, вся его предвыборная плат-
форма сводится к заявлениям о 
том, что он сначала «спасет» 
демпартию от номинации Сан-
дерса, а затем «спасет» страну от 
второго срока Дональда Трампа.

Сыгравшая в Южной Кароли-
не ставка бывшего вице-прези-
дента США Джозефа Байдена по-
зволила ему удержаться на плаву 
и даже подзачистить поле от мел-
ких конкурентов, но не более 
того. Кому в конечном итоге 
отойдут их голоса — вопрос от-
крытый и решающий для исхода 
праймериз. Не стоит забывать 
про крайне слабый старт и труд-
ности с привлечением вливаний 
спонсоров на агитационную 
кампанию Байдена, что подчер-
кивает его слабость как кандида-
та. Байден претендует на роль 
единственного «настоящего» де-
мократа с классическим набо-

ром ценностей, но бывший вице-
президент не слишком зажигает 
толпу, нередко допускает ляпы, 
отягощен изрядным политиче-
ским багажом и склонностью 
смотреть в будущее через зерка-
ло заднего вида. Все это делает 
его не самой идеальной кандида-
турой под запрос на обновление, 
который наметился в партии по-
сле провала на выборах 2016 
года.

Перспективы Сандерса не 
столь безоблачны, как неделю 
назад, но все еще лучше, чем у 
любого из противников. Соцо-
просы предрекали его победу в 
11 из 14 штатов супервторника, 
включая тяжеловесов — Кали-
форнию и Техас, где разыгрыва-
лось наибольшее число делега-
тов. Сандерс обладает развет-
вленной агитационной сетью и 

верной армией сторонников по 
всей стране и, если учитывать 
опыт 2016 года, не выйдет из гон-
ки до самого конца. Свидетельст-
во его народной популярности — 
мощный и постоянный приток 
финансовых пожертвований от 
избирателей, и это при том, что 
Сандерс принципиально не бе-
рет деньги у ненавистного ему 
класса миллионеров — крупных 
корпораций. Если соцопросы 
верны, Сандерс по итогам голо-
сования должен был получить 
мощный запас прочности, кото-
рый наверстать Байдену или 
Блумбергу будет ох как не-
просто, даже останься они с сена-
тором социалистом один на 
один.

В то же время есть свои сла-
бые места и у Сандерса. Его вер-
ные сторонники на сегодня все 

же составляют меньшую часть 
демпартии. А более умеренные 
демократы пока опасаются пе-
реходить на его сторону, раз-
мышляя над альтернативами. 
Для старшего поколения амери-
канцев слово «социализм» в по-
литике — табу, что охотно эк-
сплуатирует президент Дональд 
Трамп в своих нападках на Сан-
дерса.

Популярный сайт политиче-
ских прогнозов FiveThirtyEight 
пока считает самым вероятным 
сценарий, при котором Сандерс 
будет лидировать вплоть до за-
вершения праймериз, но так и не 
соберет 50 процентов голосов 
выборщиков, которое нужно, 
чтобы партия автоматически на-
звала его своим кандидатом на 
национальном съезде 13—16 
июля в Милуоки (штат Вискон-
син). Такой расклад, вероятность 
которого эксперты оценивают в 
63 процента, называется «бро-
керским съездом» и в последний 
раз был зафиксирован в далеком 
1952 году. В прессе спекулируют, 
что в этом случае партийная вер-
хушка на съезде в ходе несколь-
ких раундов голосования попро-
бует провернуть интригу и выд-

винуть другого кандидата в об-
ход неугодного ей Сандерса. 
Впрочем, многие эксперты отно-
сятся к этому скептически. Ведь 
аналогичную ситуацию проро-
чили Дональду Трампу на респу-
бликанских праймериз 2016 
года. Но в конечном итоге пар-

тийные бонзы тогда не рискнули 
крутить подковерные заговоры и 
злить растущую армию сторон-
ников Трампа.  

В супер-вторник на праймериз голо-
совали даже члены демпартии США, 
проживающие за рубежом, в том 
числе - в Бангкоке (на фото)

Президент Еврокомиссии Урсула 
фон дер Ляйен, глава Евросовета 
Шарль Мишель и премьер Греции 
Кириакос Мицотакис прибыли в 
греческий город Орестиада, чтобы 
оценить на месте ситуацию с миг-
рантами.

А К Ц Е Н Т

Перспективы Сандерса не столь без-
облачны, как неделю назад, но все еще 
лучше, чем у любого из противников

ПРОЕКТ   

Жителей Вены 
поощрят 
за отказ 
от машин 

БЕНЗИН  
МЕНЯЮТ            
НА БИЛЕТЫ
Екатерина Забродина

Вена подтвердила звание куль-
турной столицы ЕС. Мэрия го-
рода запустила необычный эк-
сперимент, призванный умень-
шить загрязнение воздуха с по-
мощью... бесплатных билетов в 
музеи, театры и на концерты. 
Такой бонус  предусмотрен для 
тех, кто откажется от поездок 
на автомобиле в пользу общест-
венного транспорта, велосипе-
да или пеших прогулок.    

Перемещения горожан бу-
дет отслеживать специальное 
мобильное приложение — его 
уже скачали около тысячи че-
ловек. Пока речь идет только о 
местных жителях. За каждые 
«сэкономленные 20 килограм-
мов выбросов CO

2
» (по сравне-

нию с автомобильными выхло-
пами) пользователь будет полу-
чать один «культурный жетон» 
— разумеется, виртуальный. 
Этот жетон можно обменять на 
заветный билетик. Передавать 
его посторонним нельзя — так 
авторы идеи решили поощрять 
сознательность граждан. 

В пилотном проекте пока со-
гласились участвовать четыре 
популярные площадки: Вен-
ский музей городской истории, 
Галерея современного искусст-
ва Кунстхалле, Венский кон-
цертный дом и Народный театр. 
Если рассчитанный на полгода 
эксперимент окажется удач-
ным, в будущем к нему могут 
присоединиться и другие учре-
ждения культуры, которыми 
славится Вена.   

Британцы пот-
ребляют у себя 
лишь 30 процентов 
ежегодного улова, 
а остальное, как 
правило, сбывают 
континентальным 
потребителям

МЕЖДУ ТЕМ

Коронавирус COVID-19 грозит стать существенным фактором в предвы-

борной гонке в США. Как написала газета The New York Times, особенно-

сти местных систем здравоохранения и труда сильно осложняют выпол-

нение тех рекомендаций, которые власти дали для профилактики забо-

левания, включая проверки у врача и работу из дома. Около 27 миллио-

нов американцев с невысокими доходами не имеют медицинской стра-

ховки, а потому предпочитают вовсе не обращаться к врачу из-за опа-

сности получить за это счет в сотни, если не тысячи долларов. Кроме 

того, американские работодатели зачастую не оплачивают сотрудникам 

больничные, да и местная культура поощряет сверхурочную работу. Что 

касается работы из дома, то это большая редкость для американцев с 

невысокими зарплатами, особенно занятых в сфере услуг.

Распространение коронавируса может обострить и без того важную и 

многолетнюю дискуссию, которая ведется в США по поводу системы 

здравоохранения. Например, Берни Сандерс обещает сделать медицин-

ское обслуживание и страхование общедоступными. Его критики указы-

вают на то, что это обойдется бюджету в триллионы долларов, предлагая 

менее революционные, но и менее дорогостоящие инициативы. Если 

ситуация с распространением коронавируса будет осложняться, это мо-

жет укрепить позиции кандидатов, выступающих за доступность медици-

ны, и ударить по репутации их критиков, прежде всего из Республикан-

ской партии.
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ШОУ Чем Little 
Big поразит 
«Евровидение»

МНОГО — 
НЕ МАЛО
Александр Алексеев

Смутьяны и повесы, музыкан-
ты и немного комики stand up 
шоу, отчаянные мастера иро-
нии, живописные, но повсед-
невные герои, которых вполне 
можно представить в фильмах 
Кустурицы или Тарантино. А 
можно и в соседнем полночном 
баре, когда все пиво допито, ма-
ски сброшены, завсегдатаи пре-
дельно удалы, но и самоиронич-
ны… Питерская группа Little 
Big станет, наверное, самым не-
обычным и неожиданным рос-
сийским участником «Еврови-
дения» за все наше время пре-
бывание на конкурсе!

Прежде от России команди-
ровали, как правило, стильных 
и сильных певцов или красивых 
и эффектных певиц с отменны-
ми вокальными данными. В то 
время как другие страны, в 
основном, относились к «Евро-
видению» менее серьезно . Ве-
селились и ерничали, шли про-
тив трендов: отправляли фри-
ков или новичков, а то и совсем 
необычных персон, которых 
трудно представить поющими в 
«битком» забитом «Олимпий-
ском». Нередко такие и побе-
ждали, вспомните хотя бы выиг-
равшую «Евровидение»-2018 
пышную израильтянку Нетту!

Наконец решили рискнуть и 
мы! Впервые отправляем груп-
пу, способную задорно и театра-
лизованно спеть, поглумиться, 
стать недостающим звеном 
между «Вечерами на хуторе 
близ Диканьки» Гоголя и совре-
менными отечественными ко-
медиями («Горько!», «Самый 
лучший день»). Покажем Евро-
пе, что наши артисты умеют не 
только красиво выглядеть, пра-
вильно петь по нотам, но и быть 
веселыми, неистощимыми на 
выдумку, яркими на затеи и ще-
дрыми на самоиронию людьми!

Такие вот они и есть — питер-
ская группа Little Big во главе с 
ее солистом Ильей Прусики-
ным. Наверняка они раскроют 
в Ротердаме свои новые, пока 
неведомые нам таланты и воз-
можности! А пока вот что рас-
сказал о себе, группе, творчест-
ве и планах харизматичный 
фронтмен Илья Прусикин:

О первом успехе 
и фактически начале 
славы:

В истории Little Big вообще 
много случайностей. Мы 
просто снимали первый видос 
на 1 апреля. Получилось, что он 
выстрелил. И все стали гово-
рить: «Может, вы группу сдела-
ете?» Но группы не было бы, 
если бы нас не позвали высту-
пить на разогреве у Die 
Antwoord. Мы такие: «У нас нет 
песен». А нам: «Но у вас есть 
месяц впереди». И мы написали 
шесть песен, сняли клипы… 
Никто не думал, что мы будем 
на этих песнях зарабатывать.

О своей музыке:
Мы всегда были рок-музы-

кантами и остаемся ими. То, что 
мы играем, — это новая форма-
ция музыки. Все наши песни 
имеют структуру рок-компози-
ции, а не электронного трека. 
Но мы одновременно с детства 
любили рейв и совместили эти 
два жанра…

Мы просто хотим показать 
людям, что они владеют своими 
жизнями. Страны и правитель-
ства не так важны, как они ду-
мают: человек может зани-
маться чем угодно.

О песне для «Евровидения»:
Когда пришла новость, мы, 

конечно, обрадовались. Но по-
том стало немного страшно. Это 
все-таки большая ответствен-
ность — представлять Россию. 
На нас возложены огромные 
ожидания, и мы боимся их не 
оправдать. Но постараемся сде-
лать все, чтобы этого не прои-
зошло. Пока можем сказать 
только то, что мы делаем лучше 
всего — шоу. И то, что песня бу-
дет веселая.  

Илья Прусикин: Мы просто хотим 
показать людям, что они владеют 
своими жизнями.

— Лучшие клипы группы 
на сайте 
rg.ru/art/1835848

«ВЫ ВСЕ МОИ ДЕТИ…»
Не могу сказать наверное, почему пьеса Александра 
Вампилова «Старший сын», над которой иркутский 
драматург работал с 1964-го по 1970 год, была приня-
та к постановке Московским театром им. Вл. Маяков-
ского в 2019 году. В театрах множество обстоятельств, 
не всегда очевидных постороннему глазу, определяют 
репертуарные решения. Но если в данном случае воз-
вращение старой комедии А. Вампилова, которую 
впервые поставили в Иркутском театре драмы в 1969 
году, было просто необходимо, чтобы Игорь Костолев-
ский не оказался без большой роли в новом сезоне, то, 
можно смело сказать, затея удалась вполне. Создан-
ный им образ старого музыканта Сарафанова, которо-
го все считают неудачником оттого, что, вылетев из 
симфонического оркестра, он играет на танцах и похо-
ронах, стал событием и в московской театральной 
жизни, и, что с моей точки зрения важнее, в творче-
ской и человеческой жизни самого артиста.

Понимаю, что подобное утверждение могут истол-
ковать превратно, объяснив его нашими личными от-
ношениями, которые всем известны. Просидев в 
школьную пору за 
одной партой, мы, 
по существу, никог-
да не прерывали на-
ших человеческих 
связей, так что счет 
идет на десятиле-
тия. Не стану уве-
рять, что это не 
имеет значения. Но 
я слишком уважаю 
актера Игоря Ко-
столевского, его 
трепетное отноше-
ние к сцене, лишен-
ное любой пошлости, его интеллигентскую рефлек-
сию, которая заставляет сомневаться в успехе даже 
при всеобщем его признании, чтобы восхвалять его 
беспричинно. В спектакле режиссера А. Шульева Ко-
столевский острее других сотоварищей по сцене по-
чувствовал фантасмагорическую природу дарования 
Вампилова, способного любой житейский анекдот чу-
десным образом освободить от натуралистических об-
ременений, предложив свободное и причудливое раз-
витие сюжета. А сюжет «Старшего сына» плохо укла-
дывается в житейскую логику. И в прежние советские, 
а уж тем более в нынешние капиталистические време-
на мало кто готов был признаться первому встречному 
в том, что он два с лишним десятка лет тому назад со-
грешил с юной барышней, и поэтому — гипотетически 
— мог оставить ее, как говорили в старину, в интере-
сном положении. Да и в дом посреди ночи никто не пу-
стит двух молодых мужчин, оказавшихся без ночлега в 
предместье из-за того, что опоздали на последнюю 
электричку. И уж точно, никто так легко не поверит в 
то, что один из пришедших, студент по фамилии Бусы-
гин, — старший сын хозяина квартиры, о котором он за-
был думать и вспомнил только после этой встречи. 

Вовсе не случайно в спутнике Бусыгина Сильве уга-
дывается гоголевский Кочкарев, а за ним — черт во всей 
загадочной непредсказуемой гремучести поступков. В 
простом анекдоте, рассказанном Вампиловым, про-
ступает эта дьявольщина фантастических событий, где 
одна ложь преследует другую и, в конечном счете, ока-
зывается важнее правды. И нужно преодолеть эту дья-
вольщину не плоским утверждением, что черта не су-
ществует, а напомнить окружающим, что дьявол это 
всего лишь падший ангел, с которым можно вступить в 
борьбу и победить. Победить любовью, которой в этой 
истории недостает всем участникам. И тогда обыва-
тельская жизнь, подверженная здравому смыслу, 
взрывается волшебной феерией, посрамляющей этот 
самый здравый смысл. Здравомыслие же оказывается 
равным чертовщине. 

Герой Костолевского живет в пограничье между ре-
альностью и вымыслом. Сарафанов, для которого ве-
ликая классическая музыка и есть высшее бытие, пы-
тается убедить себя и всех вокруг, что служит ей верой 
и правдой. Он сочиняет легенду для соседей и домаш-
них, но кажется, он верит ей больше остальных. Тем бо-
лее что ни для кого 
не секрет, его клар-
нет звучит вовсе не 
в филармонических 
залах. Но он верит в 
успех своего обма-
на. Не случайно Са-
рафанов появляет-
ся на сцене в пальто 
середины прошлого 
века, под которым 
видны смокинг с ба-
бочкой, положен-
ный концертирующим артистам симфонических или 
камерных оркестров. Коротковатые брюки делают его 
фигуру чуть комичной. Но только едва, ибо и эта не-
брежность свидетельствует о его погруженности в вы-
сокие материи, которые не оставляют места бытовым 
пустякам. В летящей фигуре Сарафанова — Костолев-
ского есть что-то от черкасовского Паганеля из старо-
го довоенного фильма «Дети капитана Гранта». Он чу-
дак, способный при этом на поступки, на которые не 
отважатся окружающие его люди. 

Удивительным образом И. Костолевский словно ос-
вобождается от груза профессиональных приемов и 
приспособлений, накопленных годами. Они никуда не 
делись, разумеется, но растворились в пленительной 
ткани сценической жизни его героя.  Он выходит на 
сцену с такой внутренней  горячностью чувств, с такой 
готовностью воспарить над прозаическим существо-
ванием, с такой открытостью к любым поворотам со-
бытий, что для всего этого мало профессиональных на-
выков мастера, полвека работающего в театре и кине-
матографе. Для таких ролей нужны глубокие человече-
ские переживания, драматический жизненный опыт,  и 
только это позволяет наполнить сценическое про-
странство вокруг себя всепобеждающей любовью. Лю-
бовью, которая выше всего на свете.

В любви нуждаются все герои пьесы. Настоящие и 
мнимые дети Сарафанова — Бусыгин (А. Дякин), Нина 
(П. Лазарева), младший Васенька (С. Кардашев), сох-
нущий по их соседке Макарской (Ю. Соломатина), иг-
ривой даме бальзаковского возраста… Их любовь 
земна и полна плотских искушений. И только у Сара-
фанова-старшего любовь к детям волшебно свободна 
от эгоизма. Она самозабвенна, полна самоотречения, 
растворена в других, самых близких ему людях. И во-
все не старческое желание движет им, когда он, со-
брав вокруг себя Нину, Бусыгина и Васеньку, произ-
несет выстраданное: «Вы все мои дети…» В этот мо-
мент понимаешь, строки Б. Пастернака вовсе не поэ-
тическое преувеличение — игра отступает перед под-
линностью самопожертвования, искусство уступает 
почве и судьбе.   

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

МУЗЫКА Концертный зал «Зарядье» объявил продажу билетов на следующий сезон  

Когда «Третий лишний»?
Ирина Муравьева

С
езон 2020/21 года будет 
третьим для московского 
концертного зала «Заря-

дье», но его сегодняшняя афиша 
может конкурировать с самыми 
престижными концертными за-
лами мира: сэр Джон Элиот Гар-
динер, Рене Якобс, Джойс Дидо-
нато, Магдалена Кожена, Йен 
Бостридж, Юлия Лежнева, Ми-
хаил Плетнев, знаменитые ба-
рочные коллективы, россий-
ские и зарубежные симфониче-

ские оркестры, выдающиеся ди-
рижеры и солисты, образова-
тельные и детские программы. 
К экслюзивным хэштегам «За-
рядья»: #зарядиськлассикой,  
#зарядисьбарокко, #зарядисьо-
перой, #зарядисьзнанием, доба-
вится новый  #шостакович, от-
кроется фестиваль фортепиан-
ных дуэтов «Третий лишний», 
марафон мужских хоров и му-
зыки Бетховена. Программу се-
зона прокомментировала ген-
директор зала «Зарядье» Ольга 
Жукова.

Только что состоявшаяся 
инаугурация нового органа за-
явлена в Книгу рекордов Гин-
несса как «Самый продолжи-
тельный органный концерт в 
концертном зале, 24 часа». 
Какой вы видите органную 
афишу зала?    

ОЛЬГА ЖУКОВА: Уже с 9 марта начи-
наем органные концерты — вы-
ступит Уэйн Маршалл из США с 
Госоркестром им. Светланова, и 
дальше каждый месяц будут 
проходить по три-четыре орган-
ных концерта. Будут сольные 

программы, крупные произве-
дения, в которых орган звучит с 
симфоническим оркестром. Ин-
тересный цикл — Реквиемы раз-
ных композиторов: Моцарта, 
Верди, Брамса, Дженкинса, 
Шнитке... Мне кажется, Реквием 
— самая живая музыка — о чело-
веческой жизни, о страхе чело-
века перед смертью и надежде, 
что по ту сторону будет жизнь.

Сезон по уровню афиши фено-
менален: уже на открытии 5 
сентября выступит Фрай-
бургский барочный оркестр с 
дирижером Рене Якобсом —  
опера Моцарта Cosi fan tutte.  

ОЛЬГА ЖУКОВА: Якобс приедет в 
Россию впервые, я два года дого-
варивалась об этом. Сэр Гарди-
нер приедет во второй раз. 
Ему 76 лет, он не бывал в России, 
был даже не слишком хорошо на-
строен к нашей стране, но здесь 
пришел в полный восторг. Следу-
ющей весной он привезет «Стра-
сти по Иоанну» Баха. Во второй 
раз выступит и Магдалена Коже-
на — с барочным оркестром Базе-
ля La Cetra и программой музы-
ки композиторов круга Монте-
верди. Приедут британский ор-
кестр и хор Age of Enlightenment, 
вокальный ансамбль The Tallis 
Scholars, французский Le Poеme 
Harmonique. 

Появление нового хэштега 
#шостакович — смелое реше-
ние: не все готовы к програм-
мам, состоящим лишь из со-
чинений Шостаковича.   

ОЛЬГА ЖУКОВА: Это хэштег на тре-

тий сезон. Он не связан с юбиле-
ем: просто хотелось, чтобы в 
«Зарядье» прозвучали все 15 
симфоний Шостаковича. Перед 
каждой симфонией в Малом 
зале будет паблик-толк, где му-
зыковеды, журналисты, музы-
канты расскажут о творчестве 
Шостаковича, а потом уже бу-
дет исполнена симфония, при-
чем каждая — разными орке-
страми. Среди дирижеров: Вла-
димир Федосеев, Андрей Борей-
ко, Сергей Лисс, Владимир  Спи-
ваков, Василий Петренко, Ми-
хаил Плетнев, Даниэль Райскин 
и другие. Персимфанс, выступа-
ющий без дирижера.    

Заявлены и джазовые про-
граммы оперных звезд... 

ОЛЬГА ЖУКОВА: SongPlay — очень 
красивая программа, соединяю-
щая барокко и джаз. Джойс Ди-
донато получила за нее премию 
Грэмми. Мы делали разнообраз-
ной джазовую афишу: приедет и 
джазовый оркестр Концертге-
бау, будут выступать Анатолий 
Кролл, Игорь Бутман, Анна Бу-
турлина. Но абсолютной новин-
кой третьего сезона «Зарядья» 
станет фестиваль фортепиан-
ных дуэтов «Третий лишний», 
который мы придумали вместе с 
Борисом Березовским. Будут иг-
рать дуэты, выступающие не по-
стоянным составом, как Алек-
сей Володин и Константин Лиф-
шиц, а ансамбли, специально со-
бравшиеся под программу фе-
стиваля. Надеемся на приезд ве-
ликой Марты Аргерих с ее уче-
ником.  

ТЕАТР Оскарас Коршуновас поставил пятую в МХТ «Чайку»

Модная птица
Ирина Корнеева 

К
акой смысл в слова о 
мировой душе вкла-
дывали бы герои че-
ховской «Чайки», 
живи они среди нас 
сегодня? Как вели бы 
себя, чего боялись, 
что скрывали? Как 
выглядели бы чехов-

ские люди на улицах сейчас?
Литовский режиссер Оска-

рас Коршуновас сместил акцен-
ты пьесы-символа Художест-
венного театра на 120 лет впе-
ред. Вначале переводя все в шут-
ку — что же ставить, если не 
«Чайку», когда тебя зовут во 
МХАТ? Мол, был на репетиции в 
Вильнюсе, позвонили из Мо-
сквы, пригласили на постанов-
ку, от неожиданности предло-
жил важнейшую для себя нарав-
не с «Гамлетом» пьесу. А когда 
завертелось всерьез, оставалось 
оправдываться: «Мы понимаем, 
где находимся, сколько тут по-
ставлено «Чаек», насколько ве-
ликим мировым театральным 
событием была первая поста-
новка, и с этим контекстом мы 
тоже работаем…»

Со стороны руководства 
МХТ им. Чехова он получил не 
только царский подарок (пятая 
в истории театра, юбилейная 
«Чайка»), но и полный карт-
бланш. Твори, выдумывай, про-
буй. Привози свою команду. 
Только не иди на откровенный 
конфликт с Чеховым. «В Худо-
жественном театре уживаются 
разные эстетики. Интересно по-
смотреть на «Чайку», символ 
этого театра, с другого ракур-
са», — заметил худрук МХТ 
Сергей Женовач. Это продуман-
ный жест режиссерской воли.

Сегодня — режиссер с евро-
пейской славой, Коршуновас за 
свой первый спектакль, постав-
ленный на первом курсе по сти-
хам Хармса, получил первый 
приз крупнейшего театрально-
го фестиваля — эдинбургского 
Fringe. На втором курсе он уже 
работал режиссером в Нацио-
нальном театре Литвы. Первым 
из его поколения Коршуновас 
получил европейский приз «Но-
вая театральная реальность». 
Больше 20-ти лет назад основал 
свой Вильнюсский городской 
театр, чтобы уже не зависеть ни 
от чьих приглашений.

Собственно, он сам прошел 
весь путь от Кости Треплева до 
признанного мастера, прежде 
чем представить на суд людской 
свою версию, как надо играть 
Чехова в нашем веке, чтобы че-
тырехчасовую историю про 
«Чайку» досмотрели до конца. 
Чтобы спектакль о театре, об 
особенных судьбах и об искус-
стве, через которое люди уста-
навливают жизненные связи, 
попал в общую болевую точку.

Сроки были сжатые — три ме-
сяца, чтобы новая «Чайка» хотя 
бы успела расправить крылья. 
Главный гамлетовский вопрос — 
по Коршуновасу, «не быть или 
не быть, а сейчас или никогда» 
— стоял особенно остро. 

От имения Сорина в его 

спектакле осталось только кол-
довское озеро. Спецэффект по-
трясающий: вода, плеск волн, 
дальний берег полоской на го-
ризонте, никаких усадеб на об-
щем плане, интерьеров поза-
прошлого века, лишь во всю 
ширь мхатовской сцены — жи-
вое, как настоящее, озеро.

Пятую мхатовскую «Чайку» 
Коршуновас разложил на три 
уровня восприятия. 

Первый — естественный, 
природный. Второй — смыслоо-
бразующий, чеховский. Третий 
— надбытовой и надлитератур-
ный, где зал зал ждет кинопро-
екция отношений. Сквозь живо-
писные дорожки капель дождя. 
Сквозь черно-белый срез на-
строений актеров, как если бы 
«Чайку» снимал Бергман и де-
лал дайджест пьесы Чехова в 
портретных слепках души и ха-
рактеров чеховских людей.

Камеру режиссер дал в руки 

Косте Треплеву — Кузьме Котре-
лёву: снимать все происходя-
щее с людьми над озером, над 
миром, фиксировать докумен-
тально все чеховские иллюзии 
«третьего уровня», создавать 
синема-фантом литовской 
«Чайки». Параллельно слож-
ным метаморфозам сознания 
своего героя от поисков «новых 
форм» до ключевого понима-
ния, к которому его Треплев 
очень убедительно приходит  в 
финале пьесы. Что «дело не в 
старых и не в новых формах, а в 
том, что человек пишет, не ду-
мая ни о каких формах, пишет, 
потому что это свободно льется 
из его души»… Глянцевые изда-
ния за его духовным ростом, в 
частности, и за репетициями 
вообще, следили с пристрасти-
ем, ведь такой звездный состав: 
Сорин — Станислав Любшин, 
Тригорин — Игорь Верник, Дорн 
— Станислав Дужников, Медве-

денко — Павел Ворожцов, Нина 
— Паулина Андреева, Аркадина 
— Дарья Мороз, Полина — Евге-
ния Добровольская, успевшая 
переиграть все женские роли в 
«Чайке»... Из молодых — уже от-
меченный Кузьма Котрелёв — 
Костя; необыкновенная Маша — 
Светлана Устинова.

В их новой театральной ре-
альности Коршуновас Нину де-
лает эффектной девушкой из 
будущего. Исповедь о творче-
ских муках Тригорина режис-
сер хорошо упаковывает в юмор 
— спасительный от безысходной 
усталости так безвольно жить. 
Нерв Аркадиной и историю ак-
трисы, которая не хочет думать 
о будущем, облачает в тему лич-
ного кризисного времени всего 
поколения. Машу не прячет от 
реальности, а обрекает на вели-
кую любовь, ради которой та го-
това на любую муку, даже на 
смерть, и эту партию молодая 
актриса Светлана Устинова 
проводит грандиозно. Доктора 
Дорна Коршуновас лишает по-
следнего слова — выстрел в фи-
нале будет, будет и игра в лото, 
но финального диагноза «Конс-
тантин Гаврилович застрелил-
ся» не прозвучит. Будто есть 
предписание свыше сделать на-
ркоз всей чеховской истории и с 
медицинской хладнокровно-
стью вскрыть причину несча-

стий каждого человека. А камер-
тоном истинности сделать Со-
рина — герой Станислава Люб-
шина в литовской «Чайке» жи-
вет будто в двух мирах: в прош-
лом, благородном, и в совре-
менном. Где новые чеховские 
люди, по Коршуновасу, живи 
они сегодня, обнажают доволь-
но откровенные вещи, которые 
проявились бы в отношениях 
при нагрянувшей чудовищной 
инфляции слов и вещей. 

Когда-то Олег Ефремов хотел 
выслушать каждого героя пье-
сы. Коршуновас дал возмож-
ность не просто выговорить — 
выкрикнуть каждому свою 
боль. Из сердечной глубины 
вычленить личный смысл слов 
о мировой душе и достать, как 
скелетов из шкафов, своих пер-
сональных львов, орлов и куро-
паток, пусть и упакованных в 
модные белые одежды. У каждо-
го здесь свое соло.

Коршуновас сделал все, что-
бы новая «Чайка»  не просто 
стала модным европейским яв-
лением, а чтобы театральное 
завещание обернулось пред-
сказанием будущего.  

Ольга Жукова: Реквием — самая живая музыка, она о жизни, страхе перед смертью и надежде.

Костолевский 
почувствовал фан-
тасмагорическую 
природу 
дарования 
Вампилова

Он чудак, способ-
ный на поступки, 
на которые 
не отважутся окру-
жающие его люди
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Будто есть предписание свыше сделать 
наркоз всей чеховской истории и с меди-
цинским хладнокровием вскрыть причи-
ну несчастий каждого человека

«Чайка» по Чехову — это комедия.
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— Читайте также на сайте: 
В Театре мюзикла покажут 
«ПраймТайм» 
rg.ru/art/1833937
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РАКУРС Школьникам 
покажут советскую 
киноклассику

Классные 
фильмы

Сергей Жуков

Москвичи помогут составить школьный кинореперту-
ар. Голосование за фильмы, которые дети будут смо-
треть в новом учебном году, идет в интернете.

Проект с киношным акцентом в Москве стартовал в 
2018 году. Советскую киноклассику сначала крутили в 
актовых залах девяти школ. Сейчас импровизирован-
ные кинотеатры открыты уже в 168 учебных заведени-
ях, рассказала «РГ» координатор проекта Светлана 
Мелина. В репертуаре — военные, исторические и дет-
ские фильмы, экранизации литературных произведе-
ний. В этом сезоне дети увидели шесть кинолент, оста-
лось посмотреть еще три. Показы сопровождаются эк-
скурсом в историю создания фильма и обсуждением. 
Поддержать разговор часто приходят кинокритики, 
режиссеры, актеры. 

По мнению детского психолога-педагога Натальи 
Щербаковой, в современном мире, перенасыщенном 
контентом, важно показывать отечественную киноклас-
сику: она транслирует доброту, ответственность и па-
триотизм.  «Наблюдая за окружающим миром, дети пе-
ренимают чужие модели поведения. Это особенно за-
метно на примере фильмов и мультфильмов: как прави-
ло, ребенок идентифицирует себя с главным героем и 
подсознательно перенимает его качества», — отмечает 
Щербакова. 

Список фильмов, которые предлагается показывать 
в школьных кинозалах с сентября, опубликован на 
сайте Межпредметной ассоциации столичных учите-
лей: ugmoscow.ru/vote_mksh_2020. Шорт-лист разде-
лен на восемь категорий. В каждой можно выбрать 
одну киноленту. Первая посвящена Году памяти и сла-
вы. Есть кино для младших школьников, подростков, 
старшеклассников и всей семьи. В список также попа-
ли комедии, исторические драмы и экранизации клас-
сики. Голосование завершится 17 марта.  

СОЦЗАЩИТА Помощь 
в трудоустройстве — 
лучший способ 
для многодетных победить 
бедность

Ищем работу 
вместе

Ангелина Зеленькова 

Выкрутиться из сложного финансового положения ма-
лоимущим семьям может помочь социальный проект 
по повышению их уровня доходов. В этом убедились 
всего за полгода уже более 7 тысяч мам и пап, которым 
город предложил высокооплачиваемую работу. При 
этом многодетные родители продолжают получать при-
вычные льготы и доплаты. Как же работает проект и как 
попасть в него, выясняли корреспонденты «РГ».

Ведет проект — от знакомства с семьями до трудоу-
стройства — центр занятости «Моя карьера» на улице 
Сергия Радонежского. Его специалисты помогают со-
ставить резюме, по-
добрать вакансии. 
Карьерный консуль-
тант разбирается, 
что с семьей не так, 
почему у нее низкие 
доходы. Маленькая 
зарплата? Или один 
из членов семьи не 
работает, тогда вста-
ет вопрос почему? 
После этого нужда-
ющегося в помощи 
направят на тренин-
ги для повышения  
квалификации и са-
мооценки. Если не с 
кем оставить ребенка, подключатся «Мой семейный 
центр», служба психологической помощи, департамент 
труда и соцзащиты, департамент образования и науки, 
которые также участвуют в проекте.

«Многим участникам проекта даже сложно предста-
вить себе, что можно жить по-другому, полагаясь на 
себя, свои силы, а не на пособия, — рассказала «РГ» ди-
ректор центра Ирина Швец. — Наша цель — показать се-
мьям, как они могут изменить свою жизнь, убедить их, 
что за помощью в поиске достойной работы обратиться 
не стыдно». Власти подсчитали: в центре «Моя карьера» 
могут получить помощь около 108 тысяч малоимущих 
семей. В ходе опроса выяснилось, что более 55% из них 
заинтересованы в проекте. Кому-то уже повезло, и их 
жизнь уже изменилась. Рассказывает Анастасия Егоро-
ва: «Я всегда думала: у меня трое детей-дошколят. Кто 
возьмет меня на работу, даже если я оставлю их с бабуш-
кой? Но в центре мне предложили открыть семейный 
детсад, с зарплатой за воспитание собственных детей». 
Зарплата — около 20 тысяч рублей плюс льготы за мно-
годетность. Итого — чуть больше 30 тысяч в месяц».

Открыла садик и мама шестерых детей Анна Бабен-
ко. И у ее семьи финансовое положение значительно 
улучшилось. Открыть семейный детский сад — самый 
очевидный способ заработать для многодетных родите-
лей. Но если мамы готовы пойти на другую работу, город 
предложит им любые вакансии по возможности с гиб-
ким графиком. И даже поможет устроить ребенка в са-
дик, а летом в программу активного детского отдыха 
«Московская смена».  

НАСЛЕДИЕ 

Реставрация 
Северного 
речного 
вокзала 
завершится 
в этом году

ДОТЯНУТЬСЯ 
ДО ЗВЕЗДЫ
Сергей Жуков 

Звезда на шпиле Северного реч-
ного вокзала, закрытого на ре-
ставрацию, вновь появится ве-
сной. А полностью все работы в 
легендарном здании завершат-
ся в этом году, сообщил глава 
департамента культурного на-
следия Москвы Алексей Емель-
янов.

Вокзал в стиле сталинского 
ампира, построенный в 1937 
году, несколько лет назад при-
знали аварийным. В 2017-м 
здание перешло в собствен-
ность Москвы, а через год нача-
лась его реставрация. По сло-
вам Емельянова, на данный мо-
мент укреплены фундамент и 
несущие конструкции, отре-
монтирована кровля и вентиля-
ционные шахты, приведены в 
порядок четыре скульптуры на 
башне. Внутри вокзала сейчас 
восстанавливают декор. Ре-
ставрируют и главное украше-
ние — звезду, которая 80 лет 
венчала шпиль. Прошлым ле-
том ее сняли с помощью 
100-тонного крана. Спецопера-
ция тогда заняла два часа. Сей-
час она квартирует у вокзала во 
временном павильоне, где те-
пловые пушки постоянно дер-
жат плюсовую температуру. 

Вокзальную звезду окутыва-
ет множество легенд. Многие 
считают, что именно она укра-
шала одну из башен Кремля, а 
потом переехала на побережье 
Химкинского водохранилища. 
У реставраторов версия другая: 
звезды разные, но были изго-
товлены на одном и том же за-
воде. Это единственное, что их 
объединяет. Звезда речного во-
кзала была сделана из нержаве-
ющей стали и облицована позо-
лоченным медным листом. С 
обеих сторон ее венчали серп и 
молот, украшенные уральски-
ми самоцветами — аметистами, 
топазами, александритами, 

горным хрусталем и аквамари-
нами. Некоторые камни были 
утрачены. Их восстановят и 
вернут на законные места. 
«Чтобы сохранить подлинную 
позолоту, реставраторы реши-
ли изготовить и надеть по кон-
туру звезды позолоченные на-
кладки из нержавеющей ста-
ли», — объяснил Алексей Емель-
янов. По его словам, реставра-
ция главного украшения вокза-
ла завершится весной. Тогда же 
ее вернут на шпиль. Поможет в 
этом снова подъемный кран. 

Дожили до наших дней лю-
стры и бра 1937 года, покрытые 
позолотой. Всего их больше 
500. За 80 лет на светильниках 
образовались трещины и ско-
лы, а внутренние каркасы по-
крылись ржавчиной. Самая 
большая люстра весит больше 
50 кг. 

После реставрации, добавил 
чиновник, шпиль вокзала вновь 
заработает. Поднимаясь и опу-
скаясь, он будет символизиро-
вать начало и конец навигации. 
Недалеко от вокзала обустроят 
пересадочный узел для автобу-
сов. Здесь туристы смогут пере-
сесть на электрические шат-
тлы, которые довезут их до при-
чала. Оттуда планируют запу-
стить новые водные маршруты, 
которые свяжут Москву с реги-
онами страны.

Набережную и площадь у во-
кзала благоустроят в едином 
«речном» стиле. Вдоль всей на-
бережной появятся футури-
стичные стеклянные навесы и 
деревянные настилы, сиденья, 
напоминающие гальку. Сдела-
ют тут и спортивную площадку 
для воркаута — с необходимым 
для этого снаряжением и скало-
дромом. Рядом разместятся 
уличные павильоны и кафе. 

У вокзала откроется даже 
миниатюрный канал имени 
Москвы — своеобразный ручей 
со шлюзами и подсветкой во 
всю длину. Там можно будет 
запускать кораблики, откры-
вать и закрывать шлюзы, спу-
скать воду. Что-то похожее, но 
в меньших масштабах, есть в 
музее занимательных наук 
«Экспериментаниум». В юж-
ной же части набережной об-
устроят большую зону отдыха 
с тремя бассейнами, кафе и 
танцполом.  

РЕЗОНАНС  Коронавирус: рынки и школы ввели профилактику

Фильтруй, базар
Сергей Бабкин 

В 
столичных школах, 
детсадах, рынках и 
кафе ввели особые 
меры для профилак-
тики гриппа, ОРВИ, а 
заодно и коронавиру-
са. В новой больнице в 
Коммунарке выдели-
ли палаты для пациен-

тов, прибывших из стран с не-
благополучной эпидситуацией. 
В то же время никакого каран-
тина в городе нет, даже развле-
кательные мероприятия к 8 
Марта никто не отменяет. 

Во всех аэропортах продол-
жается усиленный санитарный 
контроль. Пассажиров, прибыв-
ших из-за рубежа с симптомами 
ОРВИ, раньше доставляли в го-
родскую инфекционную боль-
ницу № 1. «Теперь таких пациен-
тов переводят в новый клиниче-
ский комплекс в Коммунарке, — 
рассказала заммэра по вопро-
сам социального развития Анас-
тасия Ракова. — Максимальное 
внимание уделяем комфорту. 
Здесь маломестные палаты, вы-
сокие потолки». В пабликах уже 
появляются фото от пациентов 
из Коммунарки. Уют действи-
тельно зашкаливает. Всего три 
комфортных кровати и даже 
«плазма» на стене. Пока в Мо-
скве подтвержден только один 
случай коронавируса у прибыв-
шего из Италии Давида Берова. 

Усиливаются и санитарные 
меры на городских рынках и 

кафе. Столичное управление Ро-
спотребнадзора распространи-
ло по заведениям торговли и об-
щепита «антивирусные» реко-
мендации. Это касается режи-
мов уборки и мытья посуды. 
Кроме того, персоналу рекомен-
довали ходить в масках и регу-
лярно их менять. В одном из са-
мых популярных торгово-ресто-
ранных комплексов «Депо» по-
бывали корреспонденты «РГ». 
Уборщики там действительно 
встречают посетителей в ма-
сках. Более того, все желающие в 
гардеробе тоже могут взять бес-
платную маску. Правда, особой 

популярностью эта услуга не 
пользуется. Посетители более 
охотно протирают руки анти-
септиком из дозаторов — их по 
фудхоллу расставлено с десяток. 
Но кое-кто приходит и со своими 
спиртовыми салфетками, но это 
обычная гигиена.

В пресс-службе «Депо» отме-
чают, что поток посетителей 
остается стабильным: по 17 ты-
сяч гостей по будням и по 25 ты-
сяч — в выходные. Санитарный 
режим никак не изменил планы 
«деповцев» по развлекательным 
мероприятиям. Например, скоро 
на сцене посреди фудхолла бес-
платно выступит певица Ханна. 

Где приняты самые серьезные 
противовирусные меры, так это 
в школах и детсадах. Как уже со-
общала «РГ», приказ о проведе-
нии «утренних фильтров» с по-
мощью измерения температуры 
у детей издал руководитель де-

партамента образования и нау-
ки Москвы Исаак Калина. Высо-
кая? В таком случае школьника 
нужно изолировать до прихода 
родителей. И обязательно опове-
стить детскую поликлинику, где 
обслуживается ребенок. В пресс-
службе департамента заверили:  
температуру у детей действи-
тельно измеряют либо при входе 
в школу, либо на первом уроке. 

Подтвердила эта и проверка 
«РГ» — все опрошенные нами ро-
дители в курсе, что именно с из-
мерения температуры бескон-
тактным градусником начинает-
ся школьный день у их детей. 
Если же это где-то не делается, 
можно сообщить по телефону 
«Горячей линии» по коронави-
русу, открытой департаментом 
здравоохранения Москвы: 

8-499-251-83-00. Тем же прика-
зом руководителя департамента 
образования отменяются и физ-
культурные занятия в бассей-
нах. В то же время спортивные 
школы продолжают занятия по 
графику. Поэтому у родителей 
возникает вопрос: школьное ве-
домство перестраховывается 
или спортсмены недооценивают 
ситуацию?   

В фудхолле «Депо» персонал встречает гостей в масках. А вот покупатели, похоже, вируса не боятся.

Во всем городском общественном транспорте Москвы сейчас регулярно проводится дезинфекция.  

Пациентов из инфекционной больницы № 1 перевозят в новый медцентр, расположенный в Коммунарке. 

А К Ц Е Н Т

Ни спортивные, ни развлекательные 
мероприятия в Москве не отменяются

Открыть семейный детсад — самый очевидный для многодет-
ных родителей способ заработать на жизнь.

Открыв садик в 
своей квартире, 
мамы в Москве 
могут стать воспи-
тателями своих 
детей и получать 
за это зарплату 

Звезда с серпом 
и молотом вернет-
ся на шпиль 
здания вокзала 
уже этой весной

ЖКХ  В столице началась 
весенняя обрезка деревьев

Тополям 
прописали уколы 

Ирина Огилько 

В социальных сетях москвичи 
бурно обсуждают начавшуюся 
в городе весеннюю обрезку де-
ревьев. Многие задаются во-
просом: какая польза от обрез-
ки, если от красивого ветвисто-
го дерева остается один пень? 

«В Москве много тополей, 
которые с годами вытягивают-
ся вверх, количество скелет-
ных ветвей у них сокращается. 
Древесина мягкая, сильные по-
рывы ветра легко ломают ветви 
и их падение чревато серьезны-
ми последствиями, — рассказал 
«РГ» начальник управления 
благоустройства и озеленения 
ГУП «Государственный приро-
доохранный центр» Александр 
Ляшин. — Поэтому их необходи-
мо обрезать». 

В пресс-службе департамен-
та природопользования и охра-
ны окружающей среды Москвы 
рассказали, что все, кто задей-
ствован в обрезке деревьев, 
прошли специальное обучение 
и практику. Они знают, что под 
нож формирующейся обрезки 
должны попадать лишь загу-
щенные внутренние ветки, а во 
время санитарной обрезки уда-
ляют ветви старые и засохшие, 
которые мешают проходу, заго-
раживают знаки... 

Все лишнее помечается ме-
лом и затем отрубается. Место 
срезов обрабатывается специ-
альным бальзамом. Дерево до 
обрезки и после обязательно 
фотографируют. 

Время для этих работ выбра-
но не случайное. Как отметил 
председатель правления Евра-
зийской ассоциации арбори-
стов (специалистов по уходу за 
деревьями) Никита Гирный, ве-

сенняя обрезка для дерева наи-
более щадящая. «Ее легче пере-
нести, она стимулирует рост, 
хорошо видна структура кроны 
и лишние ветви. Такие работы 
нужно делать раз в 3—5 лет, тог-
да дерево получает правильное 
питание, хорошо растет, радует 
глаз», — пояснил Гирный.  За-
кончится обрезка деревьев  в 
конце марта. 

А вот следить за состоянием 
крупных зеленых насаждений  
в городе будут не инспекторы, а 
специальные датчики. Как рас-
сказал «РГ» руководитель де-
партамента природопользова-
ния и охраны окружающей сре-
ды Москвы Антон Кульбачев-
ский, в столице началась рабо-
та по созданию новой системы 
управления зеленым фондом:

«Мы хотим улучшить каче-
ство зеленых насаждений в го-
роде, продлить им жизнь. Поэ-
тому планируем внедрить ин-
дивидуальный уход за растени-
ями. Эксперимент начался на 
территории института РУДН и 
некоторых центральных город-
ских улицах».  

На экспериментальные де-
ревья крепят  датчик «Трито-
кер», что в переводе с англий-
ского означает «говорящее де-
рево». Это коробочка разме-
ром не больше среднего мо-
бильного телефона с щупом 
или иглой. Этим щупом дерево 
протыкается на высоте около 
трех метров. Щуп, словно ска-
нер, отслеживает движение со-
ков, фотосинтез, температуру 
и уровень наклона ствола и ве-
ток. Все это помогает понять, 
чего не хватает дереву для нор-
мального развития и вовремя 
принять все  необходимые 
меры  

ИССЛЕДОВАНИЕ Горожане стали добираться 
до работы вдвое быстрее

Топ-топ, менеджеры!
Сергей Бабкин

С
реднее время в пути на ра-
боту в Москве за послед-
ние 8 лет сократилось 

вдвое — до 45 минут. Такой вывод 
следует из исследования «Ян-
декс. Недвижимости». Специа-
листы связывают тенденцию с 
двумя факторами. С одной сто-
роны, общественный транспорт 
стал быстрее. С другой, москви-
чи стараются селиться как мож-
но ближе к работе.

Еще в 2011-м, сообщает пор-
тал стройкомплекса, среднее 
время в пути «дом — работа» со-
ставляло 65 минут. И это еще оп-
тимистическая оценка. В то вре-
мя, отмечают в АНО «Цифровая 

экономика», без малого 40% мо-
сквичей добирались на службу 
на машине. Это занимало в сред-
нем 90 минут. Авто горожане вы-
бирали по многим причинам. 
Например, порядка 10% авто-
любителей садились за баранку 
просто потому, что метро было 
далеко. В 2011-м рядом с под-
земкой жили только 75% мо-
сквичей, сейчас этот показатель 
приблизился к 90%. Другие не 
хотели часами ждать на останов-
ках автобусов и троллейбусов — 
о том, что они тоже, как подзем-
ка, могут ходить строго по гра-
фику, москвичи тогда и не меч-
тали. И тем не менее это случи-
лось. Да и в пробках больше си-
деть подолгу не приходится. 

Что в итоге? Примерно 11% 
горожан пересели с личных 
авто на общественный тран-
спорт. Прежде всего, на метро, а 
также на МЦК и МЦД. Часть 
пассажиропотока взял на себя 
наземный транспорт. Теперь 
большинству пользователей 
«Яндекса», чтобы добраться до 
работы, хватает 45 минут. Од-
нако, констатируют аналити-
ки, дело еще и в том, что все 
больше москвичей, как и жите-
лей других зарубежных мега-
полисов, предпочитают селить-
ся ближе к работе. Многие для 
этого сдают в аренду свою 
квартиру в спальном районе, а 
сами переезжают поближе к 
центру и офису.  
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Между тем

Источник «РГ» в столичной полиции подтвердил информацию о том, что 

иностранных граждан, нарушающих предписанные им правила каран-

тина, выдворяют из страны. Решения об административном выдворе-

нии принимают столичные суды. 

Материалы о выдворении 40 китайских граждан уже поступили в Лю-

блинский, Симоновский, Таганский и некоторые другие суды. В посту-

пивших материалах говорится о привлечении иностранных граждан к 

ответственности по части 3 статьи 18.8 Кодекса об административных 

правонарушениях РФ «Нарушение иностранным гражданином правил 

въезда либо режима пребывания в РФ, выразившееся в несоответствии 

заявленной цели въезда фактически осуществляемой либо в отсутст-

вии документов, подтверждающих право на пребывание в РФ, совер-

шенное в Москве либо в Санкт-Петербурге». Вместе с тем в полиции не 

скрывают, что фактически нарушения выдворяемых граждан заключа-

лись в том, что они нарушили предписанный медиками карантинный ре-

жим в связи с подозрением на коронавирус.

Нарушителей режима изоляции полицейские выявляют в ходе рейдов 

по гостиницам, общежитиям, рынкам, частным квартирам, метро и на-

земном транспорте. Стоит добавить, что согласно картотеке Мосгорсу-

да, из России уже депортировали не менее 13 граждан Китая, нарушив-

ших предписанный врачом режим карантина.

Подготовил Иван Петров
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ЭКСПОРТ

РОССИЯ ДОГОНЯЕТ КАНАДУ ПО ПОСТАВКАМ ПИЛОМАТЕРИАЛОВ

Кто в лес? Кто по дрова?
Виктория Абрамченко 
также отметила, что в 
ближайшее время бу-

дет сформировано несколько 
важных законодательных ини-
циатив. Прежде всего введение 
в широкую практику реализа-
ции древесины на торгах через 
товарную биржу. В Иркутской 
области и ряде других регионов 
в порядке эксперимента через 
Санкт-Петербургскую товар-
но-сырьевую биржу уже не-
сколько лет продается древеси-
на, заготовленная лесхозами во 
время санитарных рубок. Сей-
час же речь идет о том, чтобы 
большая часть леса, заготов-
ленного в стране, реализовыва-
лась таким способом. Как ког-
да-то на биржевые механизмы 
были переведены сделки с не-
фтепродуктами.

Кроме того, планируется пе-
ресмотреть ответственность ле-
сопользователей и внести соот-
ветствующие поправки в зако-
нодательство.

— Как показывает практика, в 
тех субъектах, где арендаторы 
ответственно относятся к своим 
участкам, меньше пожаров и 
выше доходность. Такие аренда-
торы занимаются полноценным 
лесовосстановлением, содер-
жат свои питомники, — поясни-
ла вице-премьер.

Эти меры, безусловно, по-
требуют обновления данных ле-
соустройства. Как прозвучало 
на совещании, сегодня органы 
власти, по сути, не знают, сколь-
ко леса в стране,  они ориенти-
руются на данные статистики, 
которые могут серьезно расхо-
диться с реальным положением 
дел. Даже на примере Иркут-
ской области, где, по официаль-
ным данным, леса занимают 
92% ее площади и при этом из 
года в год осваивается менее по-
ловины расчетной лесосеки, 
простой взгляд с вертолета за-
ставляет усомниться в этих 
цифрах. 

В то же время лесопользова-
тели отмечают, что нередко на 
арендованных ими участках за-
пасы древесины по факту пре-
вышают объемы, указанные в 
документах лесоустройства. 
Даже оставаясь в границах сво-
ей деляны, предприниматель 
рискует нарубить лишнего и 
оказаться нарушителем.

Вместе с тем к темпам и каче-
ству лесоустройства, проводи-
мому в регионах, возникает 
масса вопросов. Поэтому разра-
ботан законопроект, который 
предлагает весь объем соответ-
ствующих мероприятий пере-
вести на федеральный уровень. 
Это позволит систематизиро-
вать работу, увеличить объемы 
и в конечном счете снизит уро-
вень криминала в лесах.

Виктория Абрамченко под-
черкнула, что новая лесная по-
литика не должна остаться ис-
ключительно сферой минпри-
роды. Она требует комплек-
сного межотраслевого подхода 

с участием минпромторга, 
минстроя, Рослесхоза, Росрее-
стра, надзорных и контроль-

ных ведомств, и, конечно, ре-
гионы не должны оставаться в 
стороне.

Вице-премьер два дня нахо-
дилась в поездке по Иркутской 
области, причем второй день 

был полностью посвящен ле-
сным вопросам. До совещания 
Виктория Абрамченко с главой 
минприроды Дмитрием Кобыл-
киным на вертолете облетела 
ближайшие к Иркутску лесные 
деляны, лично убедившись в 
масштабе вырубок в регионе, в 
том числе незаконных. 

Ирина Алпатова 

Р
оссия должна нарастить к 
2024 году экспорт про-
дукции лесопромышлен-

ного комплекса (ЛПК) высо-
кой степени переработки до 17 
млрд долларов в год. Помочь в 
этом должны введение загра-
дительных пошлин на экспорт 
кругляка и господдержка эк-
спорта.

Российский экспорт продук-
ции ЛПК в 2019 году, по инфор-
мации портала «Сделано у нас», 
составил 12,3 млрд долларов 
(рассчитано на основе данных 
ФТС и внешнеторговой стати-
стики). Выше результат был 
только годом ранее (около 13,5 
млрд долл.), однако тогда на ми-
ровом рынке цены на целлюлоз-
но-бумажную продукцию были 
аномально высоки.

Основу экспорта лесопро-
мышленной продукции состав-
ляют пиломатериалы с объемом 
4,63 млрд долларов, на втором 
месте — бумага и картон — 2,04 
млрд долларов, а также древе-
сные плиты и фанера — 2,03 
млрд долларов. Многие пози-
ции уверенно растут в физиче-
ских объемах. Так, за 2019 год 
экспорт шпона увеличился на 
7,5%, специфических профи-
лированных пиломатериалов 
багетов, паркетной доски и 
других специфических пило-
материалов прибавил 9,2%, 
клееной фанеры — 2,5%. Эк-
спорт пиломатериалов растет 
уже семь лет подряд — Россия 
прочно занимает второе место 
в мире, уступая только Канаде, 
причем разрыв с последней со-
кратился за последние пять лет 
с 45 до 15%.

В Российском экспортном 
центре (РЭЦ) говорят, что ле-
сопромышленный комплекс 
является одним из ключевых 
направлений промышленного 

экспорта. Россия делает ставку 
на продукцию с высокой до-
бавленной стоимостью — это 
позволит развивать производ-
ства на территории страны, а 
не просто зарабатывать на вы-
возе природного сырья. Но-
менклатура поставок доста-
точно широка — это фанера и 
различные древесные плиты, а 
также готовые изделия из дере-
ва — ящики, бочки, деревянные 
полы и прочее.

Сегодня лесопромышлен-
ным компаниям доступны все 

меры поддержки, которые пре-
доставляет государство. Наи-
более востребованной, судя по 
всему, является компенсация 
до 80% затрат на транспорти-
ровку продукции. Так, в 2019-
м объем поддержанного по 
этой субсидии экспорта ле-
спрома составил 112,7 млрд 
рублей, сообщает РЭЦ.

Впрочем, речь идет только о 
продукции, которая официаль-
но признана в России высоко-
технологичной. Так, в прошлом 
году возможности компенси-

ровать транспортные расходы 
л и ш и л и с ь  п р о и з в о д и тел и 
очень популярного в Европе 
экологически чистого биото-
плива — пеллет. Поскольку гра-
нулы пеллет изготавливаются 
из древесных отходов, они с на-
тяжкой могут называться про-
дукцией с высокой добавлен-
ной стоимостью. 

С 2017 года топливные гра-
нулы были включены в соот-
ветствующий перечень высо-
котехнологичной продукции, и 
экспортеры пеллет могли пре-
тендовать на субсидирование 
перевозок. А в 2019-м их из 
списка изъяли, зато включили 
туда фанеру и различные виды 
древесных плит. Это не поме-
шало обновить исторический 
рекорд — экспорт пеллет и бри-
кетов в 2019 году вырос на 
40%, до 293 млн долларов, а 
Россия упрочила свои позиции 
в пятерке крупнейших экспор-
теров этого вида продукции.

Несмотря на развитие ЛПК-
экспорта высокой степени пе-
реработки, экспорт леса-кру-
гляка по-прежнему остается 
высоким. Россия является ми-
ровым лидером по экспорту 
круглого леса (15% мирового 
рынка).  По данным разных 
источников, в среднем в стране 
добывается почти 22 млн кубо-
метров лесоматериалов в год, а 
экспорт необработанных лесо-
материалов составляет при 
этом 17—20 млн кубометров. 
То есть значительная часть до-
бытой в России древесины ухо-
дит за рубеж. В связи с этим 
время от времени возникают 
инициативы запретить или су-
щественно ограничить эк-
спорт кругляка, чтобы скон-
центрироваться на развитии 
производств на территории 
страны. Однако введение за-
прета стало бы нарушением 
обязательств в рамках Всемир-

ной торговой организации 
(ВТО).

Экспортеры круглого леса 
отмечают, что рынок и так по-
страдал от введения загради-
тельных пошлин. С момента 
вступления России в ВТО са-
мая высокая ставка (25%) со-
хранилась только для экспорта 
на азиатские рынки, но так как 
это ключевое направление, то 
рынок просел.

Согласно данным «Леспром 
Информ», дальневосточные 
компании за последние 10 лет 
потеряли до 50% поставок на 
китайском направлении, по-
чти полностью утрачен рынок 
Японии.  Освободившуюся 
нишу в этих странах заняли ле-
созаготовители из Канады, 
США, Австралии и других 
стран.

Поставки круглого леса в 
КНР по-прежнему остаются 
жизненно важными для даль-
невосточного бизнеса — около 
80% леса идет именно туда. 
Эпидемия коронавируса мо-
жет ухудшить положение этого 
сектора — в середине февраля 
китайская сторона ужесточила 
фитосанитарный контроль ле-
соматериалов. Не допускается 
ввоз на территорию страны 
древесины с корой, что может 
означать огромные убытки для 
российских лесопромышлен-
ников. Таможня КНР готова 
пропустить и кругляк, обезза-
раженный методом фумигации 
или термической обработки, 
но выполнить требование сей-
час невозможно из-за отсутст-
вия соответствующей инфра-
структуры.

Все это происходит на фоне 
и без того усложнившейся си-
туации в Дальневосточном ре-
гионе — за последний год пош-
лина на экспорт кругляка здесь 
поднялась до 60% и вырастет 
до 80% к следующему году. 

Виктория Абрамченко уверена, что 
новая лесная политика не должна 
остаться исключительно сферой 
минприроды. 

А К Ц Е Н Т

Там, где арендаторы ответственно относятся к своим участкам, 
занимаются полноценным лесовосстановлением, содержат 
свои питомники, меньше пожаров и выше доходность

А К Ц Е Н Т

Поставки круглого леса в Китай
по-прежнему остаются жизненно
важными для дальневосточного бизнеса 
— около 80% леса идет именно туда, 
но эпидемия коронавируса может
ухудшить положение этого сектора

СТРАТЕГИЯ

В ЛЕСА ВЕРНЕТСЯ ОХРАНА

Елена Березина

Минприроды приступило к 
подготовке Стратегии разви-
тия лесной отрасли. Ее цель — 
создание экономики замкнуто-
го цикла на возобновляемых 
ресурсах, а по сути, полноцен-
ного экономически эффектив-
ного лесного хозяйства. Об 
этом сообщил министр природ-
ных ресурсов и экологии Дмит-
рий Кобылкин на совещании в 
Иркутске.

«Во-первых, необходимо по-
высить управляемость отра-
слью, опираясь на выверенный 
актуальный массив всей инфор-
мации. Для этого мы создаем 
Единую информационную си-
стему «Леса России», увязан-
ную с базами данных Росрее-
стра, Федеральной таможенной 
службы, Федеральной налого-
вой службы, МВД и другими 
структурами. Источником ин-
формации станут сведения госу-
дарственного лесного реестра в 
электронном виде, а также об-
новленные материалы лесоу-
стройства. Причем лесоустрои-
тельные работы должны прово-
диться в первую очередь на при-
оритетных для использования 
территориях. Соответствующие 
изменения в законодательство 
нами подготовлены», — подчер-
кнул министр.

Вторым важным условием 
Дмитрий Кобылкин назвал со-
здание условий для финансовой 
самодостаточности региональ-
ных учреждений — лесхозов. Для 
ведения лесного хозяйства на 
непереданных в аренду участ-
ках, а это 70% от площади всего 
лесного фонда, необходимо на-
делить лесхозы дополнительны-
ми хозяйственными функциями.

«Для повышения эффектив-
ности и качества контроля 
предлагается возродить лесную 
охрану на местах. Фактически 
вернуть хозяина в лес. Государ-
ственный лесной надзор наме-
рены закрепить на федераль-
ном уровне. Соответствующий 
законопроект дорабатывается 
в Аппарате правительства», — 
отметил Кобылкин.

Кроме того, министр сооб-
щил, что минприроды и Рослес-
хозом уже подготовлен план по 
донастройке системы учета 
древесины ЛесЕГАИС с введе-
нием в нее электронного сопро-
водительного документа и 
увязки с системами разных от-
ветственных структур. 17 фев-
раля он был внесен в прави-
тельство.

Также создается специаль-
ный проектный офис, который 
займется подготовкой и реали-
зацией Стратегии развития ле-
сной отрасли, объединением 
всех программ и проектов мин-
природы, минпромторга и мин-
строя.

Глава минприроды подчер-
кнул, что пришло время воз-
вращать долги отрасли и «на 
один изъятый гектар — один, а 
лучше два гектара вновь выра-
щенных — и даже рукотворных 
лесов».

Несмотря на борьбу с ле-
сными пожарами, человече-
ский фактор доминирует в 
причинах возгораний. «Абсо-
лютно очевидно, что без повы-
шения эффективности право-
применительной практики ре-
шить проблему невозможно. В 
2019 году было возбуждено 
508 уголовных дел и лишь 50 
человек по всей стране поне-
сли реальное наказание в виде 
штрафов. Прошу дать поруче-
ние о проработке вопроса со 
всеми ответственными струк-
турами», — заявил глава мин-
природы. 

БИОТЕХНОЛОГИИ

САЖЕНЦЫ ПОДСАДЯТ
НА ПРЕПАРАТЫ
Гульназ Данилова, Уфа

В Башкирии леса начнут выра-
щивать с помощью биопрепа-
ратов. Перед тем как массово 
внедрить ноу-хау, влияние био-
препаратов на рост саженцев 
собираются изучить на опыт-
ных участках в каждой клима-
тической зоне республики. Это 
произойдет впервые в России.

— Ожидается, что приживае-
мость посадочного материала, 
удобренного биопрепаратами, 
достигнет 100%, сейчас в сред-
нем она составляет 80—85%. 
Кроме того,  специалисты пред-
полагают, что повысится устой-
чивость к засухе, что актуально 
для южных районов республи-
ки. Также саженцы будут бы-
стрее расти, — сообщил заме-
ститель министра лесного хо-
зяйства Башкирии Венер Вахи-
тов.

Традиционно биопрепараты 
используют в аграрном секто-
ре, но ученые предложили по-
пробовать их и в лесной отра-
сли, где решаются масштабные 
задачи. К 2024 году по проекту 
«Сохранение лесов» каждый 
утраченный гектар леса должен 
получить замену. Это значит, 
что предстоит восстановить лес 
и обеспечить уход за ним на ог-
ромной территории. Только в 
2019 году лес в Башкирии вос-

становлен на площади 14,9 ты-
сячи гектаров при плане 13,5 
тысячи.

«Зеленый конвейер» работа-
ет без сбоев. Выращиванием 
посадочного материала зани-
маются более 100 питомников. 
Количество саженцев уже пере-
валило за 62 тысячи штук. По-
ловину запаса решено исполь-
зовать в посадках следующего 
года. При благополучной пере-
зимовке это количество полно-
стью обеспечивает потребно-
сти. Для озеленения населен-
ных пунктов в прошлом году 
в питомниках выращено около 
50 тысяч штук крупномеров.

Но мало посадить деревья, 
надо добиться их стопроцен-
тной приживаемости. Что и 
предполагается сделать с помо-
щью биопрепаратов.

— Надеемся, что при успеш-
ном проведении эксперимента 
мы сможем выращивать поса-
дочный материал уже в про-
мышленных масштабах, — под-
черкнул Венер Вахитов.

Башкирия признана одним 
из самых зеленых и чистых ре-
гионов в Европейской части 
России. Только по площади ли-
повых насаждений, а это более 
одного миллиона гектаров, ре-
спублика занимает первое ме-
сто в России. Всего же лес зани-
мает 6,3 млн гектаров.  

БЕЗОПАСНОСТЬ

ДО ПЕРВЫХ 
ПОЖАРОВ — 
МЕНЬШЕ 
МЕСЯЦА
Елена Березина

Пожароопасный сезон 2020 
года будет сложным и может 
быть открыт уже 1 апреля. Об 
этом заявил глава Рослесхоза 
Сергей Аноприенко на совеща-
нии в Иркутске. «По прогно-
зам, предстоящий пожароопа-
сный сезон также обещает быть 
сложным, поэтому времени у 
нас на раскачку нет», — сказал 
он.

По его словам, в этом году в 
числе первых загорятся леса 
на востоке Тывы, в юго-запад-
ной части Иркутской области, 
в Забайкалье и Бурятии. «С 
учетом предварительного про-
гноза пересмотрены сроки 
подготовки парашютистов-де-
сантников «Авиалесоохраны». 
В этом году они приступили к 
тренировкам на две недели 
раньше обычного», — отметил 
Аноприенко.

До 13 марта ведомство 
должно завершить комплек-
сную оценку готовности реги-
онов к пожароопасному сезо-
ну. Готовиться к нему начали 
уже в декабре 2019-го. Тогда 
регионы получили 32,9 млрд 
рублей субвенций. Объем суб-
венций на охрану лесов соста-
вил 6,2 млрд рублей: 2,5 млрд 
— на авиационный монито-
ринг, 1,07 млрд — на тушение, 
2,6 млрд — на противопожар-
ные мероприятия.

Ранее «Авиалесоохрана» 
прогнозировала, что уровень 
опасности возникновения ле-
сных пожаров этой весной мо-
жет превысить средние много-
летние значения в большинст-
ве федеральных округов.

«Однако лесные планы ре-
гионов до сих пор не приведе-
ны в соответствие с требовани-
ями. Главам субъектов РФ не-
обходимо проконтролировать 
завершение этой работы до на-
чала весеннего пожароопасно-
го периода», — отметил Сергей 
Аноприенко. По состоянию на 
2 марта представлен 81 свод-
ный план тушения лесных по-
жаров из 83, согласовано — 73, 
утверждено — 10 (Вологодская, 
Орловская, Курская, Рязан-
ская, Тамбовская, Тульская об-
ласти, Республика Адыгея, Ре-
спублика Северная Осетия — 
Алания, Ставропольский край, 
ЕАО). После утверждения гу-
бернаторами до 20 марта свод-
ных планов Рослесхоз сформи-
рует план межрегионального 
маневрирования лесопожар-
ных формирований, пожарной 
техники и оборудования на 
2020 год. Регионы планируют 
закупить в этом году около де-
вяти тысяч единиц лесопожар-
ной техники и оборудования.

Кроме того, ведомство пе-
ресматривает зоны пожароту-
шения (сокращает зоны 
контроля и переводит их в ак-
тивно охраняемую террито-
рию). «Неохраняемые зоны су-
ществовали еще с советских 
времен, но действующая на 
тот момент система охраны 
лесов наряду с освоенностью 
территорий, развитием малой 
авиации, местных аэропортов 
и большой плотностью населе-
ния позволяли содержать не-
охраняемые территории объе-
мом 250 млн гектаров», — на-
помнил глава Рослесхоза. Сей-
час ситуация изменилась, а та-
ких территорий более 300 га. 
Рослесхоз уже подготовил из-
менения в правила тушения, 
одна из задач которых — сокра-
щение необслуживаемых зон 
контроля. 

Мало просто воткнуть саженцы в землю. Еще нужно добиться их стопроцен-
тной приживаемости.

Единая информа-
ционная система 
«Леса России» 
будет увязана 
с данными 
Росреестра, ФТС, 
ФНС и МВД

Объем субвенций 
регионам 
на охрану лесов 
составил 
в 2020 году 
6,2 миллиарда 
рублей

ЦИФРА

20
ПРОЦЕНТОВ

лесных пожаров (2778 пожа-

ров на 1056,2 тысячи га) в 2019 

году было зарегистрировано 

на арендуемых лесных 

участках

1

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 И

Р
И

Н
А

 А
Л

П
А

Т
О

В
А

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 Г

У
Б

Е
Р

Н
А

Т
О

Р
А

 И
Р

К
У

Т
С

К
О

Й
 О

Б
Л

А
С

Т
И

В
Л

А
Д

И
М

И
Р

 С
М

И
Р

Н
О

В
 /

 Т
А

С
С



12 Информация
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
4 марта 2020
среда № 46 (8100)

Информация FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Дополнение в перечень общественных 
объединений и религиозных организаций, 

иных некоммерческих организаций, в отношении 
которых судом принято вступившее в законную 

силу решение о ликвидации или запрете 
деятельности по основаниям, предусмотренным 

Федеральным законом 
от 25.07.2002 № 114-ФЗ «О противодействии 

экстремистской деятельности»
75. Религиозная группа «Алля-Аят» (иные встречающиеся наименования в зависи-

мости от перевода с казахского языка: «Алль Аят», «Алля Аят», «Элле Аят», «Алла Аят», 
«Эллэ Аят», «Аль Аят» и другие) (решение Самарского областного суда от 28.05.2019 
и апелляционное определение Судебной коллегии по административным делам Верхов-
ного Суда Российской Федерации от 06.12.2019).

Информация предоставлена 
Минюстом России

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

Федеральное агентство по рыболовству и Тюменский 
филиал Федерального государственного бюджетного на-
учного учреждения «Всероссийский научно-исследова-
тельский институт рыбного хозяйства и океанографии» 
(далее — Тюменский филиал ФГБНУ «ВНИРО» («Госрыб-
центр») совместно с Администрациями муниципальных 
образований: Приуральский район Ямало-Ненецкого 
автономного округа, Ханты-Мансийский район Ханты-
Мансийского автономного округа — Югры, Тобольский 
муниципальный район Тюменской области уведомляют 
о проведении общественных обсуждений в форме обще-
ственных слушаний по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы: «Материалы, обосновывающие объё-
мы общих допустимых уловов водных биологических ре-
сурсов во внутренних водах Тюменской области, включая 
Ямало-Ненецкий и Ханты-Мансийский автономные ок-
руга, за исключением внутренних морских вод, на 2021 г. 
(с оценкой воздействия на окружающую среду)».

Цель намечаемой деятельности — добыча (вылов) водных 
биологических ресурсов в соответствии с представленными обос-
нованиями объёмов общих допустимых уловов водных биологи-
ческих ресурсов во внутренних водах Тюменской области, вклю-
чая Ямало-Ненецкий и Ханты-Мансийский автономные округа, 
за исключением внутренних морских вод, на 2021 г. с учётом эко-
логических аспектов воздействия на окружающую среду.

Месторасположение намечаемой деятельности: внут-
ренние воды Тюменской области, включая Ямало-Ненецкий и 
Ханты-Мансийский автономные округа, за исключением внут-
ренних морских вод.

Заказчик: Федеральное агентство по рыболовству, 107996, 
г. Москва, Рождественский бульвар, д. 12.

Исполнитель: Тюменский филиал ФГБНУ «ВНИРО» («Гос-
рыбцентр»), 625023, г. Тюмень, ул. Одесская, д. 33.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду — с момента опубликования настоя-
щего объявления до окончания общественных обсужде-
ний.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения, — Администрация муниципального образования 
Приуральский район Ямало-Ненецкого автономного округа, 
Администрация муниципального образования Ханты-Мансий-
ский район Ханты-Мансийского автономного округа — Югры, 
Администрация Тобольского муниципального района Тюменс-
кой области.

Форма общественных обсуждений — общественные слу-
шания.

Форма представления замечаний: письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государственной 

экологической экспертизы можно с момента опубликования 
настоящего объявления до окончания общественных об-
суждений в Тюменском филиале ФГБНУ «ВНИРО» («Госрыб-
центр») по адресу: 625023, г. Тюмень, ул. Одесская, д. 33 (по-
недельник–пятница, с 9.00 до 18.00), на сайте www.gosrc.ru, а 
также на сайтах Администрации муниципального образования 
Приуральский район Ямало-Ненецкого автономного округа, 
Администрации муниципального образования Ханты-Мансий-
ский район Ханты-Мансийского автономного округа — Югры, 
Администрации Тобольского муниципального района Тюменс-
кой области.

Замечания и предложения по экологическим аспектам на-
мечаемой деятельности можно направить в письменной форме 
по адресу Тюменского филиала ФГБНУ «ВНИРО» («Госрыб-
центр»): 625023, г. Тюмень, ул. Одесская, д. 33 или на электрон-
ный адрес gosrc@gosrc.ru. Контактный телефон: (3452) 41-57-98 
(Терентьев Игорь Анатольевич).

Сроки представления замечаний и предложений: с мо-
мента опубликования настоящего объявления до оконча-
ния общественных слушаний и в течение 30 дней после 
проведения общественных слушаний.

Общественные слушания по объекту государствен-
ной экологической экспертизы состоятся 08.04.2020 г. 
в 10.00 в здании Администрации муниципального образования 
Приуральский район Ямало-Ненецкого автономного округа 
по адресу: с. Аксарка, ул. Первомайская, д. 24, конференц-зал; 
08.04.2020 г. в 10.00 в здании Администрации муниципально-
го образования Ханты-Мансийский район Ханты-Мансийского 
автономного округа — Югры, по адресу: г. Ханты-Мансийск, 
ул. Гагарина, д. 142, кабинет № 12; 08.04.2020 г. в 17.00 в зда-
нии Администрации Тобольского муниципального района Тю-
менской области по адресу: г. Тобольск, ул. Семёна Ремезова, 
д. 24, 5-й этаж, большой зал заседаний.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
о намечаемой деятельности

АО «Ковдорский горно-обогатительный комбинат» 
совместно с администрацией муниципального образования 
Ковдорский район Мурманской области уведомляет о нача-
ле общественных обсуждений по объекту государственной 
экологической экспертизы по проектной документации: 
Хвостовое хозяйство Ковдорского ГОКа. Реконструкция, 
включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду (далее — ОВОС), и начинает 1-й этап общественных 
обсуждений.

Цель намечаемой деятельности: реконструкция 
хвостохранилища и инфраструктуры хвостового хозяйства 
Ковдорского ГОКа.

Район проведения работ: РФ, Мурманская область, 
Ковдорский район.

Заказчик: АО «Ковдорский горно-обогатительный ком-
бинат», адрес: 184141 Россия, Мурманская обл., Ковдорс-
кий р-н, г. Ковдор, ул. Сухачева, д. 5.

Подрядчик по разработке проектной документа-
ции, включая ОВОС: ООО «ЕвроХим — Проект».

Орган, ответственный за организацию и проведе-
ние общественных обсуждений: администрация муни-
ципального образования Ковдорский район.

Предполагаемая форма общественных обсуждений 
на 1-м этапе: регистрация мнения общественности в пись-
менном виде в публичных учреждениях.

С целью информирования и участия общественности 
в процессе оценки воздействия на окружающую среду на 
первом этапе представляются информация о намечаемой 
деятельности и проект Технического задания на разра-
ботку ОВОС. Вся информация будет доступна заинтере-
сованной общественности с 6 марта 2020 г. на официаль-
ном сайте администрации Ковдорского района по адресу:  
https://kovadm.ru в разделе «Публичные слушания», а так-
же по следующим адресам:

-
равления ПБОТиЭ АО «Ковдорский ГОК», 2-й этаж, 
каб. 7 (с 8.30 до 17.15 по рабочим дням, перерыв с 
12.30 до 13.45);

д. 1, администрация Ковдорского района, каб. №16 
(с 8.30 до 16.45 по рабочим дням, перерыв с 12.45 до 
14.00).

В указанных учреждениях также будут размещены оп-
росные листы учета мнения общественности относительно 
предполагаемых работ, состава и структуры Технического 
задания на ОВОС, в которые заинтересованные представи-
тели общественности могут внести свои отзывы/коммента-
рии и довести их до сведения Заказчика.

Прием замечаний и предложений к проекту Техничес-
кого задания будет осуществляться в течение 30 дней с мо-
мента публикации настоящего уведомления. Техническое 
задание будет доступно общественности в течение всего 
времени проведения ОВОС.

Ориентировочные сроки проведения ОВОС: март 2020 г. — 
июль 2020 г.

В апреле — мае 2020 г. общественности будут представ-
лены предварительные проектные материалы и ОВОС, о 
чем будет сообщено дополнительно.

Контактная информация Заказчика: АО «Ковдорс-
кий горно-обогатительный комбинат»:

184141 Россия, Мурманская обл., Ковдорский р-н, 
г. Ковдор, ул. Сухачева, д. 5;

Филиппова Анна Николаевна, начальник ОООС, тел.: 
(81535) 7-64-52, Бочаров Андрей Николаевич, специалист 
технического отдела, тел.: (81535) 7-60-27.

Подрядчик ООО «ЕвроХим — Проект»
199026, г. Санкт-Петербург, В.О., 26-я линия, 15, к. 2. 

Дьячков Александр Николаевич — главный инженер про-
екта, тел.: (812) 680-22-44, доб. 7102 e-mail: aleksandr.
dyachkov@eurochemproject.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «Золото Северного Урала» (АО «ЗСУ») уведомляет о про-
ведении общественных обсуждений по объекту государствен-
ной экологической экспертизы — проектной документации 
«Корпус фильтрации», включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: филь-
трации хвостов флотации обогатительной фабрики для перера-
ботки цинковых и медно-цинковых руд и хвостов цианирования 
цеха первичной переработки руд.

Месторасположение намечаемой хозяйственной де-
ятельности: Свердловская область, городской округ Красноту-
рьинск, на территории промышленной площадки АО «ЗСУ» в 
4 км восточнее пос. Воронцовка, в лесном квартале 36 Воронцов-
ского участка Краснотурьинского участкового лесничества Кар-
пинского лесничества.

Наименование и адрес заказчика: АО «Золото Северного 
Урала», 624460, РФ, Свердловская область, г. Краснотурьинск, 
ул.  Карпинского, д. 4; тел: + 7 (34384) 919-00, факс: + 7 (34384) 
919-18. 

Форма общественного обсуждения: общественные слу-
шания.

Замечания и предложения общественности к предваритель-
ному варианту материалов ОВОС и проектной документации 
принимаются в письменном виде в журнале учета замечаний 
и предложений.

Проектная документация, предварительный вариант мате-
риалов ОВОС, журнал учета замечаний и предложений доступ-
ны с 6 марта по 7 апреля 2020 года:

— в здании Администрации городского округа Краснотурь-
инск по адресу: РФ, Свердловская область, г. Краснотурьинск, 
ул. Молодежная, 1, каб. 222, в рабочие дни с 8.00 до 17.00 (пере-
рыв с 12.00 до 12.48), в пятницу с 8.00 до 16.00 (перерыв с 12.00 
до 12.48).

Общественные обсуждения состоятся 10 апреля 2020 
года в 16.00 по местному времени в актовом зале админис-
трации городского округа Краснотурьинск по адресу: 
г. Краснотурьинск, ул. Молодежная, дом 1.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ 
КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление о проведении тендера

В целях обеспечения выполнения работ по 
проекту «Сахалин-2» компания «Сахалин Энерджи» 
объявляет о проведении тендера № С01050 на 
предоставление услуг морских и железнодорожных 
грузоперевозок.

Подробная информация об объеме работ и 
требованиях к участникам тендера приводится 
на веб-сайте компании «Сахалин Энерджи» 
www.sakhalinenergy.ru в разделе «Информация для 
подрядчиков», подразделе «Тендеры». 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация ПАО «Мосэнерго»
Публикуется на основании Постановления Правительства Российской Федерации от 21 января 2004 г. № 24 

«Об утверждении стандартов раскрытия информации субъектами оптового и розничных рынков электрической энергии»

Информация о тарифах на электрическую энергию (мощность),  
поставляемую на оптовый рынок электрической энергии (мощности)

Тарифы на электрическую энергию (мощность), поставляемую на оптовый рынок электрической энергии (мощности)  от электростанций ПАО «Мосэнерго» на 2020 год, установлены:
1. Приказом ФАС России от 15.11.2019 № 1515/19 «Об утверждении цен на электрическую энергию и мощность, производимые с использованием генерирующих объектов, поставляющих 

мощность в вынужденном режиме, на 2020 год»:

Субъект оптового рынка 
электрической энергии 

и мощности

Наименование 
генерирующих объектов Блок/ТГ

с 01.01.2020 г. по 30.06.2020 г. с 01.07.2020 г. по 31.12.2020 г.
Цена на электрическую 

энергию,  
руб./МВт ч  (без НДС)

Цена на мощность,  
руб./МВт в месяц  

(без НДС)

Цена на электрическую 
энергию,  

руб./МВт ч  (без НДС)

Цена на мощность, 
руб./МВт в месяц  

(без НДС)
ПАО «Мосэнерго» ТЭЦ-17 1,3,6 1 233,10  194 507,44  1 276,35 194 507,44  

2. Приказом ФАС России от 11.12.2019 № 1625/19 «Об утверждении цен (тарифов) на электрическую энергию (мощность), поставляемую в ценовых зонах оптового рынка субъектами оптового 
рынка — производителями электрической энергии (мощности) по договорам, заключенным в соответствии с законодательством Российской Федерации с гарантирующими поставщиками 
(энергоснабжающими организациями, энергосбытовыми организациями, к числу покупателей электрической энергии (мощности) которых относятся население и (или) приравненные к нему 
категории потребителей), в целях обеспечения потребления электрической энергии населением и (или) приравненными к нему категориями потребителей, а также с определенными 
Правительством Российской Федерации субъектами оптового рынка — покупателями электрической энергии (мощности), функционирующими в отдельных частях ценовых зон оптового рынка, 
для которых Правительством Российской Федерации установлены особенности функционирования оптового и розничных рынков, на 2020 год»: 

Субъект оптового 
рынка электрической 
энергии и мощности

Наименование генерирующих объектов

с 01.01.2020 г. по 30.06.2020 г. с 01.07.2020 г. по 31.12.2020 г.
Тарифная ставка 

на электрическую энергию, 
руб./(МВт ч) (без НДС)

Тарифная ставка 
на мощность, руб./МВт 

в месяц (без НДС)

Тарифная ставка на 
электрическую энергию, 
руб./(МВт ч) (без НДС)

Тарифная ставка 
на мощность, руб./МВт 

в месяц (без НДС)

ПАО «Мосэнерго»

ГРЭС-3 им. Р.Э. Классона 922,67 393 987,03 1 206,65 412 040,34
ГЭС-1 им. П.Г. Смидовича (кроме ТГ-27) 824,48 414 188,30 886,38 432 680,34
ГЭС-1 им.П.Г. Смидовича (ТГ-27) 824,48 х 886,38 х
ТЭЦ-8 933,70 183 847,58 950,09 193 018,62
ТЭЦ-9  без ДПМ/НВ 1 075,93 170 248,82 1 075,93 177 481,53
ТЭЦ-9  ГТЭ-65 ДПМ 798,80 х 826,44 х
ТЭЦ-11 им. М.Я. Уфаева 910,67 192 403,51 970,58 201 583,63
ТЭЦ-12  без ДПМ/НВ  (ТГ-5,6,7,8,9) 921,20 183 969,10 958,52 192 032,87
ТЭЦ-12  ПГУ-220 (ГТ-1, ТГ-1) 1 096,12 х 1 096,12 х
ТЭЦ-16  без ДПМ/НВ 864,49 191 643,51 864,49 200 673,82
ТЭЦ-16  (ПГУ-420) ДПМ 905,20 х 905,20 х
ТЭЦ-17  (кроме ТГ-1,3,6) 851,36 174 654,03 904,50 183 297,32
ТЭЦ-17  (ТГ-1,3,6) 1 233,10 194 507,44 1 276,35 194 507,44
ТЭЦ-20  без ДПМ/НВ (кроме ТГ-2,3,5) 973,73 216 905,77 990,26 227 160,44
ТЭЦ-20  без ДПМ/НВ (ТГ-2,3,5) 973,73 х 990,26 х
ТЭЦ-20  (ПГУ-420) ДПМ 1 034,82 х 1 034,82 х
ТЭЦ-21  (блок 11) 824,63 115 765,23 856,48 120 627,37
ТЭЦ-21  без ДПМ/НВ 785,03 192 787,36 836,70 201 953,36
ТЭЦ-22 944,67 158 052,56 945,57 165 817,61
ТЭЦ-23  (ТГ-2) НВ 823,69 164 337,69 902,55 171 239,87
ТЭЦ-23  без ДПМ/НВ 871,95 191 909,32 954,18 201 111,61
ТЭЦ-25 913,58 184 441,24 913,58 193 378,35
ТЭЦ-26 (блок 8) ДПМ 778,79 х 778,79 х
ТЭЦ-26  без ДПМ 930,16 182 133,49 940,93 190 900,22
ТЭЦ-27  (блок 3) 824,66 115 765,23 841,18 120 627,37
ТЭЦ-27  (блок 4) ДПМ 824,11 110 451,22 840,95 115 090,17
ТЭЦ-27  без ДПМ/НВ 663,94 167 078,60 757,48 175 023,35

3. Приказом ФАС России от 12.12.2019 № 1642/19 «Об утверждении цен (тарифов) на электрическую энергию на 2020 год, поставляемую в условиях ограничения или отсутствия конкуренции  
при введении государственного регулирования»:

Субъект оптового 
рынка электрической 
энергии и мощности

Наименование генерирующих 
объектов

2020 год

январь февраль март апрель май июнь июль август сентябрь октябрь ноябрь декабрь

ПАО «Мосэнерго»

ГЭС-1 им. П.Г. Смидовича 853,11 853,11 853,11 835,33 835,33 853,11 917,16 917,16 917,16 898,05 898,05 917,16
ГРЭС-3  им. Р.Э. Классона 1 115,32 1 115,32 1 115,32 1 115,32 1 115,32 1 115,32 1 458,59 1 458,59 1 458,59 1 458,59 1 458,59 1 458,59
ТЭЦ-8 770,77 770,77 770,77 770,77 770,77 770,77 934,05 934,05 934,05 934,05 853,79 784,30
ТЭЦ-9  без ДПМ/НВ 775,88 775,88 775,88 775,88 775,88 775,88 775,88 775,88 775,88 775,88 775,88 775,88
ТЭЦ-9  ГТЭ-65 ДПМ 783,24 783,24 783,24 783,24 783,24 783,24 880,76 880,76 880,76 880,76 828,75 810,35
ТЭЦ-11 им. М.Я. Уфаева 784,11 784,11 784,11 784,11 779,32 784,11 835,70 835,70 835,70 835,70 830,59 835,70
ТЭЦ-12  без ДПМ/НВ 768,74 768,74 768,74 768,74 768,74 768,74 799,88 799,88 799,88 799,88 799,88 799,88
ТЭЦ-12  ПГУ-220 (ГТ-1, ТГ-1) 1 193,93 1 193,93 1 193,93 1 193,93 1 193,93 1 193,93 1 193,93 1 193,93 1 193,93 1 193,93 1 193,93 1 193,93
ТЭЦ-16  без ДПМ/НВ 732,45 732,45 732,45 732,45 732,45 732,45 732,45 732,45 732,45 732,45 732,45 732,45
ТЭЦ-16  (ПГУ-420) ДПМ 995,70 995,70 995,70 995,70 995,70 995,70 995,70 995,70 995,70 995,70 995,70 995,70
ТЭЦ-17  (кроме ТГ-1,3,6) 887,91 887,91 887,91 887,91 887,91 887,91 1 026,44 1 026,44 1 026,44 1 026,44 948,47 943,33
ТЭЦ-17  (ТГ-1,3,6) 1 233,10 1 233,10 1 233,10 1 233,10 1 233,10 1 233,10 1 276,35 1 276,35 1 276,35 1 276,35 1 276,35 1 276,35
ТЭЦ-20  без ДПМ/НВ 923,12 923,12 923,12 923,12 923,12 923,12 938,79 938,79 938,79 938,79 938,79 938,79
ТЭЦ-20  (ПГУ-420) ДПМ 1 142,39 1 142,39 1 142,39 1 142,39 1 142,39 1 142,39 1 142,39 1 142,39 1 142,39 1 142,39 1 142,39 1 142,39
ТЭЦ-21  без ДПМ/НВ 720,04 720,04 720,04 720,04 720,04 720,04 790,76 790,76 790,76 790,76 767,82 767,43
ТЭЦ-21  (блок 11) ДПМ 875,85 875,85 875,85 875,85 857,30 875,85 909,67 909,67 909,67 909,67 890,41 909,67
ТЭЦ-22 822,80 822,80 822,80 822,80 822,80 822,80 823,58 823,58 823,58 823,58 823,58 823,58
ТЭЦ-23  без ДПМ/НВ 783,55 783,55 783,55 783,55 781,10 783,55 857,44 857,44 857,44 857,44 854,77 857,44
ТЭЦ-23  (ТГ-2) 794,23 794,23 794,23 794,23 790,87 794,23 870,28 870,28 870,28 870,28 866,60 870,28
ТЭЦ-25 837,57 837,57 837,57 837,57 837,57 837,57 837,57 837,57 837,57 837,57 837,57 837,57
ТЭЦ-26  без ДПМ/НВ 800,35 800,35 800,35 800,35 799,82 800,35 809,62 809,62 809,62 809,62 809,08 809,62
ТЭЦ-26 (блок 8) ДПМ 867,60 867,60 867,60 867,60 867,60 867,60 867,60 867,60 867,60 867,60 867,60 867,60
ТЭЦ-27  без ДПМ/НВ 794,67 794,67 794,67 794,67 794,67 802,29 906,63 906,63 906,63 906,63 906,63 915,33
ТЭЦ-27  (блок 4) ДПМ 819,04 819,04 819,04 819,04 819,04 819,04 835,78 835,78 835,78 835,78 835,78 835,78
ТЭЦ-27  (блок 3) ДПМ 819,08 819,08 819,08 819,08 819,08 819,08 835,49 835,49 835,49 835,49 835,49 835,49
ГТУ ТЭЦ г. Павловский Посад ДПМ/НВ 1 207,13 1 207,13 1 207,13 1 207,13 1 207,13 1 207,13 1 243,34 1 243,34 1 243,34 1 243,34 1 243,34 1 243,34

Источник официального опубликования решения об установлении тарифов: http://fas.gov.ru/
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ 

Почему ученый не получил 
выигранный грант 

Закон против 
миллионов 

Андрей Меркулов 

Как Байкал остался беззащитным от пожаров и земле-
трясений? Об этом наш корреспондент рассказал 
в статье «27 рублей дороже миллионов» (2 марта 
2020 г.). На первый взгляд ситуация выглядит абсур-
дной. Очередным чиновничьим капризом, буквоедст-
вом. 

Как подобное вообще могло произойти? Ученый 
из Института солнечно-земной физики Сибирского 
отделения РАН (ИСЗФ СО РАН) Александр Сорокин 
подал заявку на грант, цель которого прогнозирова-
ние опасных природных явлений — землетрясений, 
наводнений и пожаров в регионах Забайкалья. Авто-
ритетные эксперты Российского фонда фундамен-
тальных исследова-
ний (РФФИ) и ми-
нистерства эконо-
мического разви-
тия Иркутской об-
ласти проект одо-
брили. В заключе-
нии РФФИ, в част-
ности, сказано: 
«Предлагаемый 
проект направлен 
на решение важной 
фундаментальной 
задачи... его акту-
альность диктуется 
высокой степенью сейсмичности региона Байкаль-
ской рифтовой зоны и особенно Тункинской впадины 
Бурятии. Авторский коллектив имеет все необходи-
мое для решения этой задачи, включая научный за-
дел и необходимое оборудование. Нет сомнения 
в том, что на этом пути будут получены важные науч-
ные результаты, которые полностью оправдают фи-
нансовую поддержку проекта».

На условиях софинансирования Сорокин должен 
был получить 3,6 миллиона рулей. Но затем министер-
ство автору отказало. Как выяснилось, на Сорокине 
«висит» налоговая задолженность в 27 рублей 80 ко-
пеек!  По мнению чиновников, ученый сам виноват. 
Ведь министерство еще до объявления конкурса рас-
сылало предупреждения о недопустимости у заявите-
лей налоговых задолженностей. Таков закон, и нару-
шать его никому не позволено.  

Эта статья в «РГ» (2 марта 2020 г.) показала, какие казусы 
могут возникать при распределении научных грантов.  

ЛАБОРАТОРИЯ 
Новый метод 
диагностики 
болезни 
Паркинсона

НЕПРАВИЛЬНО 
ДРОЖАТ
Аркадий Симонов 

Болезнь Паркинсона не только 
опасный, но и коварный недуг. 
Ее очень непросто распознать, 
так как она рядится под другие 
болезни и прежде всего под эс-
сенциальный тремор: когда у па-
циента дрожат обе руки. По та-
кому единственному признаку 
врачи должны поставить верный 
диагноз. И выбрать средство ле-
чения. Здесь нельзя ошибиться. 
Ведь Паркинсон требует очень 
сильнодействующих препара-
тов, у которых много побочных 
эффектов. К тому же дорогих. 
А для тремора нужны совсем 
иные методы лечения, намного 
более щадящие и дешевые. 

О важности проблемы гово-
рит такой очень характерный 
показатель. Новому методу ди-
агностики, который предложи-
ли ученые Института радиотех-
ники и электроники РАН, посвя-
щены около 30 их публикаций в 
ведущих информационных ба-
зах данных Web of  Science  
и Scopus. В чем его суть? 

— Сегодня диагноз ставят с по-
мощью МРТ, — говорит один из 
авторов работы кандидат техни-
ческих наук Ольга Сушкова. — 
Технология надежная, но очень 
дорогая, обследование обходит-
ся в несколько тысяч рублей. 
Есть более дешевый вариант. 
У пациента одновременно изме-
ряют два параметра: электроэн-
цефалограмму головного мозга и 
электромиограмму рук и ног,  
или электромиограмму и ускоре-
ние дрожания руки с помощью 
акселерометра. По этим показа-
ниям выявляют — Паркинсон или 
тремор. Но эти методы не столь 
надежны по сравнению с МРТ. 

Российские ученые предло-
жили объединить все три изме-
рения в одном. Это оказалось не-
простой задачей. Ведь требова-
лось создать алгоритм, который 
сможет по совершенно разным 
параметрам поставить верный 
диагноз. На это ушло несколько 
лет поисков и экспериментов. 

— Когда стало ясно, что наш 
метод реален, мы заказали в ни-
жегородском Институте при-
кладной физики РАН специаль-
ный прибор, который объеди-
няет все три измерения, — гово-
рит Сушкова. — Сегодня он со-
здан и уже проходит клиниче-
ские испытания. Результаты 
очень обнадеживающие. 

По мнению Сушковой, та-
кой метод сделает диагностику 
сложного заболевания доступ-
ной каждому по системе ОМС. 

За эту работу Ольга Сушко-
ва награждена премией прави-
тельства Москвы для молодых 
ученых.  

ПОИСК Ученые уверены, что нашли вещество тунгусского гостя

Вышли на след
Сергей Деменко

C
ибирские ученые обнару-
жили в озере Заповедное 
близ места Тунгусской 

катастрофы слои, в которых мо-
гут оказаться следы космиче-
ского вещества. Об этом заявил 
заместитель директора запо-
ведника «Тунгусский», канди-
дат биологических наук Артур 
Мейдус. Исследования озера 
совместно с учеными заповед-
ника проводят специалисты Ин-
ститута ядерной физики имени 
Г. И. Будкера, Института геоло-
гии и минералогии имени В. С. 
Соболева и Института биофизи-
ки СО РАН.

Все предположения о приро-
де Тунгусской катастрофы, про-
изошедшей в Восточной Сибири 
в 1908 году, до сих пор остаются 
только гипотезами. По словам 
Мейдуса, исследования озера 
Заповедное дают шанс раскрыть 
загадку века. Дело в том, что об-
наружены донные слои 1908—
1910 годов, которые имеют бо-
лее светлый цвет и отчетливо 

выделяются на фоне темной тол-
щи, которые относят к другим 
годам. В них обнаружилось по-
вышенное содержание калия, 
титана, рубидия, иттрия и цир-
кония, что может говорить о 
связи с последствиями взрыва 
тунгусского космического тела. 
Теперь ученые намерены начать 
поиск в светлых слоях микроча-
стиц внеземного происхожде-
ния методом рентгенофлуорес-
центного анализа c использова-
нием синхротронного излуче-
ния. Такой тандем позволит ис-
следовать содержание элемен-
тов с концентрациями до милли-
онных долей процента. И нако-
нец поставить точку в спорах о 
природе феномена. 

Согласно современным мо-
делям, взрыв тунгусского объ-
екта произошел на высоте около 
8—10 км. Волна в эпицентре, 
идущая вертикально вниз, 
просто обрезала ветки дере-
вьев, оставив нетронутыми 
стволы, а распространявшаяся 
в стороны — положила лес на 
территории в 2 тыс. кв. км.  

У науки есть данные лишь об одном проценте небесных тел, аналогичных 
Тунгусскому метеориту, остальные 99 процентов пока не выявлены. 

Чиновники 
не ожидали, 
что подобная 
ситуация с ува-
жаемыми учеными 
вообще возможна 

РАКУРС Почему искусственный интеллект может оказаться 
опасней атомной бомбы  

Взрывная волна 

Юрий Медведев 

Н
ашествие роботов 
меркнет перед ри-
сками, которыми 
м о ж е т  г р о з и т ь 
искусственный ин-
теллект. Об этом 
«РГ»  беседует  с  
ректором Сколте-
ха ,  а к а д е м и к о м 

РАН Александром Кулешовым, 
который возглавил в Комиссии 
РФ по делам ЮНЕСКО Комитет 
по вопросам искусственного 
интеллекта.

В свое время нас пугали наше-
ствием роботов, о чем снято 
множество триллеров. Сейчас 
страх перед роботами ушел на 
второй план, а появилась новая 
страшилка — искусственный 
интеллект. Он стал героем 
множества материалов, 
в том числе и катастрофиче-
ских, которые обрушивают на 
простого человека СМИ. Не пу-
гаем ли мы сами себя? 

АЛЕКСАНДР КУЛЕШОВ: Сегодня мир 
вступает в эпоху искусственного 
интеллекта (ИИ). Вокруг него 
множество мифов и недопонима-
ний. Кто-то называет его чуть ли 
не неким мессией, который спа-
сет мир от всех бед и напастей, а 
другие, наоборот, считают его 
сродни всаднику апокалипсиса, 
который уничтожит цивилиза-
цию и превратит нас в рабов тех-
ники. Подобные сценарии, ко-
нечно, крайности. А что в дейст-
вительности? Ведущие государ-
ства приняли национальные 
программы в этой области. Лиди-
рует Китай, который уже вкла-
дывает около 170 миллиардов 
долларов в год. Расходы в США 
около 26 млрд долларов в год. 
Считается, что внедрение этих 
технологий обеспечит к 2025 
году удвоение темпов роста ВВП 
ведущих стран и увеличение ми-
рового ВВП на 15 трлн долларов.

В  ИИ вкладываются огром-
ные деньги, а вы говорите о 
мифах, недопонимании… 

АЛЕКСАНДР КУЛЕШОВ: Скажу больше. 

До сих пор нет общепринятого 
определения, что же такое ИИ.  
Более того, уже существуют 
разные системы ИИ, они рас-
познают образы, переводят 
тексты, обыгрывают чемпио-
нов в покер и го, но никто пока 
толком не может сказать, как 
этот феномен работает. Получа-
ется, этакий «черный ящик», 
где есть вход и выход, а что вну-
три — непонятно. 

Но специалисты нам объясни-
ли, что ИИ — это программы, 
в которых построены модели 
нейронных сетей, имитирую-
щих структуру мозга челове-
ка. И учатся эти сети так 
же, как учатся дети, на при-
мерах. Ведь им не объясняют, 
что у кошки вот такие усы, 
такой хвост, такие уши. Им 
показывают животное и гово-
рят — это кошка. Точно так 
же учится и искусственная 
нейронная сеть.

АЛЕКСАНДР КУЛЕШОВ: Это объяснение 
на пальцах того, что может про-
исходить в «черном ящике», но 
как идет обучение, пока до конца 
непонятно. Причем еще недавно 
подобное казалось совершенно 
невозможным, но за последние 
годы произошел прорыв, и сей-
час строить нейронные сети мо-
жет студент 3—4-го курса. Но эта 
легкость обманчива и опасна. 
Потому что, повторяю, меха-
низм действия до конца неясен. 

В чем конкретно вы видите 
опасность? 

АЛЕКСАНДР КУЛЕШОВ: Есть такой тер-
мин — предвзятость ИИ.  Предпо-
ложим, вам надо научить нейро-
сеть распознавать рак по сним-

кам МРТ. Ей показывают множе-
ство снимков и говорят, это рак, 
это не рак. Но кто дает исходную 
информацию? Врач! И нейро-
сеть работает по алгоритму, со-
зданному на основе информа-
ции, полученной от человека. 
Это и есть предвзятость ИИ.  А 
вот куда более сложная ситуа-
ция. Вам надо научить ИИ раз-
бираться в международной об-
становке, чтобы понять, в какой 

зоне опасности — зеленой, жел-
той или красной — находится 
страна. Как это всегда делалось? 
Собиралось множество самых 
разных данных, а потом супер-
специалисты проводили мозго-
вой штурм. И принималось ре-
шение, какова степень опасно-
сти.  Теперь представьте, что ре-
шение о пуске ракет будет при-
нимать ИИ.  Но он обучен на 
примерах, которые дали те са-
мые специалисты. Поэтому ин-
теллект лишь отобразит их 
представления, страхи, предвзя-
тости. Он будет вести себя так 
же, как люди, его обучившие. 

То есть нейросеть — это наше 
зеркало. Что в нее заложили, 
то и получим. Только намного 
быстрей.  Получается, что ее 
лучше обучать добру, а то зло 
может сработать почти 
мгновенно… 

АЛЕКСАНДР КУЛЕШОВ: Прежде всего 
надо понять, где ее место. Есть 
множество сфер, где она дает ог-
ромные преимущества, напри-
мер, распознавание образов, 
переводы текстов, множество 
чисто бытовых приложений. Но 
принципиально важно, что, по-
ставив ей задачу, вы почти мгно-

венно получаете ответ. А вот 
если его надо ждать долго, то тут 
преимущества ИИ совсем нео-
чевидны. Скорее всего им не 
стоит пользоваться. 

Но помимо обучающихся су-
ществует другой вид нейросе-
тей. Их вообще ничему не учат. 
Они самоучки, овладевают на-
выками, зная только их прави-
ла. Так вот у них есть одно важ-
нейшее свойство — неосознан-
ная эффективность. Что это та-
кое? Например, две нейросети 
играют в шахматы. В какой-то 
момент программа начинает 
применять защиту Каро-Канн, 
потом пользуется ей все чаще, 
затем реже и выходит на плато. 
Точно так же она  выходит на 
французскую защиту, а дальше 
аналогичная картина. Так за 24 
часа нейросеть нашла все стан-
дартные шахматные дебюты, 
эндшпили и т.д. И повторяю, ее 
ничему не учили. Она знает пра-
вила, совершенно не понимает, 
что делает, но решает постав-
ленную перед ней задачу — надо 
выиграть. Это и называется нео-
сознанная эффективность ИИ. 

Честно говоря, сам термин 
«неосознанная» звучит до-
вольно угрожающе, по сравне-
нию с обучающими нейросе-
тями... Все-таки от такой 
техники хотелось бы осознан-
ности. 

АЛЕКСАНДР КУЛЕШОВ: Вы правы. Это 
вещь в руках некоторых людей 
может оказаться опасней атом-
ной бомбы. 

В связи с опасностями, кото-
рые несет ИИ, создан наш коми-
тет. Целей несколько. Во-первых, 
просвещение, чтобы развеять 
мифы, объяснить общественно-
сти все плюсы и минусы ИИ. Во-
вторых, убедить, что ИИ надо по-
ставить под международный 
контроль. Вот есть МАГАТЭ, кото-
рое занимается вопросами атом-
ной энергии. Но ИИ несет куда 
более серьезные опасности, и 
здесь жесточайший контроль 
просто необходим. Иначе миру 
грозят испытания, которые мы 
сегодня даже не можем предста-

вить. Конечно, надо запретить ис-
пользовать ИИ в военных целых. 
И все это надо объяснять, доне-
сти до людей на всех континен-
тах. То есть мы возвращаемся к 
просвещению. Наш комитет вы-
работает рекомендации по этике 
ИИ. Профессор Сколтеха и глава 
нашего центра по ИИ и смежным 
технологиям (CDISE) Максим 
Федоров, который вошел в ме-
ждународную группу экспертов 
ЮНЕСКО по данному вопросу, 
представит российскую позицию 
на международной площадке. 

Но в эту сферу  вкладываются 
огромные деньги. Руководите-
ли стран заявляют: тот, кто 
будет иметь преимущество в 
сфере ИИ, будет править ми-
ром. Военная сфера является 
одной из приоритетных в 
этих исследованиях. Кто смо-
жет остановить это стрем-
ление получить превосходст-
во? Опыт показывает, что 
общественное мнение не 
столь влиятельно, как хоте-
лось бы. 

АЛЕКСАНДР КУЛЕШОВ: Опыт также по-
казывает, что стремление к пре-
восходству эффективней всего 
останавливать адекватным от-
ветом. Какая ситуация в мире, 
скажем, в сфере суперкомпью-
теров? В ТОП-500 у Китая их 
228, у США — 112, у нас — три. 
Самый мощный занимает 29-е 
место. Мы находимся между 
Польшей и Южной Кореей. А в 
рейтинге в сфере ИИ эксперты 
поставили нас на 33-е место. На-
пример, Эстония на 17-м. Число 
наших публикаций в этой сфере 
около одного процента. Надо 
срочно исправлять ситуацию. В 
2019 году, наконец, принята На-
циональная стратегия развития 
искусственного интеллекта, так 
что Россия уже включилась в 
эту гонку. Нам надо развивать и 
собственную отрасль ИИ, и 
просвещать общественность, 
объяснять ей его преимущества 
и опасности.   

А К Ц Е Н Т

Искусственный интеллект надо поста-
вить под жесткий международный 
контроль, иначе миру  грозят испытания, 
которые мы даже не представляем  

Нейросеть — это наше зеркало. 
Что в нее заложили, то и получим. 
Желательно ее обучать добру.
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Комментарий

Андрей Ольховатов, кандидат физико-математических наук, 
Автор книги «Тунгусский феномен 1908 года» 
Судя по тому, что заявил СМИ Артур Мейдус, пока ничего принципиально 

нового в тайне тунгусского феномена не выявлено. Все это уже было 

представлено в прошлом году в Японии на международной конференции 

«82-е Ежегодное собрание метеоритного общества». О существовании 

геохимических аномалий в окрестностях взрыва известно уже с полвека, 

однако достоверно привязать их к остаткам предполагаемого космиче-

ского тела, которое вроде бы упало на Тунгуске, так и не удалось. Кроме 

того, эпицентр тунгусского взрыва находится в центре жерла палеовул-

кана) и соседствует с нефтегазоносными провинциями. Так, что это на-

стоящая природная кладовая, в которой чего только нет... Собственно го-

воря, на это еще 20 лет назад указывал неформальный лидер исследова-

ний тунгусского феномена — академик Николай Владимирович Васильев. 

Он писал, что присутствие палеовулкана привело к появлению сложного 

биогеохимического фона, когда отличить «космическое» от «земного» 

весьма затруднительно. Кроме того, он указывает, что в 1907 году на 

Камчатке произошло мощное извержение вулкана Ксудач, который на-

долго «подзамусорил» атмосферу. Обобщая, Васильев указывает, что 

«ни одного миллиграмма материала, который можно было бы оконча-

тельно отождествить с веществом Тунгусского метеорита, пока не найде-

но». С тех пор прошло два десятилетия, а существенно нового результата 

по поискам вещества предполагаемого тунгусского космического тела 

так и не появилось. Впрочем, в любом случае новые исследования на Тун-

гуске можно только приветствовать. Кстати, в этом году на Тунгуске пла-

нируют работать и другие исследователи с интересной программой.

Ольга Сушкова — лауреат премии 
правительства Москвы для моло-
дых ученых.
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КОММЕНТАРИЙ

Алла Заболеева-Зотова, Начальник управления 
региональных программ РФФИ
Скажу сразу, что в подобной ситуации в Иркутской области 

оказался не только Александр Сорокин, но еще несколько 

ученых. Выиграв гранты, они их не получили. В чем причина 

такого казуса? 

Надо пояснить, как традиционно работает система софи-

нансирования грантов. Вначале решается, какая сумма вы-

деляется на все проекты данного региона им самим и 

РФФИ. Затем ученые подают на конкурс заявки, которые 

рассматриваются экспертами РФФИ и региона. После под-

ведения итогов они ранжируются, и регион решает, как он 

будет распределять деньги в зависимости от его возможно-

стей. То есть окончательный выбор за ним. Его решение за-

тем утверждается в РФФИ. 

С прошлого года в эту систему внесено изменение:  усло-

вием для софинансирования является отсутствие у учено-

го налоговой задолженности. Конечно, областное мини-

стерство, принимая на конкурс заявки, должно было сразу 

это проверить. Оно поступило наоборот. Сейчас мини-

стерство признало свою ошибку. Его сотрудники говорят, 

что никак не ожидали, что подобная ситуация с уважаемы-

ми учеными вообще возможна. Что касается мизерной 

суммы в 27 рублей? Да, ситуация выглядит, мягко говоря, 

странной. Но сумма сама по себе не имеет значения. За-

кон един для всех. 

Как у них

Константин Северинов, Профессор Сколтеха 
и Университета Ратгерса (США)
Одна из причин ситуации, в которой оказались ученые из 

Иркутска, в самой специфике грантов РФФИ. Они выдают-

ся частному лицу. А скажем, в США все иначе. Грант полу-

чает не сам ученый, а организация, где он работает. Уни-

верситет заполняет массу документов, в том числе и по на-

логовым делам. Ученый даже не является финансовым от-

ветственным за эти гранты, он занимается исключительно 

наукой. 

У нас раньше действовала такая же система, гранты РФФИ 

выдавались на организации. Но возникало множество про-

блем с использованием этих денег, звучали претензии со 

стороны ученых. И по их настоянию, в конце концов, реши-

ли выдавать грант ученому, так как он лучше знает, как им 

распорядиться. 

С одной стороны, может, и так. Но тогда он оказывается 

один на один с жесткой бюрократической системой. Те-

перь ему самому приходится решать массу проблем, кото-

рые далеки от чистой науки. Как следствие, могут происхо-

дить такие казусы, когда 27 рублей блокируют миллионы. 

Что касается получения американских грантов, скажем, са-

мого крупного фонда, Национального института здоровья, 

то там выигрывает не более 10 процентов заявок. Хотя 

бюджет огромный, 35 миллиардов долларов в год. Но мно-

го очень сильных работ, на всех денег не хватает. Это сей-

час большая проблема. Считается, что наука стремительно 

развивается, а система фондирования за ней не поспевает.   
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ЭКОЛОГИЯ На территории нашего Отечества Творец поселил великое озеро. А мы что с ним делаем?

Рукотворная болезнь Байкала
Анатолий Юрков, 
обозреватель 
«Российской газеты»

У
слышал от медиапро-
рока: у нас великое 
прошлое, и мы долж-
ны строить великое 
будущее. Чем-то на 
меня пахнуло, знако-
мым... Но ведь у нас 
у всех одно великое 
прошлое (хотя есть 

умники, которые хотят повыре-
зать из него к чертовой матери 
куски — и как их не было: бяки 
они и каки): мы уцелели и суме-
ли выжить. Стали такими, какие 
есть. Теперь перед нами задача 
посложней — уцелеть и продол-
жить род людской в мире, кото-
рый накопил столько злой силы, 
что она способна накрыть всю 
планету, никому не оставив 
шанса. Этот шанс заключается в 
том, чтобы все люди Земли 
строили одно и единое будущее. 
Как? Мирно, дружно, продук-
тивно. Можно и каждый по-сво-
ему.

Но...
Перво-наперво свое личное, 

семейное, частное. Гарантиро-
ванное законом и властью. Из 
которого дети, внуки, правнуки 
— как перед Богом — создадут, 
сладят, отшлифуют одно — боль-
шое и для всех.

— А при чем тут Байкал?!
Давайте подумаем.

Подарок от минприроды
Эту пачку фотографий я по-

лучил в Министерстве природ-
ных ресурсов и экологии России 
накануне Нового года (прямо 
надо сказать, не новогоднюю). 
Фотографий было много, но эта 
лежала сверху. И вопияла!

— Это кто же так нашу землю-
матушку губит?

— Это не земля, это берег 
Байкала, — ответил Амирхан Ма-
гомедович Амирханов, замести-
тель руководителя Росприрод-
надзора.

— Нашли где свалку устраи-
вать.

— Это не свалка, это пере-
гнившие остатки спирогиры, 
нитчатой зеленой водоросли, 
выброшенные на пляж напро-
тив поселка Заречный.

— Кем выброшенные?
— Озером.
— Отторгает наш Байкал вся-

кую нечисть.
— Да как сказать... Нечисть 

ли...
«Российская газета» уже пу-

бликовала материалы с Байка-
ла про эту напасть. Академик 
РАН М.А. Грачев давал ей харак-
теристику: не прозевать бы. 
Мы искренне надеялись, что до 
экологической катастрофы 
дело не дойдет. И ученые со 
страниц «Российской газеты» 
призывали:

— Байкал загубить — это пре-
ступление!

Предупреждение 
из прошлого

Не претендую на роль пред-
сказателя. Но стал со временем 
ярым экологом: на моих глазах 
многие новостройки превраща-
лись в недругов природы. И сре-
ди них важнейшая Всесоюзная 
— Байкальский целлюлозно-бу-
мажный комбинат. 

Последний, где меня как маг-
нитом в ту пору прихватило, 
был Байкальский целлюлозный 
завод, который готовился к пу-
ску... 

Конечно, первыми пошли 
в наступление ученые Сибир-
ского отделения АН СССР. Сре-
ди них был и член-корр. АН Гри-
горий Иванович Галазий, дирек-
тор Лимнологического инсти-
тута. Он и взялся за эту работу 
решительно. Как фронтовик Ве-
ликой Отечественной.

Перед этим они все работали 
на войну. Совсем недавно.

Теперь бились за Байкал.

О чем они предупреждали
Сибирские ученые опубли-

ковали коллективный доклад 
«Байкал и проблема чистой 
воды в Сибири». Материалом 
для него послужили в основном 
многолетние исследования на 
Байкале, проводившиеся Лим-
нологическим институтом, Ин-
ститутом гидродинамики, Ин-
ститутом теплофизики и Вычи-
слительным центром СО АН 
СССР; Институтом океаноло-
гии АН СССР и Морским гидро-
физическим институтом АН 
УССР, Институтом географии 
АН СССР и Байкальской ком-
плексной экспедицией МГУ, 
Байкальской комплексной эк-
спедицией Государственного ги-
дрологического и Государствен-
ного гидрохимического инсти-
тутов Гидрометслужбы при СМ 
СССР. И других научных орга-
низаций и инспекций, занимаю-
щихся охраной природы, вос-
производством рыбных запа-
сов, лесных, защитой вод Сиби-
ри от загрязнений промышлен-
ными аварийными сбросами. 

Общественность страны бес-
покоилась: в водоемы Сибири 

ежесуточно сбрасывается более 
10 миллионов кубометров (или 
свыше 100 кубометров в секун-
ду) недостаточно очищенных 
или совсем не очищенных про-
мышленных стоков только с ос-
новных предприятий химиче-
ской, нефтяной, металлургиче-
ской и целлюлозно-бумажной 
промышленности.

Для того чтобы обезвредить 
та кое количество промстоков, 
«их необходимо разбавлять ми-

нимум в десять-пятнадцать 
раз?!» (Разбавление промыш-
ленных грязных стоков питье-
вой чистой водой было самым 
распространенным «способом 
очистки» в то время.) То есть 
уже тогда на эти цели в Сибири 
расходуется около 1000—1500 
кубометров в секунду естест-
венной пресной воды. То есть на 
эти нужды потребуется воды 
суммарно больше, чем расход 
ее в меженный период таких 
рек, как Обь и Енисей.

Современные очистные 
устройства, резали честно 
правду-матку в глаза ученые, 
удаляют из промстоков в основ-
ном только легкоокисляемые 
органические вещества (опре-
деляемые по БПК — биологиче-
ское поглощение кислорода). 
Эти вещества нормируются 
«Правилами охраны повер-
хностных вод». Трудноокисляе-
мые органические вещества 
(определяемые по ХПК — хими-
ческое поглощение кислорода), 
в составе которых много ядови-
тых, совсем не удаляются (не 
улавливаются) или удаляются 
частично... Полностью остают-
ся в промстоках... минеральные 
соли. И — вершина научно-тех-
нического прогресса — обезвре-
живание таких промстоков 
производится разбавлением 
в водоеме, в который они сбра-
сываются.

И — карты на стол! «Для обез-
вреживания 220 тысяч кубоме-
тров «очищенных» промстоков 
БЦЗ ежедневно необходимо их 
разбавить в 250—280 раз». 
И даже при таком замесе кон-
центрация солей будет превы-
шать естественное содержание 
их в воде озера.

Авторы доклада старались 
как можно проще, понятнее до-
нести до советских вершителей 
судеб, кто тянул палец к кнопке 
«пуск!» на БЦЗ: вот какую про-
жорливую, не сказочную, гидру 
они допускают к подземному 
колодцу великой страны, а мо-
жет, и всей планеты — по своей 
невеликой грамотности не по-
нимая, что творят. Сохранить 
бездонное озеро — это не гектар 
кукурузы под Курском посеять.

Куда там...
Сделали вид, что хватились, 

когда только пустили Байкаль-
ский целлюлозный завод и его 
собрата на Селенге. Статистика 
нового производства ужаснула. 
Нет, не министров-коммуни-
стов, а ученых: министров на-
пугаешь только рекордным уро-
жаем. «Оба этих предприятия 
будут сбрасывать непосредст-
венно в Байкал или через прото-
ки ежесуточно свыше 400 тысяч 

кубометров промстоков (или 
около 140 миллионов кубоме-
тров в год)». Вот эти миллионы 
(6,5) и висят теперь со стороны 
Хамар-Дабана в бассейнах-на-
копителях на склоне Байкала, 
грозят рукотворной катастро-
фой озеру и нам.

Тройка-недостройка
Байкальская бассейновая 

инспекция дала такую стати-
стику за три года по БЦЗ: 1967 
год — около 500 случаев сброса в 
Байкал стоков, превышающих 
предельно допустимые концен-
трации вредных примесей, 
в 1968 году — 540, а в 1969-м за-
регистрировано 1186 наруше-
ний. Нас тут же стали приучать 
к «новому видению байкаль-
ской проблемы»: на разбавле-
ние заводских стоков байкаль-
ской воды хватит с лихвой.

В коллективном докладе си-
бирских ученых напрочь отвер-
гался такой примитивный под-
ход к невероятно сложному 
комплексу байкальских про-
блем, многие из которых не мо-
гут быть изучены до конца века. 
Они приводили «завтрашний» 
пример, который «взорвется» 
в наши дни.

«Так, в воде Байкала хлори-
дов содержится всего около 0,6 
мг на литр. А в промстоках, сбра-
сываемых в озеро, до 150 мг/л, 
или в 250 раз больше. Сульфатов 
в промстоках в 4—5 раз больше, 
щелочных металлов (натрия и 
калия) в 22 раза, а труднооки-
сляющихся органических ве-
ществ в 250—280 раз больше, чем 
в фоновой воде озера. Соли, вно-
симые с промстоками в озеро 
в таких концентрациях, вредны 
для жизни байкальских организ-
мов, которые в течение миллио-
нов лет приспособились к ста-
бильным условиям жизни».

Первая тревога
Первой крупной экологиче-

ской катастрофой стала гибель 
более 6 тысяч пресноводных 
байкальских нерп — единствен-
ного млекопитающего живот-
ного Байкала. Притом пресно-
водного. В конце 80-х прошлого 
столетия на нерпу навалился 

мор неизвестного вида. Именно 
в 1987 году. В 1988-м эпидемия 
самопроизвольно прекрати-
лась. В течение полугода ученые 
ЛИНа установили причину эпи-
демии — «собачья чумка». Нигде 
и никогда на нерпу не нападала 
такая болезнь.

Это было первое предупре-
ждение: Байкал подавал трево-
гу о неблагополучии с водой. 
Позже пошли другие. 

Нас обнадеживали: вот оста-

новим, потом перепрофилиру-
ем комбинат, и все восстановит-
ся на Озере.

Годами обещали.
В 2013 году остановили. Все 

кричали «ура!».
А спирогира появилась на 

берегах в 2010-м. Об этом мы 
узнали задним числом.

В 2018-м — Году экологии 
в РФ — превратилась в экологи-
ческую катастрофу.

Переживают по этому пово-
ду больше всех ученые. Власти — 
не чешутся, ну, почесываются...

Каково, а? Меняют губерна-
торов и министров, а хозяина на 
Байкале все нет. Хорошего, ум-
ного, с рукой.

Почерк спирогиры
Как показали теперь много-

летние исследования ученых 
ЛИНа (2013—2019 гг.), в подав-
ляющем большинстве случаев 
спирогира обильно размножа-
ется лишь напротив прибреж-
ных населенных пунктов и толь-
ко осенью, когда заканчивается 
массовый наплыв туристов на 
Байкале. 

О. Тимошкин, доктор биоло-
гических наук, завлаборато-
рией биологии водных беспоз-
воночных ЛИНа: «За 2019—
2020 гг. нами опубликованы де-
сятки научных, научно-попу-
лярных статей, лекций, ин-
тервью, в которых мы объясня-
ем опасность сброса в озеро не-
достаточно очищенных либо не-
очищенных стоков. Эти матери-
алы однозначно свидетельству-
ют о том, что в прибрежной зоне 
Байкала развивается крупно-
масштабный экологический 
кризис, прежде всего обуслов-
ленный бездумным антропоген-

ным воздействием. Регулярные 
наблюдения и собранные науч-
ные данные не оставляют сом-
нений в том, что кризисные яв-
ления прогрессируют».

На многочисленных приме-
рах, установленных учеными 
ЛИНа, О. Тимошкин делает вы-
вод: единственной научно аргу-
ментированной причиной мас-
сового развития спирогиры в 
Байкале является сброс неочи-
щенных сточных вод и последу-

ющая (пока еще) скрытая эвтро-
фикация.

Сейчас экологическая ката-
строфа на Байкале решена. Но 
только учеными, теоретически. 
Ее причина и виновники: отхо-
ды человеческой жизнедеятель-
ности (продукты) и сброс их не-
очищенными в такое божест-
венно великолепное озеро. 
И принадлежащее всем нам.

Два академика не спорят — 
предлагают

Академик РАН Михаил Гра-

чев со страниц «Российской га-
зеты» обращался к властям 
в 2018 году (Году экологии 
в России). «Что нам предлага-
ется: резко смягчить некото-
рые требования приказало 
минприроды приказом № 63, 
которым утверждены предель-
ные нормативы допустимых 
воздействий на уникальную 
экологическую систему озера 
Байкал и перечень вредных ве-
ществ, относящихся к особо 
опасным для озера, а именно в 
отношении главных ионов на-
трия, магния, кальция, сульфа-
та, хлорида. Предложение на 
первый взгляд представляется 
разумным, так как главные 
ионы не являются токсиканта-
ми. Однако, по-видимому, эти 
требования были приняты «в 
соответствии с данными иссле-
дований», проведенных под 
эгидой минприроды. Иначе и 
быть не могло. Эти результаты 
следует сейчас тщательно рас-
смотреть и прийти к оконча-
тельному заключению о целе-
сообразности их изменения...

Есть еще одно важное обсто-
ятельство — содержание глав-
ных ионов, которое может быть 

измерено с высокой точностью, 
способно служить индикатором 
общего поступления в Байкал 
более опасных антропогенных 
загрязнений. Например, в раз-
витых странах большое внима-
ние в последние годы уделяется 
поступлению в пресные водое-
мы различных лекарств — анти-
биотиков, сердечных и гормо-
нальных препаратов, обезболи-
вающих... Их тысячи наимено-
ваний.

Избыток главных ионов мо-
жет быть удален из стоков пра-
ктически двумя способами — 
методом ионного обмена (весь-
ма дорогостоящим) и оборот-
ным осмосом (как на космиче-
ских станциях. — А.Ю.). Обрат-
ный осмос сегодня представля-
ет собой единственную наилуч-
шую доступную технологию и 
способен удалять из стоков ши-
рочайший круг практически 
любых загрязнителей... Он уже 
применяется на практике («Рос-
сийская газета», 11 апреля 2018 
года, стр. 14, «Ложка дегтя для 
Байкала»).

На мировой опыт ссылается 
(тоже на страницах «РГ») и дру-
гой академик Российской акаде-
мии наук — Юрий Соломонов, 
генеральный конструктор стра-
тегического ракетостроения 
корпорации «Московский ин-
ститут теплотехники», Герой 
Труда России. Ракетчики в каче-
стве гражданской продукции 
разрабатывают озоново-воз-
душные озонаторы, способные 
чистить три миллиона кубоме-
тров воды в сутки. До уровня пи-
тьевой. В Рублево, на Москве-
реке, уже более трех лет работа-
ет такая установка, выдавая 
первоклассную питьевую воду 
москвичам. Компания, создан-
ная вместе с москвичами — «Мо-
сковские озонаторы», — вот уже 

несколько лет осваивает успеш-
но озоновую технологию чист-
ки стоков до уровня питьевой 
воды. 

Семеро с ложкой
Вторая половина XX века 

встала у Байкала с огромной 
ложкой. Его чистейшая вода по-
требовалась всем.

А возвращают Байкалу под-
час не воду, а жижу, опасную 
для человека.  И всего,  что 
здравствует в озере миллионы 
лет. И делает его воду чище сле-
зы младенца и здоровее пилюль 
и капель.

Или вот еще… Подземный 
сток в Байкал — около трех ку-
бических километров (4 про-
цента) приходной части балан-
са. В пределах водосборной 
площади Озера (386 тыс. кв. 
км) в целом ресурсы хорошей 
питьевой воды могут полно-
стью удовлетворить потреб-
ность населения Бурятии и хо-
зяйственные нужды. Уже сей-
час в жилкомхозе республики 
доля ее потребления более 90 
процентов. Вместе с тем суще-
ствуют в практике и сброс ком-
мунальных и промышленных 
стоков, утечки, в том числе 
и загрязненных вод.

Они попадают в грунтовые 
потоки, фильтруются с ними 
и доставляют всю попутную не-
чисть в ближайшие дрены (во-
дотоки, водоемы), проникают 
глубже в водоносные горизонты 
и, в конечном счете, движутся 
по речной сети и с подземными 
водами к главной дрене региона 
— озеру Байкал. 

К чему это я? Комбинат бро-
сили, а под ним на глубине обра-
зовался ядовитый пузырь — ско-
пились производственные утеч-
ки. Их тысячи и тысячи кубоме-
тров. Они — повышенной вред-
ности и тоже пробиваются к 
«Главному дрену региона». Бо-
лее полувека идет это накопле-
ние. Всякие хозяйчики ищут, 
кому бы всю эту нечисть за-
гнать. Да подороже.

Тут не только спирогира, тут 
скоро деревья на побережье ста-
нут вверх корнями прорастать...

Отодвинули трубу
В жизни Байкала в наше вре-

мя произошло знаменательное 
событие. Президент страны не 
дал строить на его берегах 
грандиозную нефтяную трубу 
и велел отодвинуть ее на север, 
на несколько сот километров за 
пределы природоохранной 
зоны. Чтобы никто и никогда не 
рисковал байкальскими ценно-
стями, которые принадлежат 
народу. Жизненно важными 
ценностями. Вечно возобнов-
ляемыми природными ресур-
сами.

Это произошло на наших 
глазах и при нашем присутст-
вии. Исключили из биографии 
озера саму вероятность техно-
генной катастрофы.

Прежде чем принять такое ре-
шение, президент Владимир Пу-
тин переговорил со многими 
действительными членами Рос-

сийской академии наук, прежде 
всего с Н.П. Лаверовым и други-
ми академиками, которые живут 
и работают на озере, изучают 
этот природный феномен, знают, 
как он могуч, но и как он уязвим. 
И мы все это увидели и узнали. И 
порадовались  за нашу Россию.

Но почти год в год на Байкале 
случилась беда, даже теорети-
чески нежданная, — какая-то то-
нюсенькая водоросль-ниточка 
спирогира принесла экологиче-
скую катастрофу.

Что, и ее одолеть не можем?

Чем хуже — тем лучше?
8 ноября 2017 года министр 

природных ресурсов и экологии 
поручил руководителям Роспри-
роднадзора и другим министер-
ским чиновникам поработать 
над величинами предельно допу-
стимых концентраций вредных, 
опасных и высокоопасных ве-
ществ для уникальной экологи-
ческой системы озера Байкал. 
Комбинат, мол, остановили, сто-
ки прекратились, а мы все деньги 
тратим на очистку вод. Откуда, 
почему — ведь нет уже на Байкале 
целлюлозного производства?

19 января 2018 года Феде-
ральная служба по надзору 
в сфере природопользования 

(Росприроднадзор) докладыва-
ла министру о выполнении от-
ветственного поручения. Пись-
менно докладывала, чтоб не слу-
чилось фальши.

«Проверки очистных соору-
жений сточных вод центральной 
экологической зоны (террито-
рии-недотроги. — А.Ю.) Байкаль-
ской природной территории вы-
явили удручающее состояние 
большинства очистных соору-
жений, а также подтвердили 
факт несоблюдения ни одним из 
существующих очистных соору-
жений не только нормативов 
сброса сточных вод, установлен-
ных приказом минприроды (№ 
63 от 05.03.2010 г.), но и тех по-
казателей очистки, до которых 
эти очистные сооружения долж-
ны очищать стоки по своим тех-
ническим возможностям».

Бурное распространение 
спирогиры кто-то пытался объя-
снить глобальными изменения-
ми климата. Мол, природа вино-
вата, а не начальник, который 
приказал туалеты вдоль дорог 
ликвидировать, а отходы циви-
лизации — в реки, текущие в Бай-
кал, скидывать. Он большой, 
глубокий, а у нас бюджет ма-
ленький... А у природы всего за-
вались...

Но на Байкале поверхностная 
температура воды за последние 
60 лет изменилась, потеплела 
примерно на 1,3 градуса по Цель-
сию, — не принимали эту гипоте-
зу всерьез коллеги Олега Тимош-
кина и он сам. Или повышением 
концентрации метана в воде. И 
уже совсем фантастика — усиле-
нием активности грязевых вул-
канов на дне озера, это они — так 
их перетак — всю обедню портят.

Ученые ЛИНа не добыли ни 
одного научно обоснованного 
факта, который бы свидетельст-
вовал о климатической причи-
не активизации этой экзотиче-
ской водоросли. Ни одного! 

— С другой стороны, — гово-
рит Тимошкин, — в мировой 
прессе по лимнологии авторы 
подчеркивают: единственной 
научно аргументированной 
причиной массового развития 
спирогиры в Байкале является 
сброс неочищенных сточных вод 
и последующая «скрытая» 
эвтрофия. Водоросль оказалась 
«полноправной хозяйкой» во 
многих прибрежных районах 
озера на глубине до пяти метров.

Самыми «злачными» для нее 
местами стали некогда краси-
вейшие пляжи Северного Бай-
кала на отрезке побережья бух-
ты Сеногда — устье реки Тыя. 
Там, где ее в свое время и обна-
ружила Анжелика Тиссен.

Никто из нас не имеет права 
сказать, что в экологической ка-
тастрофе на Байкале виноваты 
ученые. Вообще в чем-либо они 
виноваты. Их, если честно, иног-
да даже не допускают к байкаль-
ским делам, все чаще локотком 
отодвигают: мы сами с усами.  
(Эти слова академик М.А. Грачев 
прокомментировал на полях: 
«Так было, и так, неверное, будет 
всегда». Уж если до такой степе-
ни неверия доходит скептицизм 
академиков... — А.Ю.) И чтобы все 
так и оставалось, Байкальскую 
межведомственную комиссию 
оттолкнули в бумаговерть: пусть 
побудет на побегушках. Особен-
но когда бюджет делят.

Сегодня призыв охочих лю-
дей: как бы на Байкале поболь-
ше поживиться. Изощряются 
и чиновник-делец, и деляга-ха-
пец. Но ведь ясно же, что басно-
словная стоимость озера — в его 
чистейшей воде. Нескончаемой. 
Бери — хоть продавай, хоть дари, 
только не плюй... В этом все 
дело. А они все — нет, давай нам 
«комплексный потенциал с це-
лью достижения системного...»

Ну, дадим. Ведь опять все 
профукаете, замордуете доброе 
дело. Уж лучше вам не дать, чем 
людям, природе не останется.

…Есть в лексиконе людей 
слово «земля» и Земля с боль-
шой буквы. А есть земля отцов 
— она всегда и только с большой 
— Отечество. На территории 
нашего Отечества Творец посе-
лил Байкал. А мы что с ним де-
лаем?  
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ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Обозреватель «Российской газе-

ты» Юрков Анатолий Петрович ро-

дился в Пронском районе Москов-

ской области 4 марта 1935 года. 

Что из этого вытекает? Наш колле-

га, обладатель высшей награды Со-

юза журналистов «Золотое перо 

России» сегодня отмечает юбилей 

— 85 лет. И отмечает его в соответ-

ствии с законами профессии: пу-

бликует в «РГ» очередную полосу 

из своего многолетнего байкаль-

ского цикла. Кстати, таких аналити-

ческих публикаций о состоянии 

Байкала и его кричащих проблемах 

за минувшее десятилетие обозре-

ватель Юрков напечатал море — 

больше 75. Многие эссе, включая 

хронику борьбы за чистоту свя-

щенного моря, вошли в его книгу 

«Три покушения на Байкал».

По словам Юркова, журналист, 

кем бы он ни был на газетном кон-

вейере, литсотрудником или газет-

ным начальником, или наоборот, 

всегда обязан в любой момент 

подтверждать свое призвание — 

пером. Анатолий Петрович — ав-

тор не только статей, публицисти-

ческих изданий, но и художествен-

ных книг. В преддверии 75-летия 

Великой Победы вышло из печати 

его пронзительное произведение 

«ДОЛГИЙ КОРОТКИЙ ВЕК» о по-

слевоенном самочувствии семьи, 

в которую с поля боя вернулся из-

увеченный… еле живой солдат. 

Тут особый жизненный крен. 

Поздравляя Юркова с юбилеем, 

коллеги выражают свое восхище-

ние тем, что он сделал для отечест-

венной журналистики в целом и 

для отдельных коллег, его учени-

ков. Наша признательность за его 

понимание смысла товарищества 

— везде и всегда.В
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Есть в лексиконе людей слово «земля» 
и Земля с большой буквы. 
А есть земля отцов — она всегда 
и только с большой — Отечество

Это только на карте-схеме экокатастрофа выглядит веселенькими кружочками...(см. вверху)
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ВОЛЕЙБОЛ «Кузбасс» 
и «Факел» продолжают 
сражения в Лиге 
чемпионов

Новичков 
проверят 

Илья Трисвятский

Выступающие первый сезон в Лиге чемпионов кеме-
ровский «Кузбасс» и новоуренгойский «Факел» сегод-
ня проведут на домашних площадках свои первые мат-
чи плей-офф главного континентального турнира. Дей-
ствующие чемпионы страны кемеровчане в четверть-
финале принимают польский клуб «Кендзежин-Коз-
ле», приполярники встретятся с итальянской «Перуд-
жей».

Нынешний плей-офф необычен прежде всего в том 
плане, что многократный обладатель титула сильней-
шей команды Старого Cвета ВК «Зенит-Казань» впер-
вые за последние 13 лет прекратил борьбу за трофей 
досрочно. С другой стороны, хорошо заявили о себе аб-
солютные дебютанты Лиги чемпионов «Факел» и «Куз-
басс». Правда, настоящая проверка их возможностей 
впереди.

Напомним, что на предварительном раунде сибиря-
ки оставили позади себя немецкий «Берлин»и словен-
скую «Любляну», которых к элите даже с натяжкой не 
причислишь. Совсем другое дело предстоящие сопер-
ники — «Кендзежин-Козле» и «Перуджа». Их и стоит 
считать фаворитами противостояний.

За «Перуджу» играет самый высокооплачиваемый 
в мире волейболист — кубинец с польским паспортом 
Вильфредо Леон. Во многом благодаря ему «Зенит-Ка-
зань» четырежды подряд брал трофей Лиги чемпио-
нов. 

Тренирует команду бельгийский специалист Витал 
Хейнен, фантастически эффективный наставник. С 
ним сборная Германии добилась «бронзы» ЧМ-2014, 
через четыре года польская национальная дружина за-
воевала титул чемпионов мира. Среди его нынешних 
подопечных по «Перудже» — действующие обладатели 
«золота» первенства Европы сербы Александр Атана-
сьевич и Марко Подрашчанин. Этих имен вполне оста-
точно, чтобы понимать запредельную силу «Перуд-
жи».

Немного проще должно быть «Кузбассу». Польский 
«Кендзежин-Козле» тоже крепкий коллектив, и титу-
лованных волейболистов здесь хватает. У руля коман-
ды олимпийский чемпион Сиднея-2000 серб Никола 
Грбич, в составе триумфаторы ЧМ-2018 либеро Павел 
Заторский и Александр Сливка, бронзовый призер 
этого турнира американец Дэвид Смит. 

ХОККЕЙ «Барыс» проиграл 
«Металлургу» во втором 
матче плей-офф КХЛ

В «магнитном» 
поле

Илья Соболев

В четырех противостояниях 1/8 финала плей-офф Кон-
тинентальной хоккейной лиги вчера прошли вторые 
матчи.

Раньше всех закончилась игра в Нур-Султане, где 
магнитогорский «Металлург» обыграл «Барыс» — 3:0. 
Напомним, первый матч в этой паре прошел под то-
тальную диктовку хозяев, о чем свидетельствовал и 
счет — 4:0. Результат на самом деле выглядел логиче-
ским продолжением того, что происходило с «Магнит-
кой» по ходу регулярного сезона. Напомним, один из 
самых состоятельных клубов до последнего тянул с 
оформлением путевки в плей-офф, куда попал лишь с 
седьмого места.

Однако вчера выяснилось, что сбрасывать подопеч-
ных Ильи Воробьева со счетов рановато. Одним из за-
логов возрождения гостей стала вдохновенная игра 
36-летнего Василия Кошечкина, отразившего все 35 
бросков по своим воротам. Преобразился и капитан 
«Магнитки» 38-летний Сергей Мозякин. В первом мат-
че он вообще ни разу не бросил в створ ворот соперни-
ка, а вчера и сам забил и голевой передачей отметился. 
Ну и дубль оформил чешский форвард уральцев Анд-
рей Нестрашил.

В другом матче Восточной конференции омский 
«Авангард» в Балашихе принимал «Салават Юлаев» из 
Уфы. Первая встреча в противостоянии с самой гром-
кой вывеской на Востоке завершилась убедительной 
победой омичей — 5:2. Если в том матче все семь шайб 
зрители увидели в течение двух первых периодов, то 
вчера за тот же промежуток времени красный свет за 
воротами зажигался лишь дважды. На 31-й минуте Гри-
горий Панин вывел гостей вперед, но Семен Кошелев 
почти сразу восстановил равновесие — 1:1. В третьем 
периоде команды забили по одной шайбе, причем «Са-
лават» это сделал за несколько секунд до сирены. Ис-
ход матча, перешедшего в овертайм, стал известен уже 
после подписания этого номера «РГ» в печать.

Что касается игр в Западной конференции, финский 
«Йокерит» упрочил свое преимущество в серии с яро-
славским «Локомотивом». После сокрушительной по-
беды в стартовом матче — 6:0 «джокеры» доминирова-
ли и во втором — 5:1.

Продолжения банкета ждали и от питерского СКА, 
который два дня назад не оставил шансов подмосков-
ному «Витязю» (1:6). Однако на этот раз армейцы 
встретили более ощутимое сопротивление. Итоговый 
счет  — 4:3 в пользу Питера.

Между тем вторые матчи в 1/8 финала плей-офф се-
годня проведут еще четыре пары: «Динамо» — «Спар-
так» (5:1 — результат первой игры), ЦСКА — «Торпедо» 
(3:0), «Ак Барс» — «Нефтехимик» (4:1) и «Автомоби-
лист» — «Сибирь» (0:2).  

Артур Нанян, 
Илья Соболев 

Н
а минувших выход-
ных возобновился 
чемпионат россий-
ской Премьер-лиги 
(РПЛ). Среди тех, 
кто помогает бо-
лельщикам разо-
браться в футболь-
ных хитросплете-

ниях, — экс-игрок сборной Рос-
сии Владимир Быстров. На се-
годняшний день это, вне всяко-
го сомнения, один из самых яр-
ких и нетривиальных экспертов 
на «Матч ТВ». С Быстровым 
можно не соглашаться, но слу-
шать его всегда интересно. А 
еще он тренер: в юношеской (до 
17 лет) сборной России Быстров 
ассистирует многолетнему пар-
тнеру по «Зениту» Александру 
Кержакову. Правда, сам Влади-
мир себя тренером не считает. 
Почему, он рассказал в искро-
метном интервью «РГ».

Работа экспертом нравится?
ВЛАДИМИР БЫСТРОВ: Да, все отлич-
но. Никакой нагрузки. Спокой-
ненько сидишь, смотришь мат-
чи. Еще и комментируешь их.

Вы говорили, что влиться в 
новую жизнь поначалу было не 
так просто.

ВЛАДИМИР БЫСТРОВ: Когда ты про-
буешь что-то новое, неизвест-
ное, конечно, приходится тяже-
ло. Когда в футболе делал пер-
вые шаги, тоже волновался. 
Здесь так же. Первый раз прихо-
дишь — перед тобой 15 камер. 
Непонятно куда смотреть и все 
такое.

А в бытность игроком обра-
щали внимание на то, что эк-
сперты говорили с экрана?

ВЛАДИМИР БЫСТРОВ: Конечно. Хотя 
раньше как таковых экспертов 
на телевидении не наблюдалось. 
Были псевдоэксперты. Просто 
журналисты считали себя спе-
циалистами. А эксперты если и 
были, то такие, как Бубнов. Там 
всегда двойка и технико-такти-
ческие действия.

Согласны с Карпиным, кото-
рый говорил, что коммента-
тор не должен вдаваться в 
нюансы, а просто говорить 
«пас направо, налево»?

ВЛАДИМИР БЫСТРОВ: Потому и нуж-
ны эксперты, которые могут по-
спорить с такими коммен-
таторами. Но Генич же 
разбирается в футбо-
ле. Он ведь раньше 
играл. И ему проще, 
чем остальным. А дру-
гие не видят порой ба-
нальных вещей. Хотя сей-
час они чуть прибавили, пото-
му что стали с нами побольше 
общаться (улыбается). Пони-
маю, многим не нравится, когда 
про их команду говорят плохо. 
Но если вы играете плохо, поче-
му я должен молчать? Еще на 
меня обижаются и футболисты, 
с которыми я хорошо знаком. 
Когда я говорю, что они, как ба-
бушки, ползают по полю, им это 
не нравится. 

Не звонили, не просили помяг-
че быть?

ВЛАДИМИР БЫСТРОВ: Постоянно зво-
нят. Я говорю: «Ты лучше играй, 
и будет меньше критики».

Александр Кержаков говорил, 
что порой просит вас быть 
тактичнее.

ВЛАДИМИР БЫСТРОВ: Так я же вхожу 
в штаб Александра в юноше-
ской сборной. И потом, почему 
я должен молчать, когда вижу, 
что тренеры используют черес-
чур оборонительную тактику? 
Мне такой футбол не нравится. 
Но есть один момент: Кержаков 
— главный тренер. Я могу гово-
рить так свободно, потому что у 
меня нет особой ответственно-
сти. За такие слова тренер мо-

жет получить от руководства. У 
меня в этом плане не так строго. 

Кто еще из игроков мог бы 
усилить экспертный состав?

ВЛАДИМИР БЫСТРОВ: Да любой бы 
усилил, потому что игроки раз-
бираются в футболе.

А Игорь Денисов?
ВЛАДИМИР БЫСТРОВ: Конечно, мог 
бы. Он любит говорить правду. 
Боюсь, долго на телевидении не 
продержался бы. Психанул, по-
слал бы кого-нибудь. И на этом 
все.

Как Денисов, кстати? Что-
то о нем ничего не слышно.

ВЛАДИМИР БЫСТРОВ: А он когда иг-
рал, вы вообще какие-то ново-
сти о нем слышали?

Ну, тогда он хотя бы на поле 
выходил.

ВЛАДИМИР БЫСТРОВ: Сейчас, навер-
ное, тоже куда-то выходит. 

Связь поддерживаете с ним?
ВЛАДИМИР БЫСТРОВ: Конечно. Но 
некорректно рассуждать о че-
ловеке, который не хочет, чтобы 
о нем говорили. 

Денисов не попал в символиче-
скую сборную «Зенита» по-
следнего десятилетия. Это 
несправедливо?

ВЛАДИМИР БЫСТРОВ: А вы как дума-
ете? Конечно, несправедливо. А 
кто там голосует?

Болельщики вроде.
В Л А Д И М И Р  Б Ы СТ Р О В : Какие бо-

лельщики? Они ничего ни-
когда не узнают, как все 

было на самом деле. Об-
щая масса просто си-

дит на диване и кри-
чит, что футболи-
с т ы  н и ч е г о  н е 
умеют и все такое. 

А Быстров заслужи-
вал оказаться в этой 

команде?
ВЛАДИМИР БЫСТРОВ: Нет, конеч-
но. Если меня нет в ней, как 
я  м о г у  за с л у ж и в ат ь ? 
Пусть голосуют дальше. 
Мне ни холодно, ни жар-
ко. 

Было время, когда 
футболистов ча-
стенько приглаша-
ли на шоу вроде 
«Камеди клаб». 
Вы бы сходили?
ВЛАДИМИР БЫСТРОВ: 
А я ходил.  Раз 
пять, наверное.

И как? Шутили 
над вами?
ВЛАДИМИР БЫСТРОВ: Так 
там один раз Дима 
Губерниев вышел на 
сцену, забрал микро-
фон у ведущих и ми-

н у т  4 0  н е  у м ол ка л 
(улыбается). У вас все 

шутки, говорит, расписа-
ны, а я буду болтать все, что 

придет в голову. Ребята не зна-
ли, что делать. А наш столик как 
раз был следующим. Очередь 
так и не дошла. Вообще мы мо-
гли и пошутить. Хотя футболи-
стам там не так сильно достает-
ся. 

Сейчас вы работаете трене-
ром…

ВЛАДИМИР БЫСТРОВ: Я еще не тре-
нер. Тренеришка, скорее. По-
мощничек (улыбается).

Год назад вы говорили, что 
ваша цель — стать великим 
тренером.

ВЛАДИМИР БЫСТРОВ: Хорошо быть 
великим тренером, когда ни за 
что не отвечаешь. 

Кержаков, с которым вы ра-
ботаете в юношеской сборной 
России, говорит, что вы уни-
кальный помощник. С игро-
ками — игрок, с тренерами — 
тренер.

ВЛАДИМИР БЫСТРОВ: Я же второй 
тренер. Могу себе позволить по-
играть с ребятами в приставку. 

Дистанцию с подопечными 
сохраняете?

ВЛАДИМИР БЫСТРОВ: Дистанцию ни 
с кем не держу, всегда со всеми 
на связи. Но панибратства нет. 
Я для них Владимир Сергеич. 
Или просто — Сергеич. 

Владислав Радимов, трениру-
ющий зенитовскую «моло-
дежку», говорит, что иногда к 
нему с такими житейскими 
вопросами подходят, на ко-
торые он сам ответа не зна-
ет… Ваше поколение было 
таким же замороченным?

ВЛАДИМИР БЫСТРОВ: Да еще и боль-
ше. Но мы были намного при-
способленней. Я в те же 17 лет 
такие вещи творил и был готов 
ко всему. А эти ребята на год-два 
запаздывают.

На результатах это сказыва-
ется?

ВЛАДИМИР БЫСТРОВ: Конечно, ска-
зывается. Они не готовы конку-
рировать с мужиками. Еще та-
кие взгляды иногда бросают. Да 

если бы я так на тренера в свое 
время посмотрел, это был бы 
последний мой день в команде. 
Стараюсь, конечно, им напи-
хать. Но только когда сам на 
поле. На бровке пытаюсь себя 
сдерживать. Некоторые реаль-
но дети. Нельзя себя так вести.

Например?
ВЛАДИМИР БЫСТРОВ: Например, я 
сказал, все должны быть готовы 
выйти на поле. А некоторые не 
понимают, что значит быть го-
товым. Человек забил себе в го-
лову, что он второй-третий, на 
него не рассчитывают, и гото-
вится к игре соответствующим 
образом, мол, на поле меня все 
равно не выпустят. Но матч-то 
может пойти по какому угодно 
сценарию. И мы на всех рассчи-
тываем.

Удается на это повлиять?
ВЛАДИМИР БЫСТРОВ: То, что от меня 
требуется, я говорю. Кому надо, 
тот впитает. А кто не впитает, 
повесит соску и пойдет рабо-
тать в другое место.

Вы говорили, что лучшим 
тренером в вашей карьере был 
Валерий Карпин. Можете по-
яснить?

ВЛАДИМИР БЫСТРОВ: Карпина я по-
нимал. Может, просто потому, 
что он играл на моей позиции. 
При Лаудрупе я не понимал, что 
делать на поле, а Карпин при-
шел, расставил все акценты, по-
говорил с ребятами. Мне очень 
нравилась его манера общения: 
если что-то не так, он в откры-
тую все говорил. В игры со мной 
Карпин не играл, и мне было с 
ним комфортно. А кому-то было 
некомфортно.

Кто еще из тренеров был «ва-
шим»?

ВЛАДИМИР БЫСТРОВ: У меня ни с од-
ним тренером проблем не было. 
Что бы там ни писали про какие-
то скандалы. Да, я мог выйти, 
психануть, матом послать, но в 
тренерскую работу никогда не 
лез. То, что от меня требовали, я 
пытался делать. В моей карьере 
было больше 20 тренеров, и я у 
всех играл в основном составе. 
Наверно, это о чем-то говорит.

У вас была возможность поиг-
рать в Европе?

ВЛАДИМИР БЫСТРОВ: Что-то такое 
говорили. Звонков напрямую не 
было.

А желание присутствовало?
ВЛАДИМИР БЫСТРОВ: Не было его. Я 
любил рыбалку и Россию. Если 
бы поступило конкретное пред-
ложение, возможно, я бы его 
рассмотрел. Был момент, когда 
я еще спрашивал, что там в этом 
Манчестере, нормально там во-
обще люди живут? Но в принци-
пе в России я всегда выступал за 
клубы, которые боролись за ти-
тул, за Лигу чемпионов. Да и не 
таким сильным футболистом я 
был, чтобы думать о Европе. 

Сейчас опять идут разговоры 
о том, что в Англию может 
уехать Чалов, в Италию — 
Алексей Миранчук…

ВЛАДИМИР БЫСТРОВ: А зачем? Услов-
ный Миранчук — хороший фут-
болист, тащит «Локомотив». Он 
не хуже иностранцев, которые 
выступают за клуб. Он больше 
себя проявляет, больше берет на 
себя игру. Но проблема в том, 
что в Европе таких миранчуков 
более чем достаточно.

Вы, кстати, не объявляли о за-
вершении карьеры…

ВЛАДИМИР БЫСТРОВ: А что, надо объ-
являть? Я не приверженец тако-
го. Да и в форме я неплохой, все-
го 10 килограммов лишних, но 
они легко скидываются.

О прощальном матче не заду-
мывались?

В Л А Д И М И Р  Б Ы СТ Р О В : Я пока про-
щаться ни с кем не собираюсь. 

А К Ц Е Н Т

Нынешняя молодежь на год-два 
запаздывает. Они не готовы 
конкурировать с мужиками. Мы в свое 
время были намного приспособленней

Голкипер «Магнитки» Василий Кошечкин, сделав «сухарь», 
стал главным героем второго матча с «Барысом».

В розыгрыше Кубка России пути «Спартака» и ЦСКА пересекались четыре раза. Трижды дальше проходили 
армейцы, один раз — «красно-белые».

НОВОСТИ 

Команда
Черчесова
узнала
соперников
по Лиге наций

С МЫСЛЯМИ
О КАТАРЕ
Артур Нанян

Национальная команда России 
по футболу встретится с Серби-
ей, Турцией и Венгрией в Лиге 
наций сезона 2020/21, матчи 
которого пройдут с 3 сентября 
по 17 ноября. Жеребьевка тур-
нира состоялась в Амстердаме.

Россияне выступят в тре-
тьей группе Лиги «В». Нашими 
соперниками будут Венгрия, 
Сербия и Турция. 

Лига наций нового сезона 
непосредственно связана с ква-
лификацией на чемпионат 
мира-2022 в Катаре. От Европы 
на первенстве планеты высту-
пят 13 сборных. Однако напря-
мую в финальный турнир вый-
дут только десять победителей 
отборочных групп. 

А вот три оставшиеся путев-
ки достанутся сильнейшим ко-
мандам по итогам плей-офф. В 
нем сыграют десять сборных, 
ставших вторыми в группах, а 
также два триумфатора групп 
Лиги наций, которые не проби-
лись на ЧМ-2022 как победите-
ли квалификации и не вышли 
как команды, занявшие вторые 
строчки. 

В отборочном мини-турнире 
примут участие 12 сборных, 
которых разобьют на три части 
по четыре команды. В каждой 
из них составят пары полуфи-
налистов. Их победители вый-
дут в финалы. Три триумфатора 
финалов пробьются на чемпио-
нат мира-2022. 

Накануне состоялся кон-
гресс УЕФА, на котором орга-
низация отчиталась о доходах 
за прошлый сезон. Согласно 
ему, прибыль за назначенный 
период увеличилась на 1,07 
миллиарда евро по сравнению с 
сезоном 2017/18. Теперь она 
составила 3,86 миллиарда евро. 

Сообщается, что львиная 
доля доходов (85,5 процента) 
поступила от продажи прав на 
вещание. Прибыль от коммер-
ческих прав равна 12,4 процен-
та. 

Помимо этого УЕФА отчи-
тался за распределение денеж-
ных средств. Больше всего зара-
ботал «Ливерпуль» (111,1 мил-
лиона евро). 

Незадолго до того в УЕФА со-
общили, что рассчитывают по-
лучить от проведения чемпио-
ната Европы-2020 порядка 3 
миллиардов евро.  

Названа дата
следующего
поединка 
Александра
Поветкина

«ВИТЯЗЬ»
ГОТОВ БИТЬСЯ
Сергей Литвинов

Российский боксер Александр 
Поветкин 2 мая в Манчестере 
проведет бой против временно-
го чемпиона Всемирного бок-
серского совета (WBC) в супер-
тяжелом весе британца Дилли-
ана Уайта. Об этом информиру-
ет пресс-служба промоутер-
ской компании «Мир бокса».

Пресс-конференция с уча-
стием спортсменов запланиро-
вана на сегодня. Однако «Ви-
тязь», как еще называют Повет-
кина, еще накануне поделился 
своими ощущениями от пред-
стоящего поединка.

— Рад, что проведу бой про-
тив Уайта. Разговоры о проти-
востоянии с ним шли давно, но, 
видимо, что-то не складыва-
лось. Диллиан — хороший, силь-
ный боксер. Будет интересно 
встретиться с ним. Не буду де-
лать громких заявлений. Я вый-
ду на ринг побеждать. Зрителей 
ждет хороший красивый бокс, — 
сказал Александр. 

Последний бой Поветкин 
провел в конце прошлого года 
против американца Майкла 
Хантера за звание обязательно-
го претендента на титул чемпи-
она мира по версии Всемирной 
боксерской ассоциации (WBA) 
в супертяжелой весовой катего-
рии. Тот поединок завершился 
ничейным результатом. Всего в 
активе россиянина 35 побед 
(24 нокаутом), два поражения и 
одна ничья. Что касается Уайта, 
то у него 27 побед (18 нокау-
том) и одно поражение.

Добавим, что Поветкин за-
нимает седьмое место в рей-
тинге WBA, девятое — в WBC и 
десятое — в Международной 
боксерской федерации (IBF).  

КУБОК РОССИИ

«СПАРТАК» И ЦСКА РАЗЫГРАЮТ 
ПУТЕВКУ В 1/2 ФИНАЛА 
Сегодня в розыгрыше Кубка Рос-

сии состоятся четвертьфинальные 

матчи. Из четырех пар особняком 

стоит противостояние «Спартака» 

и ЦСКА.

Кубок — единственный реальный 

шанс для этих двух команд завое-

вать в этом сезоне хоть какой-ни-

будь трофей. Что армейцы, что тем 

более «красно-белые», уже вряд 

ли смогут догнать в национальном 

первенстве «Зенит». Да и с попа-

данием в зону Лиги чемпионов 

есть большие проблемы.

Фаворита в сегодняшнем матче 

назвать почти невозможно. С од-

ной стороны, «Спартак» отлично 

стартовал в весенней части сезо-

на, с ходу обыграв в столичном 

дерби «Динамо». Но с другой, у ко-

манды Доменико Тедеско по-

прежнему есть недочеты. Прежде 

всего, в обороне.

Впрочем, небезупречен и ЦСКА. 

Армейцы едва не уступили на сво-

ем поле «Уралу». От поражения 

«красно-синих» спас гол Марио 

Фернандеса на 91-й минуте (1:1). 

Остальные четвертьфинальные 

пары составили: «Химки» — «Тор-

педо» (Москва), «Шинник» (Ярос-

лавль — «Урал» (Екатеринбург), 

«Ахмат» (Грозный) — «Зенит» 

(Санкт-Петербург). 

На стадии 1/4 финала в случае ни-

чьей в основное время предусмо-

трено дополнительное время. 

Если же и в овертайме победитель 

выявлен не будет, команды будут 

бить пенальти. 
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ЭКСКЛЮЗИВ Экс-полузащитник сборной России Владимир 
Быстров — о работе экспертом на ТВ и воспитании молодежи

Взгляд          с экрана

На телеэкране 
Владимир Быстров 

такой же эмоциональ-
ный, каким 

был на поле.
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Москва +2...+8, дождь

Санкт-Петербург +2...+5, дождь

Анадырь -22...-14, солнечно

Архангельск -13...-6, солнечно

Астрахань 0...+16, солнечно

Благовещенск  -15...-5, облачно

Владивосток -3...-1, снег

Волгоград +3...+14, солнечно

Воронеж +1...+9, облачно

Екатеринбург 0...+1, снег

Иркутск -17...-3, облачно

Казань -5...+1, осадки

Калининград +6...+8, дождь

Краснодар +5...+20, солнечно

Магнитогорск -8...-1, снег

Мурманск -15...-7, солнечно

Нижний Новгород -1...+4, облачно

Новосибирск -8...-1, снег

Омск -1...+2, снег

Орел +2...+8, облачно

Оренбург -7...0, снег

Пермь -1...+1, осадки

Ростов-на-Дону +7...+17, солнечно

Севастополь +9...+20, облачно

Симферополь +9...+20, облачно

Сочи +7...+17, солнечно

Тамбов +2...+7, облачно

Тюмень +1...+3, осадки

Уфа -7...-1, облачно

Хабаровск -11...0, облачно

Челябинск +2...-4, облачно

Чита -20...-1, солнечно

Элиста 0...+16, солнечно

Южно-Сахалинск -19...-3, снег

Якутск -31...-17, снег

Ярославль +1...+2, облачно

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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СРЕДА
Синоптики обещают 
пасмурную погоду. 
Пройдет небольшой 
дождь.

ЧЕТВЕРГ
На улице будет малоо-
блачно. Потеплеет. 
Возможен дождь.

ПЯТНИЦА
Снова дождь. Атмос-
ферное давление — 
743 мм ртутного столба.
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Штрафовать за стоянку 
на газоне и неоплаченную 
парковку станет проще
Владимир Баршев  •  rg.ru/art/1835622
Опыт Москвы показал необходимость и возможность взаимодей-
ствия по обмену информацией в отношении собственников тран-
спортного средства (ТС), которые нарушают региональные прави-
ла парковки, в том числе на газонах и местах, не предусмотренных 
для парковки. 
Порядок надо наводить, никто не спорит. При этом недопустимо 
ставить собственника автомобиля в безвыходную ситуацию, при 
которой ему практически некуда припарковать ТС на ночь или в 
дневное время вблизи от дома. Наличие или отсутствие достаточ-
ного количества парковочного пространства необходимо учиты-
вать при согласовании городской точечной застройки и без того в 
густо застроенных районах, особенно в центре Москвы. Парковоч-
ных мест недостаточно либо они платные, что подталкивает води-
телей парковаться с нарушениями. 
В связи с этим, как предложение, городу следует предусмотреть 
возможность круглосуточной бесплатной парковки ТС для жите-
лей в границах своего муниципального района. Где «зарегистриро-
вано» ТС, с учетом возможности получения информации из 
ГИБДД,  следить за порядком блюстителям парковочного про-
странства будет несложно. На мой взгляд, это выглядит логично и 
справедливо.

Анатолий 

Почему российские банки 
резко снизили объем выдачи 
кредитных карт
Роман Маркелов  •  rg.ru/art/1835857
Российские банки в начале года резко снизили объем выдачи кре-
дитных карт.  Это не только следствие сезонности, но и прямое 
влияние мер Банка России по охлаждению необеспеченного по-
требительского кредитования.  Банки, в свою очередь, должны ве-
сти острую конкуренцию за клиентов и всеми способами завле-
кать их в свои кредитные сети. Кредитные карты — весьма доход-
ная часть банковского бизнеса. Российский потребитель по запад-
ному аналогу хочет в повседневной жизни пользоваться кредитка-
ми, забывая о существенном различии. Там, простите, процентные 
ставки по кредитным картам в диапазоне 3—5 процентов, с про-
грессивным повышением в зависимости от условий по срокам и 
сумме. У нас ставки зашкаливают до 23—25 процентов годовых. 
Несложный подсчет должен привести разум любителя кредиток к 
пониманию того, что за «пользование» деньгами четверть средств 
от долговой суммы необходимо будет оплачивать банку в качестве 
обслуживания ссуды. При этом долг также придется обязательно 
вернуть. И еще. Ничего личного, но несколько удивляет рекламная 
позиция по кредитным картам уважаемых персон от шоу-бизнеса. 
Поклонники и фанаты верят своему кумиру и будут делать так, как 
он скажет с экранов телевизоров, не задумываясь о том, что по-
клонники попадают в кредитные сети. 

Сергей Н.

Верховный суд разъяснил, 
чем угон автомобиля 
отличается от кражи
Владимир Баршев  •  rg.ru/art/1835571
Верховный суд вновь обратил внимание на разницу между угоном 
и кражей автомобиля. Для собственника машины разницы нет ни-
какой — в любом случае он остается без машины. А для квалифика-
ции преступления разница огромная.  Поэтому не утихают споры 
вокруг того, нужно ли вообще наказание за угон автомобиля. Од-
нако практика показывает, что без этой статьи угонщики просто и 
легко уходили бы от ответственности. Все, что касается любого 
транспортного средства (ТС), как предмета преступного посяга-
тельства, способного передвигаться по земле, воздуху или воде, — 
есть угон ТС. На этом точка. Не надо усложнять ситуацию. По по-
воду ответственности и при желании избавиться от угонов или со-
кратить их количество до минимума следует принять простые 
критерии: вскрыл ТС — 5 лет лишения свободы, запустил двига-
тель — 10 лет, начал движение — 15 лет. Все это независимо от цели 
проникновения и намерений злоумышленника. Предполагаю иро-
нические улыбки на лицах сторонников декриминализации, но 
повторю еще раз: это при условии желания избавиться от угонов. 
С ужесточением наказания преступный бизнес, построенный на 
угонах, перепродажах и разборках ТС, незамедлительно поменяет 
регион присутствия и перекочует на территории с более мягким 
Уголовным кодексом. 

Иван Караулов 
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Австралийские коллеги-журналисты устроили своеобразный флешмоб в под-
держку своих менее удачливых собратьев по цеху — сотрудников новостной 
ленты Australian Associated Press (AAP), которую решено закрыть из-за нерен-
табельности. Подняв таблички, они — журналисты, фотографы и сотрудники 
группы The Nine Entertainment Co Holdings The Sydney Morning Herald и 
Australian Financial Review — на ступеньках возле офисов Nine в Сиднее 
(Австралия, 3 марта 2020 года) протестуют против такого решения, подозре-
вая, что следующей жертвой мирового информационного кризиса может стать 
уже сама журналистика, которую поразил знаменитый вирус «фейк-ньюс». Уже 
известно, что AAP закроет свои новости — старейший телеграфный сервис 
этого континента — 26 июня 2020 года после 85 лет успешной работы. Вчера, 

в полном соответствии с законами жанра, национальное информационное 
агентство Australian Associated Press первым опубликовало об этом официаль-
ное объявление.
Как следует из сообщения, до 26 июня 2020 года работу в Australian 
Associated Press прекратят сразу 170 журналистов.
«Самый печальный день: AAP закрывается после 85 лет служения журналисти-
ке», — написал главный редактор AAP Тони Джиллис в своем Twitter. 
Со всей очевидностью приходится признать, что качеству новостей потреби-
тель предпочел бесплатность. 
Главный редактор объяснил принятое учредителями решение тем, что идет 
постоянное снижение числа подписчиков изданий информагентства из-за того, 

что любая информация стала распространяться бесплатно на цифровых плат-
формах, в том числе и новостной контент.
«Беспрецедентное влияние цифровых платформ, которые берут контент дру-
гих людей и распространяют его бесплатно, привело к тому, что слишком мно-
гие компании решили больше не использовать профессиональные услуги AAP, 
— говорится в заявлении компании. — Мы достигли того момента, когда продол-
жение уже нецелесообразно».
Как заявил председатель AAP Кэмпбелл Рид: «Это большая потеря, что про-
фессиональная и проверенная многократно информация, предоставляемая 
AAP, заменяется неисследованной и часто неточной, которая маскируется под 
реальные новости на цифровых платформах».
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